
ФИНАНСЫ Россияне 
набрали новых кредитов, 
чтобы заплатить за старые

Игра 
на погашение

Роман Маркелов

На рынке рефинансирования розничных кредитов за-
фиксирован исторический максимум  — объем взятых 
клиентами банков новых ссуд для погашения уже суще-
ствующих долгов превысил 18 миллиардов рублей. Заем-
щиков привлекли низкие ставки, поэтому с учетом по-
следней тенденции к их повышению рефинансирование 
тоже должно пойти на спад, считают аналитики.

О рекорде по рефинансированию розничных креди-
тов говорится в исследовании бюро кредитных историй 
«Эквифакс». Исторический максимум отмечен в июле, 
рост произошел по всем типам банковских продуктов.

Лидирующую позицию по объемам рефинансирова-
ния предсказуемо заняли потребительские кредиты. В 
июле 2018 года клиенты банков рефинансировали ре-
кордное число кредитов, на 14,6 миллиарда рублей. Это 
в два раза больше, чем за тот же период 2017 года, и в 
семь раз больше, чем в июле 2015 года, отмечается в ис-
следовании. При этом кратно росли не только 
объемы, но и само количество заключенных до-
говоров рефинансирования.

ПРАВО Новый 
законопроект может 
сделать обязательным 
рассылку SMS должникам

Долговая 
записка

Наталья Козлова

Служба судебных приставов сообщила, что разработан 
законопроект по изменению системы уведомления гра-
ждан об их долгах. По мнению фискального ведомства, 
посылать «долговые» сообщения абоненту удобней и, 
что не маловажно для ведомства, гораздо дешевле, чем 
писать письма, которые могут задержаться, а то и вооб-
ще не дойти.

Предложено отправлять должнику информацию «в 
качестве юридически значимой через SMS или портал 
госуслуг». SMS-информирование в ведомстве  планиру-
ют начать по всей стране с 1 января 2020 года.

Истины ради надо сказать, что сейчас во многих реги-
онах страны судебные приставы уже отправляют такие 
«письма счастья». Но специального закона под это до сих 
пор не было. Так что практика подобного информирова-
ния уже существует и показала свою эффективность и 
работоспособность.

Так ставропольские судебные приставы оповещают 
должников об имеющейся задолженности при помощи 
SMS-рассылки. Теперь неплательщикам, у которых есть 
неоконченные исполнительные производства в район-
ных отделах службы судебных приставов по Ставрополь-
скому краю и в городе Ставрополе, приходят сообщения 
с такими словами: «Судебные приставы инфор-
мируют вас о том, что вы являетесь должником 
по исполнительному производству №…»

КОШЕЛЕК Что ждет 
садоводов в 2019 году 

Дача воротит 
взнос

Ольга Игнатова

ЕСЛИ дачник более двух месяцев не уплачивает  взносы 
в садоводческое или огородническое товарищество, его 
могут исключить из членов объединения. Такая норма 
вступит в силу с 1 января 2019 года. Об этом «Россий-
ской газете» рассказала юрист Союза садоводов России 
Динара Хакимова.

Исключить садовода из товарищества можно только 
решением общего собрания. При этом, как гласит закон, 
председатель товарищества не позднее чем за месяц до 
дня проведения общего собрания, на котором планиру-
ется рассмотреть этот вопрос, должен направить садово-
ду предупреждение о недопустимости неисполнения 
обязанности по уплате взносов.

Если должник не исправился, то вполне может перей-
ти в категорию индивидуалов. Кстати, по новому закону 
они обязаны будут вносить те же платежи, что и члены 
товариществ. Только, как уточняет председатель межре-
гионального отделения Союза садоводов России в Тю-
менской области Алексей Кучеров, членом товарищест-
ва быть удобнее в том плане, что заплатил взнос и живи 
спокойно, потому что решение многих бытовых вопро-
сов объединение садоводов берет на себя, на-
пример, о вывозе мусора, ремонте водопровода 
или дорог.

ТОЛЬКО В «РГ» Александр Бастрыкин: Как повысить качество 
расследования и сократить его сроки

В следствие — кого?

Александра Воздвиженская

И
нтеллектуальные прибо-
ры учета электроэнергии 
п о в с е м е с т н о  н ач н у т 

устанавливать в домах в России 
с 2021 года. Об этом сообщила 
на пресс-конференции в медиа-
центре «Российской газеты» 
статс-секретарь — замминистра 
энергетики РФ Анастасия Бон-
даренко. Правительство еще не 
согласовало поправки ко второ-
му чтению, они пока обсужда-
ются. 

За чей счет будут устанавли-
вать счетчик и кто им будет вла-
деть? Сейчас закон предполага-
ет, что потребитель сам должен 
устанавливать счетчик для уче-
та электроэнергии — от населе-
ния до субъектов оптового рын-
ка. К крупным потребителям от-
носятся, например, металлурги-
ческие заводы. Для них сохра-

нится обязанность устанавли-
вать приборы учета самостоя-
тельно, а для остальных потре-
бителей — малого и среднего 
бизнеса, иных промышленных 
потребителей и жилых домов — 
обязанность перенесут на га-
рантирующих поставщиков и 
сетевые организации, рассказа-
ла Бондаренко.

Проект поправок предусма-
тривает включение расходов на 
установку счетчиков в тариф. 
Размер платы пока точно на-
звать невозможно. Однако при-
боры учета в любом случае 
должны привести к экономии за 
счет снижения потерь электроэ-
нергии, подчеркнула заммини-
стра. Кроме того, в любом слу-
чае рост тарифов будет ограни-
чен уровнем инфляции.

Как только закон вступит в 
силу (в текущей версии проекта 
поправок, на принятие которого 

минэнерго рассчитывает теку-
щей осенью), по истечении трех 
месяцев гражданин больше не 
будет обязан заменять счетчик, 
платить за него и поверять его. 
Гарантирующий поставщик зна-
ет периметр своего обслужива-
ния, то есть сколько квартир он 
обслуживает, и он сам будет 
определять, когда надо пове-
рить счетчик или заменить его.

Какие именно приборы будет 
ставить компания? Чтобы по-
нять это, минэнерго обсуждает 
новые правила установки с Рос-
стандартом и минпромторгом. 
Могут ли российские произво-
дители сами поставлять счетчи-
ки или это будут китайские ана-
логи? Анастасия Бондаренко го-
ворит, что коллеги в других ве-
домствах заверили: есть воз-
м о ж н о с т ь  п о к р ы т ь 
спрос отечественными 
разработками.

Наталья Козлова

В 
интервью «Российской 
газете» председатель 
Следственного комите-
та России Александр Ба-
стрыкин рассказал, ка-
кие перемены начаты в 
его ведомстве.

Александр Иванович, в 
чем специфика расследо-

вания современных преступле-
ний? Они ведь во многом не по-
хожи на преступления прош-
лых лет.

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: С каждым го-
дом становится все больше слож-
ных, объемных, многоэпизодных 
уголовных дел, материалы кото-
рых составляют сотни томов. На-
иболее знаковые из числа рас-
следованных в последнее время 
— уголовные дела о преступлени-
ях, совершенные главами регио-
нов Хорошавиным, Гайзером, Бе-
лых, членом Совета Федерации 
Цыбко, бывшим министром эко-
номического развития Улюкае-
вым, заместителем начальника 

управления «Т» Главного управ-
ления по борьбе с экономически-
ми преступлениями и корруп-
цией МВД России Захарченко, о 
крупных хищениях в космиче-
ской и энергетической отраслях 
страны.

Надо понимать, выходных и 
нормированного рабочего дня 
эта работа не предполагает.

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: При таком 
большом объеме работы и повы-
шенной ответственности, когда 
следователям необходимо рабо-
тать длительное время без пере-
рыва на отдых, в выходные дни, 
нередко — в сложных и неблаго-

приятных ситуациях, настала не-
обходимость оптимизировать их 
нагрузку.

Интересно, каким образом вы 
решили это сделать?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Принято ре-
шение о поэтапном увеличении 
штата следователей как в цен-
тральном аппарате, так и в тер-
риториальных следственных ор-
ганах Следственного комитета.

В частности, возрастет количе-
ство следователей при председа-
теле Следственного комитета РФ, 
увеличится штат Главного следст-
венного управления.

Учитывая, что специфика 

следственной работы в централь-
ном аппарате предполагает ча-
стые командировки, а порой сле-
дователи круглосуточно находят-
ся на рабочем месте, прорабаты-
ваются вопросы дальнейшего ма-
териального обеспечения их дея-
тельности, а также вопросы соци-
альной поддержки следователей и 
их семей.

Кроме того, мы добавим допол-
нительные единицы и в регио-
нальных следственных органах 
Следственного комитета, где ко-
личество должностей следовате-
лей будет доведено до 55 процен-
тов от штата в рамках установлен-
ной штатной численности и выде-
ленных бюджетных ассигнова-
ний.

На новый уровень поднимем 
экспертное и криминалистиче-
ское сопровождение следствия.

Ваши критики часто говорят 
об очень длительных сроках 
расследования. Чаще всего это 
связано с экспертизами, ведь 
очередь на сложные экспертизы 
иногда длится месяцами.

А Л Е К С А Н Д Р  Б АС Т Р Ы К И Н :  Действи-
тельно, не секрет, что эксперти-
зы по сложным преступлениям, 
особенно экономическим, про-
водятся длительное время в раз-
личных сторонних экспертных 
учреждениях. Поэтому путь ре-
шения данной проблемы видит-
ся в увеличении в федеральных 
округах штата экспертов, спе-
циализирующихся на проведе-
нии экономических, финансо-
вых, строительных и иных эк-
спертиз.

Тем самым мы сократим сроки 
производства исследований и, со-
ответственно, сроки предвари-
тельного следствия. Но здесь важ-
но подчеркнуть: все эти измене-
ния мы проводим в рамках суще-
ствующей штатной численности, 
то есть речь об увеличе-
нии штата Следственно-
го комитета не идет.
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Плату за установку счетчика планируют «сбросить» в тариф, но для каждой квартиры это будут копейки.

А К Ц Е Н Т

Принято решение о поэтапном увеличе-
нии штата следователей как в централь-
ном аппарате, так и в территориальных 
следственных органах СКР

Австралийский доллар 46,6668
Азербайджанский манат 38,7705
Армянский драм** 13,5394
Белорусский рубль 31,0475
Болгарский лев 38,2386
Бразильский реал 17,6941

Венгерский форинт** 23,0262
Вон Республики Корея*** 57,8067
Гонконгский доллар* 83,8497
Датская крона 10,0229
Доллар США 65,7742
Евро 74,7918

Индийская рупия** 89,4461
Казахстанский тенге** 17,8332
Канадский доллар 50,1978
Киргизский сом** 94,5167
Китайский юань* 94,4869
Молдавский лей* 38,3635

Новый туркменский манат 18,8195
Норвежская крона* 78,5448
Польский злотый 17,2695
Румынский лей 16,0229
СДР  91,1295
Сингапурский доллар 47,5419

Таджикский сомони* 69,8092
Турецкая лира 11,9375
Узбекский сум**** 79,8536
Украинская гривна* 23,3118
Фунт стерлингов   84,0265
Чешская крона* 28,8876

Шведская крона* 72,0063
Швейцарский франк 65,5644
Южноафриканский рэнд* 44,9723
Японская иена** 58,2820

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 31.10.18

Московская рыба — 
где можно поймать 
окуня и стоит ли 
его потом есть

Наступает время ипотеки — 
до конца года условия 
покупки жилья 
в кредит будут 
оптимальными
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Плавучий док, в котором 
ремонтировали «Адмирала 
Кузнецова», затонул
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Новый iPad Pro 
опознает хозяина 
по сетчатке
и поразит
размерами экрана
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Глава Следственного комитета 
России Александр Бастрыкин счита-
ет, что оптимизация работы его под-
чиненных позволит в итоге эффек-
тивнее и быстрее раскрывать пре-
ступления.
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Позднее будут приняты требования к минималь-
ному функционалу счетчика, постановление об 
этом отдельно утвердит правительство. До 2021 

года счетчик могут заменить и на неинтеллектуальный, а 
после этого срока — только на интеллектуальный, подчер-
кнула замминистра.

Сколько может стоить такой счетчик? И на этот во-
прос точного ответа нет. В целом по рынку стоимость ва-
рьируется от тысячи рублей до 12 тысяч. Как только бу-
дут точные требования к набору функций, станет ясна 
цена вопроса, пояснила Бондаренко.

Если гарантирующий поставщик или сетевая органи-
зация уходит от обязанности установить новый счетчик, 
а у гражданина, например, рабочего счетчика вовсе нет, 
то в течение трех — шести месяцев счет за электроэнер-
гию будут выставлять по среднему расходу, а по истече-
нии полугода гражданин имеет право прекратить оплачи-
вать электроэнергию: за него это будет делать компания, 
которой еще и будет грозить штраф за уход от законных 
обязанностей, заключила Бондаренко.

Правительственный законопроект об интеллектуаль-
ной системе учета электроэнергии был принят Госдумой в 
первом чтении в ноябре прошлого года и с тех пор изме-
нился до неузнаваемости. Пожалуй, единственное, что 
осталось в проекте неизменным, — это условия, при насту-
плении которых старый счетчик будут менять на новый 
(по мере выхода приборов из строя или достижения меж-
поверочного интервала). «Умный» счетчик сам передает 
данные об объемах потребленной энергии, дает сигнал ре-
сурсникам о взломе или неисправности, рассказывал ра-
нее замминистра энергетики Вячеслав Кравченко.

Сбытовые компании, вложив свои деньги в установку 
приборов, частично впишут платеж за него в тариф и рас-
тянут во времени на долгий срок (Кравченко говорил о 10 
годах или более — в зависимости от срока работы счетчи-
ка), то есть скрытый платеж по факту составит копейки. •

ПОЛИЦИЯ МВД предлагает 
ввести жесткое наказание  
за вождение без прав 

Лихачам 
готовят аресты

Владимир Баршев

МВД предлагает более строгое наказание для тех, кто, не 
имея водительского удостоверения, сел за руль повторно. 

Уведомление о разработке таких поправок в Кодекс об 
административных правонарушениях размещено на феде-
ральном портале проектов нормативных правовых актов 
regulation.gov.ru. 

— МВД России в инициативном порядке приступило к 
разработке поправок в КоАП в части повышения ответст-
венности за управление транспортным средством водите-
лем, не имеющим права управления, — сообщила офици-
альный представитель МВД России Ирина Волк.

По данным МВД, только за 2016–2017 годы и первое по-
лугодие 2018 года неоднократно попались за управлением 
автомобилями 82,5 тысячи водителей, не имеющих прав. 
Из них 7,5 тысячи задерживались сотрудниками Госавто-
инспекции пять и более раз. Кроме того, за это время  про-
изошло более 26 тысяч ДТП по вине «бесправных» водите-
лей. В них погибли 4 тысячи и получили ранения 34 тысячи 
человек.

Нынешняя санкция за такое нарушение довольна гу-
манна, особенно для людей с деньгами. Судите сами: по ча-
сти 1 статьи 12.7 КоАП за это предусмотрен штраф от 5 до 
15 тысяч рублей. И больше ничего. Для лихачей вся стро-
гость закона ограничивается размером кошелька. 

Яркий пример: история с Марой Багдасарян. Ее води-
тельское удостоверение было аннулировано по медицин-
ским показаниям. Но она продолжает ездить за рулем. И 
отделывается только штрафом. Больше ей, согласно дейст-
вующему КоАП, ничего не грозит. Ведь она не считается 
лишенной прав. У нее их просто нет. 

Поэтому, чтобы воздействовать на таких лихачей, за 
повторное нарушение в этой части планируется добавить 
еще и арест до 15 суток. За повторное нарушение, предус-
мотренное частью 2 этой же статьи, то есть водителем, ко-
торый лишен прав, предлагается установить минималь-
ный срок ареста — от 10 суток. • 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Внешэкономбанк получит финансовую помощь и новое название

Вклад в проекты 
Владимир Кузьмин

В 
течение ближайших пяти 
лет Внешэкономбанк смо-
жет принять участие в наци-

ональных проектах развития на 
сумму в 3 триллиона рублей. Пра-
вительство поможет институту 
развития финансово и поменяет 
название соответственно отве-
денной роли.

ВЭБ должен сыграть свою роль 

в достижении национальных це-
лей развития, решили в руковод-
стве страны и определили инсти-
туту развития новую, более эф-
фективную модель работы всех 
его структур. «Важно, чтобы в ны-
нешней конфигурации они рабо-
тали в единой связке, занимались 
сопровождением инвестицион-
ных проектов, которые имеют 
приоритетное значение для раз-
вития страны», — отметил пре-

мьер-министр Дмитрий Медведев 
во вторник на заседании наблюда-
тельного совета ВЭБ.

Государство со своей стороны 
окажет ВЭБу необходимую фи-
нансовую поддержку. В частно-
сти, поправками в бюджет страны 
на текущий год определены до-
полнительные средства на ком-
пенсацию части затрат по обслу-
живанию внешних займов. Внеш-
няя задолженность банка требует 

и долгосрочного урегулирования. 
«На эти цели предполагается на-
править до 2024 года 600 милли-
ардов рублей субсидий», — заявил 
глава кабмина. Также проработан 
подход по докапитализации ВЭБа 
на 300 миллиардов рублей за счет 
так называемого утвержденного 
капитала. Это часть уставного ка-
питала, которая может быть пре-
доставлена, когда возникает по-
требность в инвестиционных ре-
сурсах. Механизм для России но-
вый, поэтому минфину предстоит 
подготовить соответствующие 
изменения в законодательство.

В духе времени и новой роли 
ВЭБу сменят название. Комиссия 
по законопроектной деятельнос-
ти одобрила законопроекты о со-
здании механизма координации 
деятельности институтов разви-
тия. Для этого ВЭБ будет участ-
вовать в управлении института-
ми развития, формировать про-
цедуры совместной работы над 
проектами, обеспечивающие ис-
пользование инструментов под-
держки проектов, включая госу-
дарственную, обеспечивать ин-
формационное взаимодействие 
институтов развития с органами 
власти и подготовку предложе-
ний о совершенствовании мер их 
поддержки. В связи с тем, что 
ВЭБ будет заниматься не только 
кредитованием, но и комплек-
сным сопровождением проектов, 
предлагается изменить наимено-
вание госкорпорации на «Госу-

дарственная корпорация «Наци-
ональный институт развития  
«ВЭБ.РФ». «Это не просто смена 
названия. Это, на мой взгляд, от-
ражение той роли, которая отво-
дится ВЭБу, а на самом деле ВЭБ 
прежде всего является институ-
том развития, а не банком», — 
считает Медведев. Вклад обнов-
ленной госкорпорации в разви-
тие страны измеряется триллио-
нами рублей. «В течение пяти лет 
ВЭБ сможет принять участие в 
проектах развития на сумму в 3 
триллиона рублей, а с учетом 
партнерства с коммерческими 
банками в экономику страны мо-
гут быть инвестированы еще бо-
лее значительные средства — в 
три-четыре раза больше», — озву-
чил он инвестиционные ожида-
ния.

ВЭБ не «первопроходец» в та-
ком ребрендинге. Ранее Агентство 
по ипотечному жилищному кре-
дитованию превратилось в «ДОМ.
РФ». Глава ВЭБ Игорь Шувалов за-
верил, что никакой кампании по 
поводу смены названия прово-
дить не намерен, деньги платить 
не собирается. «Это очень быстро 
уживется и установится на рынке 
без каких-либо наших усилий», — 
уверен он. Шувалов рассчитыва-
ет, что по такому же пути пойдут и 
другие отечественные институты 
развития: «Это правильно, пото-
му что институты развития будут 
показывать объединенность в до-
стижении определенной цели». •

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия» 

в Государственной Думе

Бюджет развития
На прошлой неделе Государ-

ственная Дума приняла в первом 
чтении проект федерального 
бюджета на 2019 год и плановый 
период 2020 и 2021 годов.

Накануне его рассмотрения 
фракция «Единая Россия» про-
вела встречу с первым замести-
телем председателя правитель-
ства — министром финансов Ан-
тоном Силуановым и председа-
телем Счетной палаты Алексеем 
Кудриным. 

Обсудив основные параме-
тры проекта бюджета, мы, в 
частности, договорились о том, 
что особое внимание будет уде-
ляться социальному развитию 
сельских территорий, увели-
чатся расходы на поддержку 
инвалидов, продолжится сов-
местная работа по ряду других 
направлений.

Напомню, что проект феде-
рального бюджета на ближай-
шие три года предполагает 
уменьшение доли нефтегазовых 
доходов более чем на 16%. Таким 
образом, независимость россий-
ской экономики от колебаний 
мировых цен на углеводороды 
укрепится.

Кроме того, впервые за долгое 
время бюджет будет профицит-
ным: доходы превысят расходы 
почти на 2 триллиона рублей. 
Неизрасходованные средства 
будут направлены в Фонд нацио-
нального благосостояния. 

Этот фонд является гаран-
тией того, что при любой эконо-
мической ситуации все социаль-
ные обязательства государства 
будут выполнены. Это особенно 
важно в нынешних условиях, 
когда, во-первых, против нашей 
страны чуть ли не ежемесячно 
без каких бы то ни было основа-
ний вводятся новые санкции, а 
во-вторых, когда многие эконо-
мисты прогнозируют очередной 
мировой финансовый кризис че-
рез пару лет.

Отмечу также, что федераль-
ный бюджет на 2019—2021 годы 
— важнейший инструмент реали-
зации задач, поставленных пре-
зидентом Владимиром Путиным 
в его майском указе. Этот указ 
предусматривает создание 12 
национальных проектов, затра-
гивающих ключевые сферы раз-
вития нашей страны: демогра-
фию, здравоохранение, образо-
вание, жилье и городскую среду, 
экологию, автомобильные доро-
ги, производительность труда и 
поддержку занятости, науку, 
цифровую экономику, культуру, 
малое и среднее предпринима-
тельство, международную коо-
перацию и экспорт. 

В 2019 году на их реализа-
цию планируется направить по-
чти 1,7 триллиона рублей, в 
2020 году — 1,86 триллиона ру-
блей, а в 2021-м — более 2 трил-
лионов рублей. Поэтому приня-
тый нами в первом чтении бюд-
жет по праву можно назвать 
бюджетом развития.

Главная цель национальных 
проектов — повышение конку-
рентоспособности России и 
улучшение качества жизни лю-
дей. 

Например, проект «Здравоох-
ранение» предусматривает раз-
витие сети фельдшерско-аку-
шерских пунктов и врачебных 
амбулаторий, строительство но-
вых современных медицинских 
учреждений и многое другое, а 
проект «Образование» предпо-
лагает модернизацию инфра-
структуры учебных заведений и 
создание дополнительных мест в 
школах, в том числе располо-
женных в сельской местности.

До рассмотрения бюджета во 
втором чтении нам предстоит 
распределить средства, выде-
ленные на эти 12 проектов, меж-
ду регионами и обозначить 
цели, стоящие перед ними. Речь 
может идти о строительстве 
конкретных объектов, о прове-
дении тех или иных мероприя-
тий или о достижении опреде-
ленных показателей.

При этом нужно обеспечить 
контроль за эффективностью 
расходования бюджетных 
средств и создать механизм их 
оперативного перераспределе-
ния в рамках национальных про-
ектов, так как не имеет смысла 
финансировать то, что не дает 
результата. 

По нашему мнению, такое 
перераспределение должно осу-
ществляться правительством 
после обязательного предвари-
тельного рассмотрения соот-
ветствующего решения Трех-
сторонней комиссией, в кото-
рую помимо представителей 
кабинета министров входят де-
путаты Госдумы и члены Совета 
Федерации. •

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033

Премьер-министр считает, что переименование ВЭБа — это не просто смена названия, это отражение той роли, 
которая отводится ВЭБу.

Умный учет 
потянется 
к свету

1

Читайте также: Инструкции по обману счетчиков 
окажутся под запретом
rg.ru/art/1609162

Анастасия Бондаренко: Законопроект очень сильно изменился, 
и минэнерго ждет согласования поправок в правительстве.
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ПРЕЗИДЕНТ В Кремле отметили 25-летний юбилей избирательной 
системы

Голос доверия

Кира Латухина 

В
ыборный процесс дол-
жен быть независим от 
вмешательства со сто-
р о н ы  д р у г и х  го су-
дарств, и нужно жестко 
пресекать попытки не-
чистой игры на этом 
поле, заявил президент 
в Кремле на мероприя-

тии по случаю юбилея избира-
тельной системы.

Владимир Путин напомнил, 
как «в муках» рождалась Консти-
туция: «в условиях начала агрес-
сии международного терроризма 
против нашей страны, фактиче-
ски начинающейся гражданской 
войны на Кавказе и в условиях 
очень острого внутриполитиче-
ского кризиса, который привел к 
столкновениям в столице и чело-
веческим жертвам». Но с ее при-
нятием был четко определен 
путь развития России как сво-
бодного, суверенного, правового, 
демократического государства, 
где единственный источник влас-
ти — народ, реализующий свои 
права прежде всего через свобод-
ные выборы.

«Все изменения в избиратель-
ной системе всегда были направ-
лены на укрепление институтов 
демократии и расширение на-

родного представительства в на-
шей политической системе», — 
отметил глава государства. 
Прошли 14 избирательных кам-
паний, семь — по выборам в Гос-
думу, и семь — по выборам прези-
дента; более тысячи кампаний — в 
органы власти регионов, и свыше 
100 тысяч муниципальных. «Вы-
боры стали востребованными 
для наших граждан, — оценил Пу-
тин. — Они воспринимают их как 
естественное, необходимое учас-
тие в жизни государства, не толь-
ко как свое неоспоримое право, 
но и как реальное влияние на 
определение приоритетов разви-
тия региона, города, поселка и 
всей страны». И в этом — большая 
заслуга ЦИК.

«Наша избирательная систе-
ма постоянно совершенствует-
ся», — констатировал президент. 
«При этом любые изменения в 

избирательной системе должны 
укреплять принципы открыто-
сти, честности и прозрачности 
всего выборного процесса, его 
независимости от какого-либо 
вмешательства как внутреннего, 
так и внешнего, со стороны дру-
гих государств», — подчеркнул 
он. «Любое незаконное вторже-
ние в ход выборов, общественно-
политическую жизнь, попытки 
нечистой игры на этом поле 
должны жестко пресекаться», — 
призвал Путин. «Избирательная 
система эффективна только тог-
да, когда люди ей доверяют, зна-
ют, что их голос будет услышан», 
— сказал он.

«Мы все с воодушевлением, 
единодушно настроены на одну 
цель — максимальное обеспече-
ние избирательных прав наших 
граждан в соответствии с нашей 
Конституцией», — заявила глава 

ЦИК Элла Памфилова. «Потому 
что мы постоянно чувствуем 
вашу поддержку», — добавила 
она. Памфилова не стала гово-
рить о проблемах, оставив их на 
отдельную встречу, зато расска-
зала, как в непогоду ее коллеги, в 
основном женщины, на вездехо-
дах, вертолетах, иногда чуть ли 
не на шлюпках, на оленьих или 
собачьих упряжках добираются 
до избирателей. И при этом еще 
доставляют детское питание, ме-
дикаменты, почту — «просто по 
велению души». Избирательная 
система должна быть высокотех-
нологичной, но при этом душев-
ной и понятной, считают в ЦИК. 
И самое ценное в ней — это люди.

Президент внимательно вы-
слушал всех выступающих и оце-
нил их идеи. Например, распро-
странить возможность голосова-
ния по месту нахождения вне за-
висимости от уровня выборов за 
пределы своего избирательного 
округа. «Нужно поставить такие 

препоны, чтобы было невозмож-
но для манипуляций, но возмож-
но для волеизъявления», — поя-
снил глава государства. Он также 
заметил, что много администра-
тивно-технических сложностей, 
«которые рядовому гражданину 
при его жгучем желании прого-
лосовать, не дают возможности 
это сделать». «Поэтому нужно 
думать о совершенствовании на-
шей избирательной системы», — 
резюмировал Владимир Путин. 

Ответил Путин и на критику 
муниципальных фильтров на вы-
борах глав регионов: «И в При-
морье, и в Хакасии, и во Влади-
мирской области губернаторы, 
несмотря на наличие фильтров, 
претендовали на то, чтобы пере-
избираться, и не смогли этого 
сделать. Значит, фильтры не та-
кое уж строгое ограничение во-
леизъявления граждан». •

А К Ц Е Н Т

Владимир Путин: Любое незаконное втор-
жение в ход выборов, общественно-поли-
тическую жизнь, попытки нечистой игры 
на этом поле должны жестко пресекаться

Во встрече с президентом участвова-
ли действующие члены ЦИК и быв-
шие председатели комиссии.

Кстати

Президент встретился в Кремле с 15 бывшими главами регионов и по-

желал им успехов. Глава государства уверен, что им удастся использо-

вать навыки и опыт на других участках и предложил об этом погово-

рить.
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Дача воротит взнос

 Автоматически можно 
будет исключать из чле-
нов товарищества «мер-

твых душ». Как в прямом, так и в 
переносном смыслах. Как поя-
сняет Динара Хакимова, сегодня 
в членах товариществ числится 
масса по факту уже выбывших 
оттуда людей. Кто-то забросил 
участок, кто-то — продал, а кто-
то и вовсе умер. Однако все эти 
люди продолжают числиться в 
СНТ. Со следующего года исклю-
чить их станет проще.

Среди важных нововведений 
— переход на безналичные расче-
ты. Для этого каждое товарище-
ство к 1 января 2019 года должно 
завести расчетный счет в банке. 
Кстати, у многих он уже сущест-
вует. Каждому дачнику предо-
ставляются реквизиты этого 
расчетного счета, на который 
нужно будет зачислять взносы. 

По словам Хакимовой, при же-
лании любой дачник сможет за-

просить бухгалтерский баланс 
своего товарищества, а также вы-
писки из банков, чтобы убедить-
ся, что его взносы идут на общее 
дело, а не кому-то в карман. 

С 1 января 2019 года на даче 
можно будет и прописаться. Од-
нако дом при этом должен соот-
ветствовать требованиям для 
постоянного проживания.

Как уточнил директор депар-
тамента недвижимости Минэко-
номразвития России Алексей Бу-
товецкий, зарегистрироваться 
можно только в жилом доме. То 
есть это должно быть капиталь-
ное строение с коммуникация-
ми. В летнем домике «прописать-
ся» будет нельзя. При этом жи-
лому дому в СНТ должен быть 
присвоен почтовый адрес. •

СОБЫТИЕ В Москве открылся 
VI Всемирный конгресс 
соотечественников 

Объединил 
русский язык

Константин Волков

В Москве с 31 октября по 1 ноя-
бря пройдет VI Всемирный кон-
гресс соотечественников, на ко-
тором более 400 делегатов из 
98 стран мира обсудят, прини-
мать или нет Положение о Все-
мирном координационном со-
вете российских соотечествен-
ников (ВКСРС), проживающих 
за рубежом. Этот документ 
формулирует основные задачи 
Совета. Как сказано в Положе-
нии, ВКСРС должен в том числе 
координировать деятельность 
объединений россиян, живу-
щих по всему миру, а также 
представлять их интересы в ор-
ганах государственной власти 
России.

В настоящее время только 
русских и их потомков по всему 
миру живут порядка 30 миллио-
нов человек. К русской диаспо-
ре нередко тяготеют и выходцы 
из республик бывшего СССР. 
Как отмечал замминистра ино-
странных дел РФ Григорий Ка-
расин, российская зарубежная 
община входит в четверку са-
мых крупных мировых диаспор. 
Самые крупные общины нахо-
дятся в странах ближнего зару-
бежья, а также Германии, Изра-
иле, США и Франции. Предста-
вители диаспор приезжают на 
конгресс, чтобы обсудить воз-
можные проекты сотрудничест-
ва с Москвой, обменяться опы-
том. По словам Карасина,  на 
конгрессе МИД России и зару-
бежные общины обсудят «даль-
нейшую консолидацию зару-
бежной общины, вопросы за-
щиты прав и законных интере-
сов диаспоры, проблемы рус-
скоязычного образования за 
рубежом, развитие СМИ сооте-
чественников, в том числе элек-

тронных», а также другие во-
просы.

По мнению Карасина, коор-
динационные советы соотече-
ственников в различных стра-
нах подтвердили свою жизне-
способность в условиях сан-
кций и идеологического давле-
ния. Так, в этом году порядка 
800 тысяч человек участвовали 
в акциях «Бессмертный полк», 
«Георгиевская ленточка», «Све-
ча памяти». Кроме того, во мно-
гих странах общины россиян 
уже начали подготовку к празд-
нованию 75-й годовщины Побе-
ды. Как отмечает председатель 
Всемирного координационного 
совета российских соотечест-
венников Михаил Дроздов, 
многие наши соотечественники 
активно поддержали защитни-
ка русских школ в Латвии Алек-
сандра Гапоненко. В соцсетях 
прошла акция в поддержку Дон-
басса #SaveDonbassPeople, ко-
торая помогла шире распро-
странить российскую точку 
зрения на происходящее на вос-
токе Украины.

ВКСРС сейчас создает «карту 
русского бизнеса». Она позво-
лит лучше понять, в каких стра-
нах развивается «русскоязыч-
ная экономика» — так называют 
систему экономических инсти-
тутов и отношений, в основе ко-
торых лежит русский язык, вы-
ступающий основным интегра-
ционным фактором. Сразу после 
окончания конгресса в Твери 
пройдет XII Ассамблея Русского 
мира, посвященная всемирно-
сти русской культуры. В ней при-
мут участие многие из участни-
ков конгресса, а также россий-
ские и зарубежные деятели куль-
туры, преподаватели русского 
языка, ученые, журналисты, ду-
ховенство. •

— Читайте также: Нужно ли 
менять документы на дачу после 
вступления в силу нового закона 
rg.ru/art/1607597

РЕЗОНАНС Выход США 
из Договора РСМД ускорит 
развертывание ракет этого 
класса не только США 
и Россией, но и большой 
группой государств 
по всему миру

Дорога в никуда

Игорь Иванов, 
Президент Российского совета по международным 
делам (РСМД), министр иностранных дел России 
(1998—2004 гг.)

Семнадцать лет назад, в конце 2001 года, администра-
ция Дж. Буша-младшего объявила о своем односторон-
нем выходе из Договора по противоракетной обороне 
(ПРО), подписанного Москвой и Вашингтоном в 1972 
году и на протяжении почти трех десятилетий выпол-
нявшего роль одной из основ глобальной стратегиче-
ской стабильности. Хорошо помню, какие огромные 
усилия прилагало российское руководство, чтобы 
удержать американскую сторону от этого шага. Прези-
дент В. Путин неоднократно встречался с президентом 
Дж. Бушем, предлагая различные варианты сохране-
ния Договора.

Сейчас, по прошествии многих лет, можно с уверен-
ностью говорить о том, что выход из Договора по ПРО не 
укрепил безопасность Соединенных Штатов и не позво-
лил американской администрации реализовать свои да-
леко идущие планы строительства однополярной модели 
мироустройства. Более того, формально выйдя из Дого-
вора, Вашингтон был вынужден фактически соблюдать 
его условия, не имея ни технологических возможностей, 
ни финансовых ресурсов для создания полноценной 
стратегической си-
стемы ПРО. В то же 
время самим фактом 
выхода Соединен-
ных Штатов из Дого-
вора был нанесен 
значительный урон 
создававшемуся на 
протяжении десяти-
летий сложному ме-
ханизму контроля 
над стратегически-
ми ядерными потен-
циалами России и США, режиму нераспространения 
ядерного оружия в целом. Односторонний слом Догово-
ра по ПРО не мог не сказаться на уровне доверия между 
Москвой и Вашингтоном, стал серьезным препятствием 
для двустороннего сотрудничества по другим ядерным 
вопросам.

К сожалению, история не учит того, кто упорно не же-
лает извлекать выводы из прошлых ошибок. Теперь Ва-
шингтон решил в одностороннем порядке выйти из Дого-
вора о ликвидации ракет средней и меньшей дальности 
(Договор РСМД), подписанного Советским Союзом и 
Соединенными Штатами в 1987 году. При этом опять 
выдвигаются надуманные предлоги, которые не только 
никого не могут убедить, но еще раз демонстрируют, что 
Вашингтон продолжает открыто пренебрегать интереса-
ми международной безопасности, включая безопа-
сность своих ближайших союзников и в Европе, и в Азии, 
и по всему остальному миру.

Ведь совершенно очевидно, что выход Соединенных 
Штатов из Договора РСМД только ускорит создание и 
развертывание ракет этого класса не только самими Со-
единенными Штатами и Россией, но и большой группой 
государств, которые располагают для этого необходи-
мым потенциалом. А многие из таких стран, как извест-
но, находятся в регионах повышенного риска, где и без 
того высок уровень военной напряженности.  Рискну 
предположить, что вслед за выходом из Договора РСМД 
американская администрация не заставит себя долго 
ждать с решением не продлевать и Договор о мерах по 
дальнейшему сокращению и ограничению стратегиче-
ских наступательных вооружений (СНВ-III), подписан-
ный в апреле 2010 года, срок действия которого истекает 
в 2021 году. Если к этому добавить, что Соединенные 
Штаты так и не планируют ратифицировать Договор о 
всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний от 
1996 года, что Вашингтон демонстративно вышел из 
многостороннего ядерного соглашения с Ираном от 
2015 года, то вырисовывается более чем тревожная кар-
тина.

Какими могут 
быть последствия 
подобных действий 
администрации 
США? Здесь откры-
вается большой 
простор для различ-
ного рода суждений 
и прогнозов, вплоть 
до самых катастро-
фических. Ясно 
одно: ничего хоро-
шо ждать не приходится. Потеряют все, включая и Сое-
диненные Штаты. Можно ли еще остановить Вашинг-
тон от подобного рода разрушительных действий? 
Вряд ли. Тогда возникает естественный вопрос: каким 
образом должны реагировать другие участники миро-
вой политики на подобную линию поведения Вашинг-
тона в международных делах? Думается, что в ближай-
шие годы можно ожидать, с одной стороны, серьезного 
усиления гонки всех видов вооружений, а с другой, 
ускоренного сближения между различными государст-
вами и группами государств в интересах обеспечения 
своей безопасности перед открытым вызовом со сторо-
ны США.

 Сегодня вопрос стоит о формировании глобальной 
коалиции ответственных международных игроков, в 
первую очередь — из великих держав, противостоящих 
американскому ядерному авантюризму. По всей види-
мости, нужно ставить вопрос об укреплении имеющих-
ся и о создании новых многосторонних механизмов 
обеспечения стратегической стабильности, даже если 
участие США в этих механизмах откладывается на нео-
пределенное будущее.   В Вашингтоне должны понять, 
что односторонние действия, наносящие урон между-
народной безопасности, на деле ведут ко все большей 
изоляции США в международных делах, к прогресси-
рующей эрозии американского лидерства в мире. •
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ПЕРЕВОЗКИ Росавиация против наделения частных пилотов
правом работать в аэротакси

Руки прочь от штурвала
Татьяна Шадрина

Р
осавиация выступила про-
тив изменений трактовки 
термина авиации общего на-

значения и наделения правом 
коммерческих перевозок пило-
тов-любителей, например, в аэро-
такси. Такую позицию высказал 
глава Росавиации Александр Не-
радько.

Уже были проекты по измене-
нию регулирования деятельности 
авиации общего назначения, но в 
ведомстве считают, что не нужно 
менять Воздушный кодекс, а луч-
ше внести изменения в федераль-
ные авиационные правила для 
гармонизации с международны-
ми стандартами ИКАО.

Авиация общего назначения 
(АОН) предназначена для частных 
полетов, удовлетворения собст-
венных нужд, а не для коммерче-
ских перевозок. В других странах 

для работы в виде аэротакси нуж-
но иметь удостоверение коммер-
ческого пилота, сказал Нерадько.

В России для получения удо-
стоверения частного пилота нуж-
но отлетать всего 42 часа. Это 
очень мало для того, чтобы брать 
на борт пассажиров. Это показы-
вает и статистика. С 2006 по 2017 
год с самолетами АОН произошло 
229 авиапроисшествий, более по-
ловины из которых (55 процен-
тов) закончились катастрофами, 
в которых погибло 248 человек. 
Сейчас авиапроисшествия с воз-

душными судами АОН происхо-
дят в среднем раз в две недели. В 
каждой катастрофе гибнет, как 
правило, два человека. Доля авиа-
происшествий в АОН от общего 
числа авиапроисшествий в рос-
сийской гражданской авиации 
ежегодно составляет 60—70 про-
центов. И это при жестком запре-
те на перевозку пассажиров АОН. 
Частных пилотов не пугают штра-
фы, так как они не очень большие. 
За нарушение правил полетов — 
2—5 тысяч рублей, а за полеты с 
просроченными летными свиде-

тельствами — 1,5—3 тысячи. Все 
это можно отнести к умышлен-
ным нарушениям, так же как и пи-
лотирование в состоянии опьяне-
ния. Показателен случай с пило-
том, который попросил своего 
пассажира перегнать автомо-
биль, так как был пьян и боялся 
лишиться водительских прав на 
машину, но сел за штурвал воз-
душного судна.

При этом много добросовест-
ных пилотов АОН, которые соблю-
дают правила, признал Нерадько. 
Отрасль продолжает развиваться. 
За 2017 год Росавиацией и ее тер-
риториальными органами выдано 
339 свидетельств частных пило-
тов, в 2018 году — уже 695. Общее 
количество выданных свиде-
тельств пилота сверхлегкого воз-
душного судна достигло 1555, на 
руках у частников еще 472 свиде-
тельства пилота свободного аэро-
стата и пилота планера. •

А К Ц Е Н Т

Авиапроисшествия с воздушными 
судами авиации общего назначения 
происходят в среднем раз в две недели

СОТРУДНИЧЕСТВО Страны ОДКБ создают общий 
перечень террористических организаций

Черный список

Татьяна Замахина

П
арламентская ассам-
блея стран — участ-
ниц ОДКБ собралась 
на одиннадцатое за-
седание. Законодате-
ли определили меха-
низм признания ор-
ганизаций террори-
стическими во всех 

странах Договора, а также утвер-
дили документ, который помо-
жет властям государств не допу-
скать теракты и провокации в 
ходе мероприятий международ-
ного уровня.

Изначально заседание плани-
ровалось провести в Ереване, од-
нако в связи с осложнением по-
литической ситуации в Армении 
парламентарии собрались в Мо-
скве. Взаимодействовать в сфере 
обеспечения безопасности осо-
бенно важно в связи с текущей 
ситуацией вблизи границ госу-
дарств ОДКБ, заявил спикер Гос-

думы Вячеслав Володин. В част-
ности, тревогу вызывают прово-
кации в Сирии, связанные с по-
пытками дестабилизировать си-
туацию. В связи с ростом терро-
ристической угрозы, как подчер-
кнул Володин, должны создавать 
совместные механизмы опера-
тивного реагирования на кризи-
сные ситуации, сближать законо-
дательства в сфере обеспечения 
безопасности, а также координи-
ровать усилия на других между-
народных площадках.

Одно из важных решений ка-
сается принципов создания еди-
ного для всех стран списка терро-
ристических организаций. Над 
рекомендациями на эту тему 
парламентарии работали два 
года, сообщил Володин. «Мы уби-
раем законодательные пробелы, 
когда организация, признанная 
террористической в одной из 
стран ОДКБ, в другой — может ле-
гально существовать», — пояснил 
спикер ГД. Теперь, если организа-

ция попадает в единый список, 
ОДКБ проинформирует об этом 
все страны-участницы, и те до-
полнят свои перечни. Кроме того, 
одобрены модельные законы, ко-
торые станут основой для изме-
нения законодательств стран в 
сфере безопасности. В частно-
сти, об информационном проти-
воборстве терроризму и экстре-
мизму, о защите критически важ-
ных объектов и в целом — об обес-
печении национальной безопа-
сности (закон позволит странам 
принять эффективные меры по 
нейтрализации угроз, оптимизи-
ровать подготовку специали-
стов).

В повестке парламентского 
саммита и Концепция норматив-
ного правового регулирования 
обеспечения безопасности важ-
ных мероприятий международ-
ного уровня. Страны Договора 
теперь смогут обменяться опы-
том успешной организации мас-
штабных мероприятий, отметил 

Вячеслав Володин. Как пояснил 
«РГ» председатель постоянной 
комиссии по вопросам обороны 
и безопасности ПА ОДКБ, за-
мглавы Комитета Госдумы по 
безопасности и противодейст-
вию коррупции Анатолий Выбор-
ный, концепция поможет не до-
пустить провокаций и терактов в 
ходе международных мероприя-
тий, в том числе спортивных. 
Среди потенциальных угроз он 
также назвал намеренное загряз-
нение  окружающей среды, 
искусственное распространение 
инфекций, кибератаки и негатив-
ную информацию о мероприяти-
ях в СМИ. «Документ предусма-
тривает конкретную схему взаи-
модействия различных органов 
власти, силовых структур и об-
щественных организаций», — 
подчеркнул Выборный. •

По словам Вячеслава Володина, над 
созданием единого «черного списка» 
парламентарии стран ОДКБ работали 
два года.

Выход из Договора 
по ПРО не укрепил 
безопасность 
Соединенных 
Штатов
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Паскуале Терраччано

Чрезвычайный и Полномочный Посол 

Италии в Российской Федерации

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ 

РЕГИОНОВ) ВО ВТОРНИК, 6 НОЯБРЯ, С 10.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ИЛИ УЖЕ СЕЙ-

ЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92. 

В ближайшие годы 
можно ожидать 
серьезного усиле-
ния гонки всех 
видов вооружений 

НЕДВИЖИМОСТЬ Стоимость 
квадратного метра жилья 
рассчитают по-новому

Цены вводят в строй

Юлия Кривошапко

В России изменится методика 
расчета средней стоимости ква-
дратного метра жилья. Проект 
новой системы оценки предста-
вил Минстрой России. Если ее 
утвердят, государство сможет 
выделять больше средств на 
улучшение жилищных условий 
граждан. 

Среднюю стоимость квадрат-
ного метра жилья для каждого ре-
гиона определяет и утверждает 
минстрой. Она используется для 
расчета социальных выплат из 
федерального бюджета некото-
рым категориям граждан, кото-
рые нуждаются в улучшении жи-
лищных условий и могут претен-
довать на помощь государства.

Показатель рассчитывается 
по специальной формуле с уче-
том средней стоимости квадрат-
ного метра в новостройках и на 
вторичном рынке в каждом кон-
кретном регионе, затрат на стро-
ительство и нескольких коэффи-
циентов. В проекте новой мето-
дики минстрой предлагает отка-
заться от одного из них. Речь 
идет об «исключении из расчета 
понижающего коэффициента 
0,92, который был введен как от-
ражающий затраты на услуги 
риелторов и нотариусов и пред-
ставляется необоснованным», — 
уточняется в пояснительной за-
писке к документу.

Переход на новую методику — 

с 1 января 2019 года. Эта тема 
обсуждалась на Госсовете, кото-
рый в рамках Восточного эконо-
мического форума в сентябре 
проводил президент Владимир 
Путин.

Из-за того что методика рас-
чета давно не менялась, между 
ценами, которые получаются у 
минстроя, и реальной рыночной 
стоимостью жилья возникает се-
рьезный разрыв. В результате на 
деньги, которые выделяет госу-
дарство, жилье приобрести не-
возможно, пояснял  «РГ» ми-
нистр строительства и жилищ-
но-коммунального хозяйства 
Владимир Якушев.

Сейчас в большинстве случа-
ев нормативы занижены, под-
тверждает руководитель анали-
тического центра «Индикаторы 
рынка недвижимости IRN.RU» 
Олег Репченко. К примеру, в Мо-
скве нормативная стоимость со-
ставляет 91 670 рублей за ква-
дратный метр. Средняя рыноч-
ная стоимость квадратного ме-
тра на вторичном рынке практи-
чески достигает 170 000 рублей, 
а московские новостройки эко-
номкласса продаются в среднем 
по цене 155 000 рублей за ква-
дратный метр.

«Решение об отмене понижа-
ющего коэффициента является 
попыткой приблизить норма-
тивную стоимость к рыночной 
цене квадратного метра», — уточ-
няет Репченко. •
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ПРОИСШЕСТВИЕ Расследованием 
ЧП с плавдоком в Мурманске 
займется специальная комиссия

Кран повредил 
авиакрейсер

Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», 
Мурманская область

Плавучий док затонул в Мурманс-
ке на 82-м судоремонтном заводе. 
Именно здесь ремонтируют един-
ственный российский авианесу-
щий крейсер «Адмирал Кузнецов». 
Пострадали четыре человека. 

ЧП случилось в 3.30. Произо-
шел какой-то сбой и, как рассказа-
ли на самом заводе, в нерасчетном 
режиме были заполнены цистерны 
плавучего дока и в половине чет-
вертого утра он резко ушел под 
воду. В результате один кран упал в 
залив, а второй — на палубу кора-
бля.

— На палубу «Адмирала Кузне-
цова» кран упал с высоты пример-
но 15 метров, — сообщил глава 
Объединенной судостроительной 
корпорации Алексей Рахманов. — 
Он повредил и палубу, и корпус. 
Но, к счастью, удар пришелся на те 
участки, которые не связаны с эк-
сплуатацией «жизненно важного» 
оборудования корабля.

Как предполагают эксперты, 
причина ЧП могла крыться в про-
блемах с электроэнергией. Как 
комментировали специалисты 
«Колэнерго», она «течет» в Мур-
манск с южной стороны. Многие 
вышки расположены в сопках. На 
одной из линий электропередачи 

обнаружили сломанную опору. 
Однако факт отключения электри-
чества они отрицают. В официаль-
ном сообщении компании гово-
рится, что в период с 12 часов 29 
октября до 11.30 30 октября от-
ключений в сетях, питающих 82-й 
судоремонтный завод в Росляко-
во, не было.

В результате ЧП пострадали че-
тыре человека: двоих отправили 
на амбулаторное лечение, еще 
двое находятся в Мурманской го-
родской больнице и объединенной 
медсанчасти «Севрыба». Состоя-
ние одного из них врачи оценива-
ют как тяжелое, другого — удовлет-
ворительное. Еще один работник  
считается пропавшим, это меха-
ник старшей смены. Спасатели за-
нимаются его поисками. А вообще 
при аварии эвакуировали 71 чело-
века. 

Авианосец «Адмирал Кузне-
цов» после ночной аварии в Росля-
ково прибыл на 35-й судоремон-
тный завод в Роста, что под Мур-
манском. По предварительным 
данным, объем повреждений несу-
щественный. Поэтому операции 
по ремонту авианосца «Адмирал 
Кузнецов» будут проходить и даль-
ше по плану. 

Возбуждено уголовное дело по 
статье 216 УК РФ — «Нарушение 
правил безопасности при ведении 
строительных и иных работ, по-
влекшее по неосторожности 
смерть человека». На месте проис-
шествия работают сотрудники 
Мурманского следственного отде-
ла на транспорте. Из аппарата 
следственного управления выеха-
ли сотрудники отдела криминали-
стики и следователь отдела по рас-
следованию особо важных дел. 
Причиной аварии, по одной из вер-
сий, могли стать нарушения пра-
вил эксплуатации судоподъемных 
сооружений. •

ПРОЕКТ Минтруд начал общественное обсуждение законопроекта 
об электронных трудовых книжках 

Книжка на память 
Марина Гусенко

М
интруд запустил общест-
венное обсуждение зако-
нопроекта об «электрон-

ных трудовых книжках». Доку-
мент размещен на Федеральном 
портале проектов нормативных 
правовых актов. 

По законопроекту информа-
ция о трудовой деятельности ра-
ботника (о выполняемой работе 
и должности, переводах на дру-
гую постоянную работу,  об 
увольнении и основания прекра-
щения трудового договора) бу-
дет в электронном виде переда-
ваться работодателем в инфор-
мационную систему Пенсионно-
го фонда России (ПФР) по утвер-
ждаемой форме. В эту форму бу-
дут включены все сведения, ко-
торые есть в действующей тру-

довой книжке, кроме данных об 
образовании и награждениях. 
Информацию об образовании 
сотрудников работодатели смо-
гут проверять в Федеральном 
реестре сведений о документах 
об образовании и квалифика-
ции. Также работодатель будет 
вправе потребовать предъявить 
диплом об образовании. 

Предполагается, что с 1 янва-

ря 2020 года информация о ра-
ботниках будет передаваться в 
ПФР ежемесячно. А с 1 января 
2021 года — не позднее следую-
щего дня после того, как насту-
пило кадровое событие (прием 
на работу, увольнение, измене-
ние должности или зарплаты). 

Когда человек будет уволь-
няться с работы, работодатель 
должен будет выдавать ему на 

бумажном носителе заверенные 
сведения о трудовой деятельнос-
ти только на этой работе. Либо 
человек сам сможет получить в 
бумажном виде всю информа-
цию о своем послужном списке в 
ПФР, МФЦ или на сайте госуслуг.

После того, как человек уво-
лится, работодатель должен бу-
дет три года хранить в электрон-
ном виде сведения о нем. 

Законопроект предусматри-
вает, что с 1 января 2021 года 
сведения о трудовой деятельнос-
ти работников будут вестись 
только в электронном виде, за 
исключением работников, кото-
рые подали заявление о ведении 
трудовых книжек на бумажном 
носителе. А с 1 января 2027 года 
трудовые книжки на бумажном 
носителе вестись не будут сов-
сем, ни для кого. •

ТЕНДЕНЦИЯ Названы десять самых быстрорастущих турнаправлений мира

Все стремятся на пляж
Алена Узбекова 

А
налитики Всемирной 
туристской организа-
ции UNWTO (ЮНВ-
ТО) в последнем до-
кладе назвали топ-10 
стран с наибольшим 
приростом по въезду 
интуристов.

России, как и, на-
пример, Франции, Италии, Ис-
пании или, скажем, Китая или 
США в «десятке» нет — это не 
пляжный отдых, а именно он 
привлекает больше всего тури-
стов. Зато в «топовые» страны 
путешественники ездят актив-
но.

Первое  место  по  итогам 
прошлого года (анализ делается 
за прошлый год в конце текуще-
го) по динамике прироста занял 
Египет — рост прибытий соста-
вил 55 процентов. Турпоток вос-
станавливается после трагиче-
ского события с российским 
авиалайнером в 2015 году, когда 
ряд стран запретили продажу 
турпакетов на красноморские 
курорты. «Но уже в 2017 году 
число туристических прибытий 
из-за рубежа достигло 8,3 мил-
лиона человек, в 2018 году ожи-
дается еще больше. Основные 
поставщики туристов в Египет 
сегодня — Германия, Великобри-
тания, Италия и Франция», — от-
мечается в докладе ЮНВТО. 
Россияне, если чартерные про-
граммы восстановятся, будут 
занимать лидирующие позиции 
по въезду в Египет. Из-за того, 
что на курортах этой страны 
сейчас нет наших сограждан, за-
консервированы многие отели.

На втором месте с 46 процен-
тами годового прироста — Того — 
западноафриканская франкоя-
зычная страна на побережье 
Гвинейского залива. Туда пока 
едут в основном из Франции, Ве-
ликобритании и США ради 
пляжного отдыха и интересных 
экскурсий. Для россиян Того — 
пока далекая экзотика.   

На третьем месте Вьетнам с 
30 процентами годового приро-
ста. «Несмотря на растущую по-
пулярность отдыха во Вьетнаме 
у россиян, наши соотечествен-
ники лишь седьмые в списке са-
мых значимых для Вьетнама ту-
ристических рынков. Однако 
Россия занимает первое место 
среди европейских стран по 

приросту прибытий во Вьет-
нам, в два раза обогнав англи-
чан и французов. В 2017 году во 
Вьетнаме побывали около 600 
тысяч россиян», — рассказали в 
АТОР.

Четвертую строчку занимает 
Грузия — рост почти 28 процен-
тов. Российский турпоток в Гру-
зию растет выше средних пока-
зателей — в 2017 году сюда, по 
данным Погранслужбы ФСБ 
России, приехали более миллио-

на россиян, что на 36 процентов 
больше, чем годом ранее.

На пятом месте Палестинская 
автономия — 26 процентов при-
роста. «Из России в Палестину 
сейчас ездят паломники, в основ-
ном из Израиля. Раньше можно 
было ездить и из Египта», — отме-
чают эксперты туриндустрии.

Еще одна экзотическая стра-
на, занимающая шестую строч-
ку рейтинга, «десятки» самых 
быстрорастущих турнаправле-

ний мира, — островное государ-
ство на северо-востоке от Новой 
Зеландии — Ниуэ. Там красивые 
пляжи и самая протяженная пе-
щерная система в Южной части 
Тихого океана. Впрочем, это по-
чти недосягаемая экзотика для 
европейских стран. «Посещение 
Ниуэ можно скомбинировать с 
Новой Зеландией или Австрали-
ей», — рассказали в АТОР.

На седьмом месте Непал с 24 
процентами роста, отмечают в 
ЮНВТО. Туда ездят спортсме-
ны, паломники и альпинисты, 
последних немало и из России.

Восьмую позицию в рейтинге 
занимает Израиль, который чуть 
уступает Непалу.  «Основные по-
ставщики туристов — США, Рос-
сия, Франция, Германия Вели-
кобритания.  Виды туризма — 
пляжный, экскурсионный, па-
ломнический, медицинский и 
оздоровительный», — отмечают в 

ЮНВТО. Турпоток из России в 
Израиль в 2017 году вырос на 
четверть.

На девятом месте Северные 
Марианские острова — государ-
ственное образование «в добро-
вольном союзе с США». Архипе-
лаг из 15 островов в Тихом океа-
не посещают туристы из США, 
Японии, Южной Кореи, Китая. 
Впрочем, едут и из России, жи-
тели Дальнего Востока.

Замыкают «десятку» Турция 
и Исландия.  «Россия с 2017 года 
является безусловным лидером 
по иностранному турпотоку в 
Турцию — в прошлом году там 
отдохнули 4,7 миллиона росси-
ян», — отметили в АТОР. Также 
Турция популярна у отдыхаю-
щих из Германии, Ирана, Грузии 
и Болгарии. •

Таиланд притягивает туристов 
не только теплом, но и праздновани-
ем Сонгкрана — тайского Нового года.

А К Ц Е Н Т

с 1 января 2021 года трудовые книжки 
станут электронными, чтобы сохранить 
бумажные, работникам придется писать 
заявление 

А К Ц Е Н Т

Российский турпоток в Грузию растет 
выше средних показателей — в 2017 году 
сюда, по данным Погранслужбы ФСБ, 
приехали более миллиона россиян

На палубу 
«Адмирала 
Кузнецова» кран 
упал с высоты при-
мерно 15 метров

Справка РГ

Плавучий док ПД-50 — один из крупнейших доков в мире и самый боль-

шой в России. Его построили в Швеции по заказу ВМФ РФ. Длина стро-

ения - 330 метров, ширина - 67, площадь - 22,1 квадратных километра. 

Он может выдерживать 80 тысяч тонн.

А КАК У НИХ

Посольство России в Таиланде на-

стоятельно рекомендует всем рос-

сиянам, находящимся на террито-

рии королевства, носить с собой за-

гранпаспорт с действующей визой 

или штампом о пересечении грани-

цы, чтобы можно было предъявить 

его работнику правоохранительных 

органов. Это связано с тем, что в на-

стоящее время власти Таиланда 

проводят операцию по поимке не-

легалов под названием «Рентген 

иностранца» Особенно часто про-

веряются кафе, рестораны, досто-

примечательности, языковые и 

частные школы — те места, где обыч-

но бывают иностранцы. Кроме того, 

в некоторых местах, например в Па-

тайе, полиция ходит по гостиницам 

и гестхаусам, требуя от постояль-

цев предъявить документы.

Дипломаты также предупреждают, 

что отказ предъявить полицейско-

му паспорт по первому требованию 

может повлечь задержание. Другие 

документы кроме паспорта не при-

нимаются.

Спецоперация началась вскоре по-

сле назначения нового начальника 

Иммиграционного бюро Таиланда 

Сурачата Хакпала, известного борца 

с нелегалами. Как уже заявило его 

ведомство в начале октября, к кон-

цу месяца планируется задержать и 

выдворить из страны порядка 7 ты-

сяч нарушителей визового режима. 

Проверка паспортов проводится, 

по формулировке полиции, «выбо-

рочно, на случайной основе». Со-

гласно закону королевства, в край-

нем случае им можно предъявить 

копию паспорта и визы/штампа о 

пересечении границы, однако при-

знавать копию достоверной или нет, 

остается на усмотрение сотрудника 

правоохранительных служб.

В середине октября Хакпал расска-

зал на пресс-конференции, что уже 

задержали 3501 иностранца с прос-

роченными визами. Всех их должны 

депортировать к началу декабря. 

Кроме того, судебные иски грозят и 

гражданам Таиланда, которые нани-

мают иностранцев с просроченны-

ми визами или вовсе без виз.

Напомним, что еще в начале этого 

года власти Таиланда заявили о на-

мерении в течение полугода со-

здать полную онлайн-базу всех ино-

странцев, находящихся на террито-

рии королевства. Такая мера долж-

на помочь борьбе с преступностью.

Подготовил Константин Волков
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Негосударственный пенсионный фонд 
«НЕФТЕГАРАНТ» (АО «НПФ «НЕФТЕГАРАНТ»), адрес (место на-
хождения): 115035, г.Москва, Софийская наб., д.26/1, ОГРН 
1147799016529, ИНН 7706415377, КПП770601001, лицензия Банка 
России на осуществление деятельности по пенсионному обеспече-
нию и пенсионному страхованию №436 от 08 октября 2014 года; Ге-
неральный директор Охлопков Ю.Ю. в соответствии со статьей 33 
Федерального закона от 07 мая 1998 года № 75-ФЗ «О негосударс-
твенных пенсионных фондах» сообщает о том, что 24 октября 2018 
года Банком России ПРИНЯТО РЕШЕНИЕ СОГЛАСОВАТЬ ПРОВЕ-
ДЕНИЕ РЕОРГАНИЗАЦИИ АО «НПФ «НЕФТЕГАРАНТ» в форме 
присоединения к нему: Акционерного общества «Негосударствен-
ный пенсионный фонд «НЕФТЕГАРАНТ-НПО» (АО «НПФ 
« НЕФТЕГАРАНТ-НПО»), адрес (место нахождения): 115035, г.Мос-
ква, Космодамианская наб., дом 52, строение 5, ОГРН 1187700005492, 
ИНН 9705116699, КПП 770501001, лицензия Банка России на осу-
ществление деятельности по пенсионному обеспечению и пенсион-
ному страхованию № 442 от 30 марта 2018 года, Генеральный дирек-
тор Семеренко Г. В., Акционерного общества «Негосударственный 
пенсионный фонд Согласие-ОПС» (АО «НПФ Согласие-ОПС»), ад-
рес (место нахождения): 107078, г.Москва, Б.Харитоньевский пере-
улок, дом 24, строение 11, ОГРН 1147799013075, ИНН 7743013348, 
КПП 770101001,  лицензия Банка России на осуществление деятель-
ности по пенсионному обеспечению и пенсионному страхованию 
№ 434 от 13 августа 2014 г., Генеральный директор Вьюницкий А.В. 

Информацию о ходе реорганизации и ее завершении также 
можно получить по адресам, на официальных сайтах в сети «Ин-
тернет»: http://www.neftegarant-ops.ru,  
http://www.neftegarant-npo.ru,  www.soglasie-npf.ru и по телефо-
нам фондов: 

АО «НПФ «НЕФТЕГАРАНТ» 
г. Москва, Космодамианская наб., д. 52, стр. 5.
Адрес для отправки документов по почте: 117997, г.Москва, 

Софийская наб., д.26/1.
ng@neftegarant-ops.ru, тел. (499) 576-65-57.
АО «НПФ «НЕФТЕГАРАНТ-НПО» 
г. Москва, Космодамианская наб., д. 52, стр. 5.
Адрес для отправки документов по почте: 115054, г. Москва, 

Космодамианская наб., д. 52, стр. 5.
ng@neftegarant-npo.ru, тел. (499) 576-65-55.
АО «НПФ Согласие-ОПС» 
107078, Москва, Большой Харитоньевский переулок, дом 24, 

строение 11.
Адрес для отправки документов по почте: 107078, Москва, Большой 

Харитоньевский переулок, дом 24, строение 11.
pf@soglasie-npf.ru, тел. 8 (800)100 54 20.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
о проведении публичных слушаний 

(общественное обсуждение) материалов  оценки 
воздействия на окружающую среду намечаемой 

хозяйственной деятельности по проекту  «Корректировка  
проектно-сметной  документации по рекультивации 

свалки твердых бытовых отходов с. Алексеевка», 
предусматривающему проведение комплекса работ, 
направленных на восстановление  продуктивности 

и народно-хозяйственной ценности территории, 
занимаемой объектом размещения отходов, а также на 

улучшение условий охраны окружающей среды.
Администрация  муниципального района Алексеевский 

Самарской области сообщает о проведении с 7 по 26 ноября 
2018 года публичных слушаний (общественного обсуждения) в 
форме сбора замечаний и предложений по материалам оценки 
воздействия на окружающую среду намечаемой хозяйственной  
деятельности по проекту «Корректировка  проектно-сметной  
документации по рекультивации свалки твердых бытовых от-
ходов с. Алексеевка». 

Место реализации проекта: Самарская область, муници-
пальный район Алексеевский, село Алексеевка.

Орган, отвечающий за организацию обсуждения:  Ко-
митет по строительству, ЖКХ Администрации муниципального  
района Алексеевский Самарской области. Адрес: 446640, Самар-
ская область, Алексеевский район, с. Алексеевка, ул. Советская, 
д. 7, каб. №16, тел: (84671)2-16-37,  факс (84671) 2-11-50.

Заказчик: Администрация  муниципального района Алек-
сеевский Самарской области. Адрес: 446640,Самарская область, 
Алексеевский район, с. Алексеевка, ул. Советская, д. 7,  тел: 
(84671)2-22-97,  факс (84671) 2-11-50 .

Исполнитель (проектная организация): Федеральное 
государственное бюджетное образовательное учреждение вы-
сшего профессионального образования «Самарский государс-
твенный технический университет». Адрес: 443100, г. Самара, 
ул. Молодогвардейская, 244, тел.(846)2784311, факс (846) 
2784400.

Сроки и место доступности предварительных материа-
лов по оценке воздействия на окружающую среду:

Предварительные материалы по оценке воздействия на ок-
ружающую среду будут представлены для рассмотрения и под-
готовки замечаний  и предложений в здании Администрации  
муниципального района Алексеевский Самарской области. Ад-
рес: 446640, Самарская область, Алексеевский район, с. Алек-
сеевка, ул. Советская, д. 7, каб.16,  тел: (84671)2-16-37,  факс 
(84671) 2-11-50 .

Замечания и предложения заинтересованных лиц принима-
ются в письменном виде в течение  20 дней со дня начала пуб-
личных слушаний в здании Администрации  муниципального 
района Алексеевский Самарской области. Адрес: 446640,Са-
марская область, муниципальный район  Алексеевский, с. Алек-
сеевка, ул. Советская, д. 7, каб. 16, тел: (84671)2-16-37,  факс 
(84671) 2-11-50 .

Администрация м.р. Алексеевский 
Самарской области

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации», утверж-
денным Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372, в 
рамках подготовки материалов оценки воздействия намечаемой 
деятельности на окружающую среду АО «РОССКАТ» информи-
рует граждан и общественные организации о проведении обще-
ственных обсуждений намечаемой деятельности, обоснование 
которой представлено проектной документацией с целью выяв-
ления общественных предпочтений и их учета в процессе прове-
дения оценки воздействия.

Название намечаемой деятельности: проектная доку-
ментация: 

— «Конвертерный цех с АБК, складом сырья и материалов».
Целью намечаемой деятельности выступает создание мощ-

ностей по переработке отходов электротехнического и элект-
ронного оборудования. 

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Самарская область, муниципальный район Нефтегорский 
Самарской области.

Наименование и адрес заказчика:  АО «РОССКАТ», 
446600, РФ, Самарская область, г. Нефтегорск, 
ул. Промышленности, д. 1.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: Администрация муниципального района 
Нефтегорский Самарской области.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
общественные слушания. 

Желающие могут ознакомиться с документацией, внести свои 
аргументированные предложения до 19.11.2018 г. по адресу: 
РФ, Самарская область, г. Нефтегорск, Промышленности, д. 1 
или по тел.: (84670) 2 72 06, 8(84670) 2 72 21, 8 (84670) 2 71 54,  
время обращения по телефонам с 10.00 до 12.00, а также при-
нять участие в общественных обсуждениях проектной докумен-
тации, которые состоятся «20» ноября 2018 г. в 18.00, здание 
СДК с. Семеновка по адресу: Самарская обл., Нефтегорский 
район, с.Семеновка, ул. Центральная, д. 56 и «21» ноября 2018 г. 
в 17.30, малый зал МКДЦ «Нефтяник» по адресу: Самарская 
обл., г. Нефтегорск, ул. Нефтяников, д. 22.

Форма представлений замечаний и предложений: вне-
сение замечаний и предложений в журнал регистрации участ-
ников общественных обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРОБЛЕМА В России 
готовится закон против 
попрошайничества

Штраф за игру 
в жалость

Наталья Налитова

Государственная Дума готовит к рассмотрению законо-
проект об административной ответственности попроша-
ек. В случае, если закон будет принят, штрафы для попро-
шаек вырастут в несколько раз. Организаторов попро-
шайнического бизнеса могут ждать новые статьи в Уго-
ловном кодексе. Депутат Госдумы Михаил Емельянов 
предлагает наказывать их даже тюрьмой.

Метро, электрички, вокзалы, перекрестки — где толь-
ко не услышишь жалобное «подайте Христа ради», «по-
жертвуйте на лечение», «помогите купить билет». И кто-
то отзывается, дает, жертвует, помогает. Но сколько де-
нег попадают к организаторам полукриминального 
уличного бизнеса? Самые жесткие меры в законопроек-
те предусмотрены именно для них. «Сегодня во многих 
крупных городах попрошайничество стало огромным 
криминальным бизнесом, организаторы которого эк-
сплуатируют людей, попавших в трудную жизненную 
ситуацию», — подчеркивает Михаил Емельянов. 

Сегодня на федеральном уровне предусмотрено уго-
ловное наказание для тех, кто вовлекает в попрошайни-
чество детей и подростков. В остальном попрошайки не 
несут ответственности перед федеральным законом. 
Хотя регионы могут и устанавливают свои правила. Так, 
в Москве, например, нельзя просить милостыню в радиу-
се 25 метров возле станций метро, иначе придется запла-
тить штраф от 2,5 до 5 тысяч рублей.

Первый заместитель председателя Комитета Госу-
дарственной Думы по делам национальностей Валерий 
Рашкин считает, что «категорией для пристального 
внимания»  должны быть прежде всего женщины с груд-
ными младенцами. Этих детей обычно крадут или 
«арендуют», а чтобы они не кричали, напичкивают ал-
коголем или наркотиками. По его словам,  через 3—6 ме-
сяцев они умирают.

Зачастую именно наркотики и алкоголь, а вовсе не 
деньги мотивируют попрошаек работать на своих орга-
низаторов и искать новые способы давить на жалость. 
Помогают бизнесу и сами дающие, ведь поделиться бол-
тающейся в кармане мелочью легче, чем разобраться в 
конкретной ситуации.

Сегодня есть  проверенные фонды, готовых накор-
мить, одеть, купить по безналу попрошайке билет до 
дома. Валерий Рашкин считает, что такие организации 
должны стать более прозрачными и доступными. В Мо-
скве, например, попавшие в беду могут обратиться в спе-
циальные государственные и некоммерческие учрежде-
ния, рассказал председатель Комиссии Общественной 
палаты Москвы по ЖКХ, капитальному ремонту и вопро-
сам местного самоуправления Александр Козлов. Там, 
как в общественных (фонд Лизы Глинки) и церковных 
(«Милосердие») фондах восстанавливают документы, 
помогают вернуться домой и даже больше — дают работу 
и жилье. Но пока это в Москве и других крупных городах. 
Регионы с небольшим бюджетом не могут себе этого по-
зволить. Если профессиональный попрошайка, зараба-
тывающий в день по 15—20 тысяч рублей, не хочет отси-
живаться в казенном учреждении, где ему помогают? Та-
ких людей депутат Валерий Рашкин предлагает штрафо-
вать. Причем штрафы, по его мнению, должны быть на-
много выше существующих сегодня. •

РЕЛИГИЯ 
Патриарх: 
Идет борьба 
за разрушение 
единственной 
мощной 
православной 
силы

УПЦ 
«ЗАКАЗАЛИ»
Елена Новоселова

В храме Христа Спасителя прош-
ла традиционная пресс-конфе-
ренция, на которой Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл 
отвечал на вопросы участников 
VIII международного фестиваля 
православных СМИ «Вера и сло-
во». Особым гостем встречи стал 
наместник Киево-Печерской 
лавры митрополит Вышгород-
ский и Чернобыльский Павел.

В центре разговора — Украина 
и так называемая «украинская 
автокефалия», которая готовится 
под присмотром Константино-
польского патриархата. Но с точ-
ки зрения главы РПЦ, кураторы 
этого процесса находятся далеко 
не в Стамбуле: «Ставки очень ве-
лики, и заказ на разрушение един-
ства нашей Церкви — это заказ, 
который имеет глобальное изме-
рение. Это не просто борьба за 
юрисдикцию — это борьба за раз-
рушение единственной мощной 
православной силы в мире». Па-
триарх напомнил, что речь идет о 
150 миллионах верующих, кото-
рые стараются жить по право-
славным законам. «Несомненно 
кому-то надо было нанести этот 
удар по «острову», свободному от 
глобального оболванивания и го-
сподства чужих мыслей», уверен 
Святейший. 

Но можно обнаружить и ме-
нее глобальные причины проис-
ходящего на Украине: есть силы, 
которые стремятся «выдавить 
каноническое православие из 
религиозного поля Украины». 

Предстоятель РПЦ дал свою 
оценку и действиям Константи-
нопольского патриарха, который 
«нарушая все каноны, ...вторгает-
ся на нашу землю, в нашу Цер-
ковь, заявляет о своем некоем 
преимущественном праве втор-
гаться, не имея никакого основа-
ния в священных канонах». Это 
новация последних десятилетий, 
считает Патриарх Кирилл. «Мы 
же знаем историю, знаем, кем 
был первый константинополь-
ский патриарх и почему у него 
было некое влияние на другие 
церкви. Все это влияние исходило 
из того, что патриарх был рядом с 
византийским императором, ко-
торый политически управлял 
всей ойкуменой. Поэтому пред-
стоятель, находившийся с импе-
ратором в очень тесных отноше-
ниях, имел если не каноническое, 
но моральное и политическое 
влияние на других. Но и в то вре-
мя строго соблюдались каноны. И 
ни один константинопольский 
патриарх не вмешивался в юрис-
дикцию другого патриарха. Это 
было строго ограничено. И когда 
нам сегодня говорят, что Конс-
тантинополь имеет право прини-
мать апелляции из других цер-
квей и ссылаются на каноны Чет-
вертого Вселенского собора, мы 
знаем, что это просто обман. Ка-
нон ясно говорит о том, что па-
триарх имеет право принимать 
апелляции только от митрополи-
тов из своего патриархата», — на-
меренно детально разъяснил 
Святейший. 

Он открыл и некоторые под-
робности своей встречи с Кон-
стантинопольским патриархом в 
конце августа. Рассказал, что 
очень переживает из-за происхо-
дящего, что очень хотел встре-
титься с патриархом Варфоломе-
ем «по-человечески, по-брат-
ски». Что они знакомы с 1977 
года, молодыми вместе работали, 
«какие-то тексты писали». И что 
поговорить «от сердца к сердцу» 
не получилось». Он почувствовал 
желание «поставить на место», 
но готов был не обращать внима-
ние ни на что, чтобы только «пре-
дотвратить развитие событий», 
которые случились. «Когда чув-
ствовал, что эмоциональный 
уровень собеседника превышает 
допустимый, я его за руку возьму, 
успокою, ну давайте поговорим... 
Но позиция по Украине уже тогда 
была выражена резко и радикаль-
но», — вспоминал Святейший. 

Его спросили, есть ли шанс 
договориться сейчас? Да, это 
можно было бы сделать на Все-
православном соборе. Однако 
здесь есть ловушка. Право соби-
рать эти соборы когда-то при-
своил себе Константинополь-
ский патриарх, а другие церкви 
согласились с этим. •

ОБРАЗОВАНИЕ 

Прошел единый 
урок интернет-
безопасности

ОДНИМ 
КЛИКОМ
Ксения Колесникова

Как не «обжечься» на онлайн-по-
купках? Что такое «цифровой 
след»? Как придумать пароль для 
соцсети? О правилах кибергигие-
ны вчера узнали более 12 милли-
онов российских школьников, 
побывавших на Едином уроке 
интернет-безопасности.

Всероссийский урок проходит 
уже пятый год по инициативе 
спикера Совета Федерации Ва-
лентины Матвиенко. Здесь и ма-
стер-классы, и лекции от веду-
щих специалистов по кибербез-
опасности, олимпиады и конкур-
сы. Причем не только для школь-
ников, но и для педагогов. 

— Единый урок стал контроль-
ной точкой. Он позволяет посмо-
треть, какие угрозы появились и 
как им противостоять, — говорит 
и. о. директора Департамента го-
сполитики в сфере общего обра-
зования минпросвещения Галина 
Скворцова.

И если раньше для детей были 
в новинку такие термины, как 
«цифровой след», защита персо-
нальных данных, кибербуллинг, 
то теперь, как отмечают экспер-
ты, большинство школьников 
все-таки в курсе, что это такое. 
Основная аудитория урока — уче-
ники 5—11 классов, но в акции ак-
тивно участвуют и малыши. 

Речь идет не только о том, как 
сеть влияет на психику ребенка. 
Важны и правила работы с гадже-
тами: по статистике, 90 процен-
тов современных детей, имеющих 
проблемы с осанкой, так же стра-
дают от нарушений зрения. •

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ провела масштабные спецоперации против 
«спящих» ячеек террористов

Взрывов не будет
Иван Егоров 

Э
миссары междуна-
родных террористи-
ческих организаций 
не оставляют попы-
ток совершения ре-
зонансных терактов 
на территории Рос-
сии. Как и предупре-
ждали в спецслуж-

бах, для подготовки таких пре-
ступлений будут использованы 
глубоко законспирированные 
спящие ячейки, члены которых 
уже давно находятся на терри-
тории РФ.

Так, вчера в ФСБ сообщили о 
с о в м е с т н о й  с  п о л и ц и е й  и 
Росгвардией специальной опе-
рации, которая прошла в Татар-
стане. Главный итог операции — 
на территории республики была 
ликвидирована законспириро-
ванная террористическая ячей-
ка, координация которой велась 
из-за рубежа главарями «Ис-
ламского государства» (терро-
ристическая организация, за-
прещенная на территории РФ).

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в Центре общественных 
связей ФСБ России, члены груп-
пы планировали совершить ряд 
резонансных акций на террито-
рии РФ и после этого должны 
были присоединиться к боеви-
кам в Сирии. По данным ФСБ, 
для этого они вербовали сторон-
ников из числа радикальной мо-
лодежи и покупали необходи-
мое для терактов оружие. Судя 
по кадрам оперативного видео, в 
арсенале предполагаемых тер-
рористов были пистолеты Мака-
рова и даже самодельная стре-
ляющая ручка.

В момент изъятия оружия из 
схрона в Набережных Челнах 
был захвачен с поличным один 
из участников группы. Одновре-
менно прошли задержания еще 
6 ее членов и 11 граждан, попав-
ших под их влияние. Во время 
обысков по 18 адресам были 
изъяты огнестрельное оружие и 
боеприпасы, экстремистская 
литература и символика ИГ. Был 
также задержан и лидер джиха-
дистского сообщества — житель 
Набережных Челнов, который 
уже был ранее судим за пропа-
ганду идей «Исламского госу-
дарства».

Как отметили в Центре обще-
ственных связей, масштабное 
задержание стало результатом 
длительной разработки ФСБ 
России. В данный момент про-
должаются оперативно-разыск-
ные мероприятия и следствен-
ные действия. 

Напомним, что в конце прош-
лой недели ФСБ сообщила о за-
держании шестерых членов глу-
б о к о  за к о н с п и р и р о в а н н о й 
ячейки «Исламского государст-
ва», которые готовили теракты 

на территории Москвы и Мо-
сковской области.

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в Центре общественных 
связей ФСБ, указания членам 
этой ячейки поступали от эмис-

саров в Сирии, которые как и за-
держанные — выходцы одной из 
центральноазиатских респу-
блик.

По данным ЦОС ФСБ, в пла-
ны задержанных входило совер-

шение резонансных терактов в 
Москве. 

Причем теракты планирова-
лись как с применением автома-
тического оружия, так и взрыв-
ных устройств.

И это были не просто угрозы 
или намерения. Судя по кадрам 
оперативного видео ФСБ, в 
квартире, где проживали терро-
ристы, были найдены два авто-
мата АК с полным боекомплек-
том, пистолеты и компоненты 
с а м о д е л ь н ы х  в з р ы в н ы х 
устройств. Еще у них изъяли не-

сколько миллионов рублей и де-
сятки тысяч долларов, а также 
многочисленные телефоны и ра-
ции. По данным ФСБ, деньги по-
дозреваемые получали из-за 
границы, а также «добывали» 
сами, занимаясь грабежами и 
разбоем в столичном регионе.

Причем все шестеро соблю-
дали повышенные меры кон-
спирации. Правда, это не помо-
гло уйти им от контроля спец-
служб, которые «вели» подо-
зреваемых несколько послед-
них недель вплоть до момента 
задержания.

То, что это не обычные граби-
тели, говорят кадры скрытой ка-
меры, датированные 12 октя-
бря, когда один из подозревае-
мых надевает черную маску, а 
второй записывает его «обраще-
ние о войне с неверными» на 
фоне флага «Исламского госу-
дарства». Эту запись эмиссары 
из Сирии должны были разме-
стить в интернете уже после со-
вершенных терактов, доказав 
тем самым, что это именно их 
рук дело. К счастью, такого не 
случилось.

Кстати, у задержанных были 
изъяты и уже готовые отчеты о 
подготовке террористических 
актов, а также схемы изготовле-
ния самодельных взрывных 
устройств. Спецслужбы не со-
общают об адресах, где плани-
ровалось совершить теракты, но 
понятно, что это были бы обще-
ственные места с большим ско-
плением людей. •

В арсенале задержанных были писто-
леты Макарова и даже самодельная 
стреляющая ручка. 

Одного из участников террористической ячейки задержали рядом со схроном, где прятали оружие.

А К Ц Е Н Т

Во время обысков по 18 адресам были 
также изъяты огнестрельное оружие 
и боеприпасы, экстремистская 
литература и символика ИГ

Долговая записка
Для получения дополни-
тельной информации 
рекомендуем обратить-

ся на официальный сайт www.
r26.fssprus.ru или по телефону... И 
дается телефон канцелярии отде-
ла УФССП России по Ставро-
польскому краю по месту пропи-
ски должника.

По мнению руководителей 
ставропольских приставов, та-
кое нововведение уже приносит 
положительные результаты. По 
официальному заявлению пресс-
служба ведомства по Ставро-
польскому краю, их письма «по-
буждают граждан оплачивать 
имеющиеся долги».

В качестве примера приводит-
ся ситуация с некой местной ком-
мерческой структурой, которая 
задолжала налоговой службе око-

ло 200 тысяч рублей. В отноше-
нии неплательщика возбудили ис-
полнительное производство. 

Но получив сообщение о про-
блеме, руководитель компании-
должника на следующий же день 
пришел к судебному приставу-
исполнителю и погасил всю сум-
му долга.

И в Коми заработала система 
подобного оповещения должни-
ков по исполнительным произ-
водствам. 

Так первое массовое оповеще-
ние прошло во время акции «В 
Новый год — без долгов».

Как объяснили тогда приста-
вы, такую акцию они начали «в 
целях повышения эффективно-
сти принудительного исполне-
ния решений суда и актов упол-
номоченных органов». Только за 

один месяц в адрес должников 
уже направлено 1000 sms-сооб-
щений, рассылка была продолже-
на. 

В Коми письма рассылает ро-
бот. В его сообщении указывают-
ся: фамилия, имя и отчество дол-
жника, сумма задолженности, 
номер самого производства, от-
дел судебных приставов, в кото-
ром находится исполнительное 
производство. 

А еще ссылка на сервис «Банк 
данных исполнительных произ-
водств», а также номер телефона 
судебного пристава-исполните-
ля. 

Причем по этому номеру 
трубку поднимают всегда. 

На сегодняшний день такие 
сообщения рассылают только в 
очень больших или продвинутых 

регионах. В остальных — работа-
ют по старинке с помощью писем 
в конверте.

Если подобный законопроект 
станет законом, а это вполне ре-
альная перспектива, то сообще-
ния о долгах придут всем, кому 
положено.

В подобных рассылках есть 
еще одна важная деталь. Совсем 
нередко, когда однофамильцу 
приходит чужой долг или по ре-
альному адресу присылают долг 
чужого человека. Или случается  
ситуация, когда у гражданина в 
реальности нет долгов, но где-то 
произошел какой-то сбой и чело-
веку пришло, образно говоря, не 
его письмо.

Чаще всего такие бумажные 
письма теряются, не приходят, 
или гражданин на них не реаги-
рует вовремя. 

Спохватывается он уже позд-
но, когда пристав арестует счет, 
имущество или наложит запрет 
на выезд из страны.

Подобные неприятности слу-
чаются всегда неожиданно, осо-
бенно если вины гражданина в 
этом нет. Но исправить ситуацию 
юридически очень сложно, долго 
и весьма затратно материально.

Придется писать письма, об-
ивать пороги чиновничьих каби-
нетов, а то и обращаться в суд, 
чтобы отменить неприятное, а 
главное — незаконное решение. 

На этом фоне сообщение из 
мобильного телефона реально по-
может гражданину спохватиться 
вовремя и правильно отреагиро-
вать. Ведь в сообщении есть кон-
кретный телефон конкретного со-
трудника, который ответит на 
звонок и оперативно сможет 
«разрулить» ситуацию. •

Речь идет 
о 150 миллионах 
верующих

—Читайте также: Тысячи россиян 
списали кредиты через 
процедуру личного банкротства 
rg.ru/art/1609565
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Не возвращаешь долги? Получишь SMS-сообщение на телефон.
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ГАДЖЕТЫ Apple 
представила планшет iPad 
Pro, оснащенный системой 
распознавания по лицу

Я милого узнаю 
по сетчатке

Антон Благовещенский

В 2017 году на рынок вышел iPhone X — первый смар-
тфон, узнающий владельца в лицо. Система получила на-
звание Face ID и заменила собой сканер отпечатка паль-
ца Touch ID, который появился еще в модели iPhone 5S. 

Теперь же Apple оснастила этой системой новый iPad 
Pro, который показала на презентации 30 октября.

Убрав круглую кнопку со сканером отпечатка пальца, 
разработчики смогли сделать рамки более тонкими и 
увеличить размеры экрана, сохранив при этом габари-
ты. В новой линейке — две модели iPad Pro, с 11-дюймо-
вым и 12,9-дюймовым экраном.

Еще одной «фиш-
кой» iPad Pro нового 
поколения стал порт 
USB-C, который за-
менил собой 
Lightning. Теперь к 
планшету можно не 
только подключать 
самые разнообраз-
ные устройства — на-
пример, монитор 
или цифровую каме-
ру, чтобы скачать 
фотографии. Кроме того, iPad теперь может заряжать 
iPhone просто при подключении кабеля.

Новые iPad Pro появятся в продаже в России 7 ноября. 
Стоимость 11-дюймовой модели с 64 Гб памяти составит 
65 990 рублей, а за 12,9-дюймовую модель нужно будет 
заплатить минимум 81 990 рублей.

Одновременно с новыми планшетами публике были 
продемонстрированы ноутбуки MacBook Air. 13,3-дюй-
мовая модель теперь поддерживает режим высокого раз-
решения Retina, а в одну из кнопок клавиатуры встроен 
настоящий сканер отпечатка пальца Touch ID.

Новые ноутбуки базируются на мощном процессоре 
от компании Intel, могут поддерживать до 16 Гб опера-
тивной памяти и оснащаться скоростными накопителя-
ми емкостью до 1,5 терабайта. Аккумулятор обеспечит 
автономную работу устройства в течение 12—13 часов. 

Корпус новинки стал тоньше, а вес уменьшился до 
1,25 килограмма.

Новая модель MacBook Air оснащается двумя портами 
нового поколения USB-C (или Thunderbolt 3), к которым 
можно подключать самые разнообразные устройства. 
Стоит заметить, что предыдущая модель ноутбука умела 
самостоятельно работать с картами памяти — теперь та-
кого разъема нет. Зато 3,5-мм разъем для наушников 
остался — он находится на правом торце.

Стоимость нового MacBook Air стартует от 104 990 
рублей. •

Мощные и дорогие. 
Apple показала 
новые планшеты 
iPad Pro и ноутбуки 
MacBook

Фоторепортаж с презентации смотрите на сайте 
rg.ru/rgdigital
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СУД Задержан насильник, 
скрывавшийся 14 лет

Время ловить 
маньяков

Наталья Козлова

Сразу из нескольких регионов страны поступила инфор-
мация о задержании граждан, подозреваемых в престу-
плениях против детей.

Самое громкое — из Вологодской области, где следо-
ватели СК России смогли установить личность мужчи-
ны, обвиняемого в серии таких преступлений. Еще в 
2004 году прокуратурой Череповца по факту домога-
тельств к маленькой девочке было возбуждено уголов-
ное дело. Но найти преступника не смогли и дело прио-
становили.  Перепроверив дела 14-летней давности, 
следователи пришли к выводу, что в почерке напавшего 
на ребенка есть так называемые «признаки серийно-
сти». Сделали множество экспертиз по сохранившимся 
вещественным доказательствам, и вычислили  41-лет-
него череповчанина. Также  доказали его причастность 
к совершению таких же преступлений против еще двух 
девочек.  Сейчас этот человек живет в Вологодской об-
ласти. Ему предъявлено обвинение в изнасиловании, 
угрозе убийством. Но в СК уверены, что на его счету 
еще преступления в Вологодской и Ленинградской об-
ластях. СК ищет тех, кто мог пострадать, и дает свои те-
лефоны: 8(8172) 57-21-33, 57-21-43, 57-21-42.

В Курской области вчера было  раскрыто убийство 
пропавшего в Железногорске 7-летнего мальчика. Он 
исчез на прошлой неделе. Задержали соседа по подъе-
зду, который, как считают следователи, заманил ребен-
ка, изнасиловал, убил и вывез тело в спортивной сумке. 
А потом закопал рядом со своей дачей. 

А в  Пскове вчера задержали еще одного насильника, 
который зашел в подъезд за 9-летней школьницей.  В СКР 
уже поблагодарили за помощь в его  розыске отца ребен-
ка и неравнодушных  жителей города. Они  разместили в 
Сети запись с видеокамер подъезда.   

Кстати, вчера в Совете Федерации предложили при-
менять химическую кастрацию в отношении осужден-
ных за педофилию.•

РЕШЕНИЕ Суд арестовал 
водителя, избившего 
прохожего с ребенком

Битой по голове

Владимир Полетаев

Тимирязевский районный суд Москвы выдал санкцию на 
заключение под стражу до 28 декабря водителя Дмитрия 
Метеленко. Он обвиняется в избиении мужчины бей-
сбольной битой прямо на улице, причем на глазах его ма-
лолетнего ребенка.

Пресс-секретарь суда Мария Прохорычева сообщила 
«РГ», что арестованный обвиняется в совершении пре-
ступления, предусмотренного частью 2 статьи 111 УК 
РФ — в умышленном причинении тяжкого вреда здоро-
вью. За такое преступление грозит срок до 10 лет.

Уголовное дело против Метеленко было возбуждено 
полицией, но затем глава Следственного ведомства 
Александр Бастрыкин инициировал передачу материа-
лов дела в центральный аппарат СК.

Вызвавший резонанс инцидент произошел 27 октя-
бря около 20 часов на улице Селигерской в Москве. Жи-
тель столицы 35-летний фотограф гулял со своим девяти-
месячным сыном. Мальчика мужчина вез в детской коля-
ске. Он заметил машину, украшенную в стиле Хэллоуи-
на. В салоне автомобиля на месте водителя находился 
манекен с тыквой вместо головы. Алексей захотел сфо-
тографировать необычную легковушку. Он встал у края 
тротуара, рядом с пешеходным переходом, и начал до-
ставать фотоаппарат. 

В это время его зацепил проезжавший автомобиль 
«Опель Астра», который тут же остановился. Пострадав-
ший сделал водителю иномарки замечание, и показал на 
коляску с ребенком, которая находилась рядом, на тро-
туаре. Неожиданно, по свидетельству очевидцев, води-
тель вновь попытался наехать на человека. Затем шофер 
вышел из машины. В руках у него появилась бейсбольная 
бита. Ни слова не говоря, он начал избивать пешехода, 
который пытался защититься руками, кричал и звал на 
помощь. Водитель на это не обращал внимания и продол-
жал нападать. При этом он зацепил детскую коляску, ко-
торая перевернулась, а малыш выпал на асфальт. А рас-
ходившийся хулиган сбил отца ребенка с ног и нанес еще 
несколько ударов битой. Когда прохожие все-таки попы-
тались помочь избитому мужчине — водитель отогнал их 
битой. Затем он сбежал с места происшествия, бросив 
иномарку. Пострадавший был госпитализирован. 

Водитель Метеленко, 29-летний уроженец Ростовской 
области, был задержан. Причину нападения он не объя-
снил. •

В следствие — кого?
Как вы планируете раз-
вивать криминалисти-
ческую службу? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Все меньше и 
меньше становится преступле-
ний, которые можно раскрыть, 
не прибегая к помощи кримина-
листов. Поэтому непрерывному 
развитию криминалистической 
службы в системе Следственно-
го комитета уделяется особое 
внимание. 

Проводимая Главным управ-
лением криминалистики — Кри-
миналистическим центром — ак-
тивная работа по повышению 
эффективности деятельности 
криминалистических подразде-
лений территориальных следст-
венных органов способствует 
стабильному росту раскрывае-
мости тяжких и особо тяжких 
преступлений против личности 
на протяжении нескольких лет. 
За последние три года рост рас-
крываемости убийств достиг-
нут в 35 регионах, в том числе в 
республиках Башкортостан и 
Татарстан, в Краснодарском и 
Пермском краях, в Иркутской, 
Московской и Свердловской об-
ластях. 

Экспертами СК России в 
прошлом году выполнено свыше 
30 тысяч экспертиз и исследо-
ваний, в том числе в Кримина-
листическом центре более 2500. 
Мы будем и дальше развивать 
это важнейшее направление на-
шей работы. 

Для этого центральным аппа-
ратом разработана Концепция 
развития криминалистической 
деятельности Следственного ко-
митета на 2018—2025 годы. Она 
имеет исключительно практи-
ческую направленность, опре-
деляя основные принципы, за-
дачи и этапы развития всех по-
дразделений криминалистики в 
системе следственных органов 
Следственного комитета. 

Не все наши читатели знают, 
чем занимается Криминали-
стический центр. 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Прежде всего 
следует подчеркнуть, что созда-
ние такого центра в системе 
Следственного комитета стало 
важным этапом в развитии кри-
миналистики. В настоящее вре-
мя центр уже оперативно реша-
ет задачи, связанные с выездом 
на место преступления для ока-
зания практической и методи-
ческой помощи в проведении 
первоначальных следственных 
действий. 

Планируется формирование 
и ведение ведомственных кри-
миналистических и экспертных 
учетов, базы данных кримина-
листической информации. Сей-
час как никогда крайне необхо-
димо быстро внедрять новые 
современные методики рассле-
дования, технологии, а также 
методы исследования. 

Для этого в структуре центра 
создано управление научно-ис-
следовательской деятельности 
— НИИ криминалистики. Он бу-
дет вести обширную научно-ис-
следовательскую работу по ме-
тодике и тактике раскрытия и 
расследования преступлений, 
технико-криминалистическо-
му, экспертному сопровожде-
нию следствия по заказам как 
Следственного комитета, так и 
иных правоохранительных ор-
ганов, организаций и учрежде-
ний. 

Научная составляющая — это 
одно из наших приоритетных 
направлений. Поэтому мы ак-
тивно привлекаем для совмест-
ной работы наших коллег из ве-
дущих учебных заведений стра-
ны. 

Кто с вашим ведомством со-
трудничает?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В рамках со-
глашения с МГУ мы продолжаем 
развивать сотрудничество в бо-
лее узких форматах, нацеленных 
на специальные задачи. Плани-
руется заключение соответству-

ющего соглашения о взаимодей-
ствии между Криминалистиче-
ским центром, кафедрой крими-
налистики МГУ и Московской 
академией СК России. Формат 
работы в рамках такого сотруд-
ничества позволит использовать 
научные идеи при разработке но-
вейших криминалистических 
методик и техники для внедрения 
их в практику СК России.

Достаточно ли у вас кадров, 
для того чтобы воплощать в 
жизнь все эти идеи? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Мы уже сей-
час имеем систему ведомствен-
ного образования, которая по-
зволяет нам частично обеспечи-
вать нашу потребность в следст-
венных кадрах. Как известно, на 
базе Института повышения ква-

лификации Следственного коми-
тета была создана Московская 
академия Следственного комите-
та. В настоящее время функцио-
нируют уже две ведомственные 
академии — в Москве и Санкт-Пе-
тербурге, а также шесть факуль-
тетов повышения квалификации 

в федеральных округах. Соответ-
ствующим подразделениям по-
ставлена задача развития вузов в 
регионах. Поэтому факультеты 
повышения квалификации, кото-
рые сейчас продолжают там фун-
кционировать, планируется ре-
организовать в филиалы акаде-
мий. 

Это позволит расширить воз-
можности по подготовке кадров с 
базовым профильным образова-
нием. И если все это будет реали-
зовано успешно, то через не-
сколько лет подразделения След-
ственного комитета будут ком-
плектоваться исключительно вы-
пускниками ведомственных ву-
зов. 

В СК России много молодых лю-
дей. Сколько времени в среднем 

новому сотруднику надо на 
адаптацию, чтобы он мог ра-
ботать наравне с более опыт-
ными коллегами? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Прежде всего 
на молодое поколение сотруд-
ников Следственного комитета 
возлагается особая миссия, ко-
торую никто другой выполнить 
не может. Заключается она в 
том, что молодежь наследует 
опыт, накопленный многими 
предшествующими поколения-
ми следователей, и уже сегодня 
формирует в себе образ буду-
щей системы Следственного ко-
митета. 

Образованный нами два года 
назад Совет молодых следовате-
лей СКР позволяет нам полу-
чать непосредственно от моло-
дых специалистов информацию 
о тех проблемах, которые возни-
кают в связи с их первыми шага-
ми в профессии следователя. 

Эти сведения в настоящее 
время аккумулируются в Управ-
лении учебной и воспитатель-
ной работы, которым принима-
ются все необходимые меры по 
созданию для начинающих сле-
дователей благоприятных усло-
вий работы. 

Большой вклад в воспитание 
и подготовку молодых следова-
телей вносят созданные по на-
шей инициативе Совет Героев 
Следственного комитета, а так-
же Национальная Ассоциация 
организаций ветеранов следст-
венных органов «Союз ветера-
нов следствия», в составе кото-
рой сейчас более двух тысяч че-
ловек. 

Вместе с тем уверен, что са-
мый эффективный путь форми-
рования профессионала, ста-
новления личности молодого 
следователя — его реальное 
включение в служебную дея-
тельность. Лично приобретен-
ный опыт ничем не заменишь. 
Вот почему мы твердо стоим на 
позиции большего доверия мо-
лодежи в сочетании с умелой по-
мощью и усилением ответствен-
ности за дела и поступки. 

Что же касается времени 
адаптации молодых следовате-
лей в следственных коллективах 
после окончания вузов, то у 
каждого этот период индивидуа-
лен, но в среднем он длится до 
полутора лет. 

По мере развития наших 
образовательных учреждений и 
поступления на службу их вы-
пускников период адаптации 
однозначно будет сокращаться. 
Это также положительно ска-
жется на качестве работы, тем 
более что система нашего обра-
зования ориентирована на кон-
кретные следственные задачи. 

Выходит, что вы нацелены 
сами себе готовить кадры? 
Кому отдадите предпочтение?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Уже со сту-
денческой скамьи мы обучаем 
б у д у щ и х  с л е д о в а т е л е й  н е 
просто теоретическим основам, 
но и практическим навыкам в 
профессии следователя, закла-
дываем основы их будущей ка-
чественной профессиональной 
деятельности. Стараемся не до-
пустить случаев, когда молодые 
люди приходят в наши академии 
только для того, чтобы получить 
диплом, а затем уйти на «гра-
жданку». Весь образовательный 
процесс нацелен на подготовку 
студентов к ответственной госу-
дарственной службе и мною 
дано поручение установить бо-
лее жесткий отбор кандидатов 
на обучение, отдавая предпочте-
ние детям сотрудников правоох-
ранительных органов, погиб-
ших при исполнении служебно-
го долга. 

Особо отмечу, что у нас суще-
ствует прекрасная традиция 
преемственности поколений, 
передачи накопленного опыта 
молодым сотрудникам. Многие 
ветераны и сегодня находятся с 
нами в одном строю, помогая 
словом и делом своим младшим 
товарищам. 

Как вы ответите на вопрос, 
насколько вашему ведомству 
удается выполнять задачи, по-
ставленные при его создании?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Следствен-
ный комитет России начал свою 
деятельность в качестве само-
стоятельного следственного ор-
гана с 15 января 2011 года. Ре-
зультаты проделанной работы 
наглядно говорят о том, что 
наше ведомство в целом успеш-
но справляется с поставленны-
ми задачами по расследованию 
особо опасных преступлений, 
защите и восстановлению за-
конных прав и интересов гра-
ждан. 

Так, с 2011 года по настоящее 
время следователями СК на-
правлено в суд 720 тысяч уго-
ловных дел, из них почти 70 ты-
сяч — о коррупционных престу-
плениях. По направленным в суд 
делам к уголовной ответствен-

ности привлечены свыше вось-
ми тысяч лиц, обладающих осо-
бым правовым статусом. В ходе 
предварительного следствия и 
процессуальных проверок воз-
мещено государству и потерпев-
шим от преступлений гражда-
нам более 230 миллиардов ру-
блей.

Раскрываемость убийств, 
других особо тяжких преступле-
ний за период работы Следст-
венного комитета существенно 
возросла и в настоящее время 
превысила уровень 90 процен-
тов. 

Приложен максимум усилий 
для раскрытия преступлений 
прошлых лет. Еще при создании 
Следственного комитета при 
прокуратуре РФ в 2007 году от 
прокуратуры было принято бо-
лее 200 тысяч нераскрытых уго-
ловных дел. 

Активное развитие кримина-
листических подразделений на-
шего ведомства позволило это 
число существенно сократить. 

За 10 лет работы следовате-
ли Следственного комитета сов-
местно с коллегами из МВД Рос-
сии и ФСБ России смогли рас-
крыть почти 70 тысяч престу-

плений прошлых лет, уголовные 
дела по которым были приоста-
новлены и лежали без движе-
ния. 

Достигнутые нами результа-
ты были бы немыслимы без се-
рьезной аналитической работы 
и своевременных управленче-
ских решений, которые опера-
тивно принимаются в зависимо-
сти от состояния криминоген-
ной обстановки. 

Ваши подчиненные расследуют 
дела не только в России.

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Да, мы безот-
лагательно возбуждаем уголов-
ное преследование в отношении 
представителей украинских си-
ловых структур по фактам со-
вершения на территории Донец-
кой и Луганской народных ре-
спублик тяжких и особо тяжких 
преступлений против мира и 
безопасности человечества. •

Подготовка хорошего следователя — 
задача сложная. Помимо диплома — 
минимум полтора года практики.

Вместо лупы в Криминалистическом центре СКР используют новые современные технологии и методики.

А К Ц Е Н Т

Раскрываемость убийств, других 
особо тяжких  преступлений 
за период работы Следственного 
комитета в настоящее время превысила 
90 процентов

А К Ц Е Н Т

Вместе с учеными МГУ идет разработка 
новейших криминалистических 
методик и техники для внедрения 
их в следственную практику
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Информация Минэкономразвития России
Согласно постановлению Правительства РФ от 3 ноября 2011 г. № 902 приказом Минэ-

кономразвития России определены следующие коэффициенты-дефляторы к ставке нало-
га на добычу полезных ископаемых при добыче угля на IV квартал 2018 г.:

на антрацит — 1,165;
на уголь коксующийся — 0,937;
на уголь бурый — 0,998;
на уголь, за исключением антрацита, угля коксующегося и угля бурого — 1,129.

Медиацентр сообщает

ПОДГОТОВКА РОССИЙСКИХ БАНКОВ  
К ВОЗМОЖНОМУ УЖЕСТОЧЕНИЮ САНКЦИЙ
1 ноября (четверг) в 13.00 состоится пресс-конференция 

председателя Комитета Госдумы по финансовому рынку, 

председателя Совета ассоциации банков России  

Анатолия Аксакова, в ходе которой он расскажет о рефор-

мах банковской сферы в связи с санкциями и последствиях 

дедолларизации для банков России и их клиентов.

Аккредитация: 
Тел: 8 (499) 257-59-79; Е-mail: mediacentr@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие  
обязательно иметь при себе редакционное удостоверение.
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ЗА ГРАНЬЮ Суд включил 
организацию больных 
диабетом в реестр 
иноагентов

Ишь... 
критиканы 
нашлись

Андрей Куликов, «Российская газета», Саратов

Подоспела очередная невеселая новость. Судья Октябрь-
ского районного суда Саратова по иску прокуратуры вы-
несла решение о понуждении региональной обществен-
ной организации больных сахарным диабетом подать за-
явление на включение в реестр иностранных агентов. Ра-
нее другой саратовский суд признал организацию иноа-
гентом и оштрафовал на 300 тысяч рублей, а ее бывшего 
руководителя на 50 тысяч рублей. 

Еще в начале года в статье «Вот так точка»  (СМ. «РГ» 
от 16.01.2018) мы рассказали об этой ситуации. Общест-
венную организацию, которая занималась помощью ди-
абетикам, местные ретивые правоохранители обвинили 
в… политической деятельности. 

В вину родителям детей, больных диабетом, постави-
ли критику действий областных чиновников, не органи-
зовавших медпомощь на должном уровне. Такая критика 
якобы могла привести к «дискредитации органов влас-
ти» и «инспирированию протестной деятельности». Об-
винителей не смутило, что после жалоб общественников 
ряд чиновников, отвечавших за закупку лекарств, были 
уволены, и что тогдашнее руководство областного мин-
здрава критиковали и депутаты региональной Думы, и, 
страшно сказать, нынешний губернатор Валерий Радаев. 

К сожалению, как теперь выясняется, за прошедшие 
годы ситуация в региональном здравоохранении в луч-
шую сторону мало изменилась. 14 сентября в Саратове 
случилось трагическое происшествие, прогремевшее на 
всю Россию, — от осложнений диабета скончалась 28-лет-
няя Ольга Богаева. Проверка Росздравнадзором и проку-
ратуры  подтвердила: лекарства областным министерст-
вом здравоохранения закупались в меньших объемах, 
чем заказывали медицинские учреждения, исходя из ко-
личества находившихся у них на учете пациентов. А ведь 
как раз на это и жаловались общественники!

Между тем одновременно прокуратура направила 
очередной иск в суд о понуждении организации инвали-
дов-диабетиков встать на учет в качестве иностранного 
агента. Как это понимать?  Трудно отделаться от впечат-
ления, что запущенный больше года тому назад другими 
людьми механизм (уже сменился и районный прокурор  
и его заместитель) работает по инерции.

Общественники уже  устали бороться.
— После того как нас признали иноагентами, наши 

прежние партнеры оказались не готовы к сотрудничест-
ву. Нет ни рубля на счете. Работать дальше при таком дав-
лении, мы вряд ли  сможем. Готовим общее собрание, на 
нем, по-видимому, примем решение о самоликвидации, 
— с горечью в голосе говорит председатель  организации 
Лариса Сайгина.

Хочется понять, неужели кому-то действительно нуж-
но, чтобы в регионе перестала существовать единствен-
ная общественная организация, помогавшая больным 
сахарным диабетом? •

КОШЕЛЕК Правительство считает штрафы за превышение 
средней скорости законными

Быстро доехал — плати
Владимир Баршев

П
равительство подготовило 
отрицательный отзыв на 
запрет наказания за пре-

вышение средней скорости дви-
жения машины. 

Напомним, что соответствую-
щий проект в Госдуму внесла 
группа депутатов еще летом. В 
поправках в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях 
указывалось, что расчет средней 
скорости — это не доказательство 
превышения скорости. Также до-
казательством нарушения не яв-
ляется фиксация расположения 
транспортного средства в начале 
и в конце контролируемого каме-
рами участка, если не указано 
место и время перестроения. 

Как пояснил один из авторов 
проекта глава Комитета Госдумы 
по труду и социальной политике 
Ярослав Нилов, ни в Правилах 
дорожного движения, ни в КоАП 
нет такого понятия, как «средняя 
скорость». Поэтому и привле-
кать водителя к ответственности 
не за что. 

Комплексы, которые высчи-
тывают среднюю скорость, рабо-
тают по очень простому принци-
пу. Одна камера фотографирует 
машину на въезде на контроли-
руемый участок и фиксирует 
время въезда, другая — на выезде. 
Известно время, за которое авто-
мобиль может этот участок прое-
хать, соблюдая скоростной ре-
жим. Если он проехал быстрее — 
значит превысил скорость. Оста-
лось только посчитать, на сколь-
ко. 

Однако, по мнению Ярослава 
Нилова, для привлечения водите-
ля к ответственности согласно 
КоАП необходимо точное место и 
время совершения нарушения. 
Ничего этого такие комплексы не 
дают. Кроме того, установлены 
они зачастую безалаберно, на 
большом расстоянии друг от дру-
га. Человек весь контролируемый 

участок ехал с разрешенной ско-
ростью, но в какой-то момент, 
чтобы быстро уступить дорогу 
мчащемуся сзади автомобилю с 
мигалкой, ему пришлось ее пре-
высить. В итоге получается, что он 
весь участок ехал с превышением. 

То же касается камер, которые 
фиксируют перестроение на 
участке только по тому, что авто-
мобиль въехал в одной полосе, а 
выехал в другой. Законопослуш-
ный водитель въехал в тоннель, 
где перестроение запрещено. 
Впереди — авария или ремонт. 
Или сзади едет «скорая помощь», 
которой необходимо уступить 
дорогу. Водитель перестроился в 
соседний ряд, объехал препятст-
вие или уступил дорогу, но так 
как он законопослушный, то 

обратно перестраиваться не 
стал. В итоге он виноват. 

А если он незаконопослушный 
водитель, то, поиграв в свое удо-
вольствие в «шашечки» по тонне-
лю, он выедет в том же ряду, в ко-
тором въехал. Даже создав ава-
рийную ситуацию. И он избежит 
ответственности. 

По мнению авторов проекта, 
использование таких камер на 
руку только их владельцам и реги-
ональным бюджетам. Недаром в 
них с некоторого времени закла-
дываются доходы от штрафов за 
нарушение правил. 

Как сообщил корреспонденту 
«РГ» первый заместитель Комите-
та Госдумы по госстроительству и 
законодательству Вячеслав Лыса-
ков, применение таких устройств 

на дорогах — это проблемы право-
применения. Ни в законе, ни в 
Правилах дорожного движения 
нет понятия средней скорости. А 
значит, использовать это понятие 
для наказания водителя невоз-
можно. Поэтому поправок в КоАП 
никаких не требуется. Необходи-
мо, чтобы суды разъяснили невоз-
можность применения таких при-
боров на дороге. 

Однако в правительственной 
комиссии по законотворчеству 
сочли, что доказательствами мо-
гут служить любые фактические 
данные, на основании которых су-
дья, орган или должностное лицо 
устанавливают наличие или от-
сутствие события администра-
тивного правонарушения, винов-
ность лица. Данные, полученные с 
применением сертифицирован-
ных технических средств, призна-
ются доказательствами по делу. 

В Госавтоинспекции также 
считают доказательства этих 
комплексов допустимыми. Прав-
да, напомнили о том, что в соот-
ветствии с их рекомендациями та-
кие комплексы должны устанав-
ливаться на прямом и сравни-
тельно коротком участке дороги, 
который не имеет съездов и при-
мыканий. На контролируемом 
участке не должно быть светофо-
ров, а ограничение скорости 
должно быть постоянным. Но ча-
сто эти простые рекомендации не 
соблюдаются. В результате и во-
все непонятно, за что наказывают 
водителей. 

Впрочем, как сообщил корре-
спонденту «РГ» Ярослав Нилов, 
отрицательный отзыв правитель-
ственной комиссии не будет прег-
радой для вынесения законопро-
екта на слушания. При этом пла-
нируется пригласить представи-
теля правительства, который мо-
тивирует отрицательный отзыв 
перед депутатским корпусом. •

МИНОБОРОНЫ 

В Сирии готовят 
провокацию 
с отравляющими 
веществами

ХЛОР 
ДЛЯ ИДЛИБА
Юрий Гаврилов

Руководитель нашего миротвор-
ческого Центра в Хмеймиме Вла-
димир Савченко рассказал, что 
от жителей сирийской провин-
ции Алеппо  по оперативным ка-
налам поступила тревожная ин-
формация. Согласно ей, боевики 
хотят применить против населе-
ния отравляющие вещества и об-
винить в трагедии правительст-
венные войска. 

Над сценарием акции ее орга-
низаторы голову явно не ломали. 
Даже отрывочные сведения о 
предполагаемом использовании 
«химии» фактически дублируют 
планы ее применения, с которы-
ми наши военные только в ны-
нешнем году сталкивались два-
жды. Первый раз — в феврале, 
второй — в августе. Причем оба 
раза в качестве места провока-
ции фигурировали населенные 
пункты близ Идлиба.

В инсценировке химатаки ак-
тивную роль вновь призваны 
сыграть «Белые каски». По дан-
ным Владимира Савченко, не-
сколько десятков членов этой 
организации уже приехали в го-
рода Азаз, Мареа и Чобанбей. А 
ранее из населенного пункта 
Джисир-эш-Шугур туда на за-
крытых грузовиках доставили 
емкости с отравляющим вещест-
вом — предположительно хло-
ром. «В настоящее время члены 
организации «Белые каски» про-
водят постановочные съемки с 
участием неизвестных местным 
жителям гражданских лиц», — 
сообщил российский генерал.

Он добавил, что на линии со-
прикосновения в районе Мареа 
боевики думают спровоциро-
вать ответный огонь сирийской 
армии. Затем на подконтроль-
ной бандитам территории будет 
инсценирован артобстрел сна-
рядами с хлором. В атаке тут же 
обвинят армию Асада. «После 
этого миру опять предъявят оче-
редных жертв применения «хи-
мического оружия» правитель-
ственными войсками, — сделал 
вывод Савченко. — Не исключе-
но, что при этом боевики пред-
примут попытку захватить го-
род Телль-Рифъат, разделяющий 
их позиции между населенными 
пунктами Азаз и Африн». 

Наши военные отслеживают 
обстановку в этом районе. При 
необходимости они своевремен-
но оповестят людей о провока-
ции с хлором. •

АВТО Каршеринговые сервисы переходят на зимний режим 

Лопату неси с собой

Екатерина Ясакова 

В
одители, которые поль-
зуются услугами кар-
шеринга, с наступлени-
ем зимы сталкиваются 
с рядом проблем. Толь-
ко на то, чтобы отко-
пать автомобиль из 
сугроба, может пона-
добиться 10—20 минут, 

и за это время многим приходит-
ся заплатить. Еще одна из основ-
ных сезонных проблем — нехват-
ка «незамерзайки». Добросо-
вестные сервисы учитывают, что 
в сложных погодных условиях 
водитель нуждается в дополни-
тельном внимании и советуют 
клиентам больше знать о своих 
правах.

«Залив незамерзайки осу-
ществляется бесплатно. Если 
жидкость закончилась, водителю 
придется залить ее самостоя-
тельно, но сервис потом обяза-
тельно должен вернуть ему день-
ги после предъявления чека», — 
рассказали «Российской газете» 
в пресс-службе каршеринговых 
сервисов  Делимобиль, Делиса-
мокат, Anytime.

Если на улице идет сильный 
снег, и есть вероятность найти ав-
томобиль в сугробе, стоит вос-
пользоваться только теми фир-
мами, в которых есть 20 бесплат-
ных минут — так будет время на 
то, чтобы откопать машину.  Если 
все же пришлось заплатить за 
время, потраченное на вызволе-

ние авто из снежного плена, во 
многих сервисах обещают вер-
нуть деньги в виде бонусов на бу-
дущие поездки или еще как-то 
возместить ущерб.  Кроме этого, 
водитель может выбрать сервис с 
возможностью дистанционного 
обогрева машины, чтобы не пла-
тить за время, потраченное на 
прогрев. 

Еще одна проблема заключа-
ется в том, что в каршеринговых 
машинах не оказывается лопат и 
щеток. Сервисы перестают снаб-
жать ими свой парк из-за высо-
кой вероятности краж. Однако 
водитель также имеет право по-
требовать необходимые инстру-
менты или попросить компенса-

цию.  Самое главное зимой — оце-
нить автомобиль на предмет без-
опасности. «Если водитель видит 
неисправность, ему незамедли-
тельно нужно связаться с опера-
тором», — посоветовал член Со-
вета при председателе Совета Фе-
дерации по взаимодействию с 
институтами гражданского об-
щества Евгений Корчаго. •

Машина в снегу — это полбеды. А вот если не работает «печка» или нет зимней омывающей жидкости в бачке, то разглядеть что-то в зеркале заднего вида будет невозможно.

А К Ц Е Н Т

Если клиент каршеринга сталкивается 
с непредвиденными тратами, он может 
рассчитывать на возврат средств 
или компенсацию бонусами

Новое явление — новые проблемы 

В странах Европы и США рынок каршеринга работает давно, там отработа-

ны комфортные технологии использования арендованных автомобилей, су-

ществует правоприменительная практика. В России каршеринг пока явля-

ется новым явлением. Новый рынок рождает новые проблемы. Автомоби-

лей мало даже в крупных городах, в пиковые часы их не хватает всем жела-

ющим. Кроме того, недостаточно специализированных стоянок. 

Модельный ряд каршеринговых автомобилей ограничен. Сегодня сервисы 

стараются унифицировать автопарк, отказавшись от дорогих внедорожни-

ков, которым недобросовестный водитель может нанести ущерб. Кроме 

того, из-за краж машины невозможно оснастить полезными предметами, та-

кими как зарядные устройства для смартфонов. Зачастую не хватает пред-

метов первой необходимости, например, огнетушителей. Нет скребков, 

монтировок, запасных колес. Председатель Союза пассажиров Кирилл Ян-

ков в отсутствии в машинах полезного оборудования видит большой риск 

для клиентов. По его словам, помочь сервисам решить проблему воровства 

может дистанционный контроль всех систем автомобиля. Например, пропа-

жу оборудования может зафиксировать видеосъемка. Но оборудовать ка-

ждую машину видеокамерами дорого, поэтому не многие сервисы одобря-

ют такую идею. 

Еще одна проблема водителей — вероятность неподъемных штрафов в слу-

чае аварии. Многие сервисы экономят на страховке, а между тем застрахо-

ван должен быть и сам автомобиль, и риск причинения вреда. Расширенная 

страховка может привести к удорожанию стоимости поездки, а сервисы ве-

дут борьбу за клиентов именно посредством низких цен за услугу. Поэтому 

известны случаи, когда с водителей, столкнувшихся с мелкими проблемами 

на дорогах, требовали возместить полную стоимость автомобиля. 

О том, какие способы решения этих проблем предлагают эксперты, 
читайте в ближайших выпусках «Российской газеты».  

— Читайте документ на сайте: 
rg.ru/art/1609932
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Незаконопослушный водитель, поиграв 
в свое удовольствие в «шашечки» 
по тоннелю, выедет в том же ряду, 
в котором въехал, и избежит 
ответственности

КСТАТИ

В Госдуму внесены правительством поправки в Уголовный кодекс РФ. Со-

гласно им в частях 2, 4 и 6 статьи 264 УК РФ к словам «в состоянии опьяне-

ния» добавятся еще и слова «скрывшимся с места его совершения». Эти 

части 264-й статьи УК сейчас усиливают ответственность нетрезвых води-

телей за совершение аварий, в которых пострадали или погибли люди. Те-

перь они будут настолько же усиливать ответственность и тех, кто скрылся 

с места аварии. А усиление довольно серьезное: максимальный срок нака-

зания увеличивается сразу на два года. Причем если в результате ДТП, со-

вершенного нетрезвым водителем, человек погиб, то срок заключения на-

чинается с двух лет. Трезвый водитель может избежать срока заключения.

Также законопроект вносит поправки в Кодекс об административных пра-

вонарушениях. А именно в часть 2 статьи 12.27. В ней появится фраза, что о 

том, что ответственность наступает, если деяние не влечет уголовной от-

ветственности. То есть когда в ДТП не пострадали люди, а водитель все-таки 

скрылся с места происшествия. Эта поправка внесена, чтобы не возникало 

конкуренции норм права.

— Читайте также: Почему смерть 28-летней Ольги Богаевой 
из Саратова потрясла всю Россию 
rg.ru/art/1607685

Гости «Артека» убеждены, что будущее мира не в руках политиков, 
а в руках детей.

ВИЗИТ Иностранцы знакомятся 
с образовательными 
технологиями «Артека»

Нашли друзей

Юлия Суконкина, 
«Российская газета», Гурзуф

Вчера международный детский 
центр «Артек» посетила зару-
бежная делегация представите-
лей директоров детских лагерей 
из США, Канады, Колумбии, Мек-
сики, Малайзии и Хорватии. Ино-
странные гости изучили образо-
вательные технологии лагеря, 
поделились опытом и обсудили 
совместные проекты в области 
детской дипломатии.

Большинство членов делега-
ции побывали в «Артеке» впер-
вые, но кто-то слышал о нем от 
своих детей, которые здесь уже 
отдыхали. Для гостей провели эк-
скурсию по лагерю, они пообща-
лись с детьми. Их интересовало 
буквально все: любимая еда де-
тей (как оказалось, это макароны 
с сосиской и блинчики), меню, 
аппетит артековцев и правила 
отбора в МДЦ.

Первое, что поразило ино-
странцев — это огромная терри-
тория «Артека», 208 гектаров, а 
также длительность смен, ведь во 
многих странах они длятся не 
больше 7—10 дней. Приятно уди-
вила и форма артековцев, разра-

ботанная известной компанией 
для каждого лагеря — с индивиду-
альной цветовой гаммой в симво-
лике. Но самый больший интерес 
вызвали образовательные про-
граммы для детей.

– Как приеду в Малайзию, 
встречусь с представителями 
правительства, курирующими 
детские образовательные про-
граммы, и расскажу им об опыте 
«Артека», - рассказал президент 
ассоциации лагерей Малайзии 
Азми нашриби Бин Абу Захар. 

Возглавляющий делегацию 
президент Международной ассо-
циации детских лагерей (ICF) 
Джон Джоргенсон (Канада) при-
знался, что больше всего ему за-
помнилось общение с артековца-
ми «на хорошем английском без 
переводчика».

— Детям нравятся не столько 
комфортные корпуса лагеря, 
климат или природа, а царящая 
здесь атмосфера дружбы и новые 
друзья, которых они тут нашли, — 
считает Джоргенсон. — Будущее 
мира не в руках политиков, а в 
руках детей. И если мы прекра-
тим такое общение — мы прекра-
тим движение вперед. Мы долж-
ны продолжать диалог. •

ПРЕМЬЕРА 
Разлуки и встречи 
на Крымском мосту

В Зарядье 
показали кино

Анна Ильина

«Мы — первопроходцы!» — заявил залу режиссер Тигран 
Кеосаян, представляя свой фильм «Крымский мост. Сде-
лано с любовью!»: в самом деле, это первый кинопоказ в 
новом столичном концертном зале «Зарядье». 

В картине рассказаны пять историй любви между 
людьми разных возрастов и национальностей. Так, Сер-
гей Никоненко сыграл роль крымского татарина, на дол-
гие годы разлученного со своей любимой подругой (Ла-
риса Малеванная).  «Развязка в истории моего персона-
жа по сценарию происходит как раз в день открытия мо-
ста. Мост, конечно, завораживает... такая мощь!.. Но 
фильм больше про отношения, нежели стройку», — гово-
рил Сергей Никоненко в интервью. После проката карти-
ну покажут в эфире канала «Россия 1», который  высту-
пил одним из информационных партнеров фильма. •

Синее небо, горячее солнце — и мост, соединяющий сердца.
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ГЕОПОЛИТИКА МИД Украины раздумал выходить из соглашения по Азовскому морю

«Норд» и ныне там
Павел Дульман

К
иев не будет выходить из 
российско-украинского 
договора от 2003 года о со-

трудничестве в использовании 
Азовского моря и Керченского 
пролива. Такое заявление сдела-
ла в эфире украинского телека-
нала ICTV замминистра ино-
странных дел Украины Елена 
Зеркаль.

По словам дипломата, за 15 
лет действия соглашения сторо-
ны не провели линию государст-
венной границы на море, и пото-
му денонсация создаст почву для 
территориального спора, выиг-
рать в котором Украине будет 
сложно. «С точки зрения допол-
нительных прав Украина ничего 
не выиграет, но может получить 
новый спор с Россией по делими-
тации Азовского моря», — сооб-
щила Зеркаль.

Примечательно, что заявле-
ние замминистра идет вразрез с 
тезисами большинства украин-
ских политиков и СМИ по «азов-
ской проблеме», а также с пред-
лагаемыми методами ее реше-
ния — от призыва на помощь ко-
раблей НАТО до разрыва конвен-
ции Монтрё о статусе проливов, 
не имеющей прямого отношения 
к Азовскому морю.

Напомним, что сама пробле-
ма возникла по вине Украины: 26 
марта был совершен пиратский 
захват российского сейнера 
«Норд». Ответная реакция ока-
залась асимметричной: корабли 
Пограничной службы ФСБ Рос-

сии приступили к досмотру всех 
судов, направляющихся в укра-
инские порты Мариуполь и Бер-
дянск. В итоге, как подсчитали в 
Киеве, из-за задержек, вызван-
ных досмотром, и сокращения 
грузопотока Украина теряет по 4 
миллиона долларов ежемесячно 
— такие данные приводит ми-
нистр инфраструктуры Влади-
мир Омелян. Продажа украин-
ской стороной захваченного сей-
нера «Норд» — его выставили на 
аукцион со стартовой ценой в 57 
тысяч долларов, никак не окупа-
ет совершенную провокацию.

«Действительно, на удивление 
трезвое заявление прозвучало от 

нашего МИД. Думаю, там убеди-
лись, что история с «Нордом» об-
ходится нам много дороже, чем 
урон, нанесенный России. Другое 
дело, что наши «активисты», в 
том числе и на высоком уровне, 
не могут смириться и продолжа-
ют нагнетать ситуацию. Идут раз-
говоры о самостоятельном уста-
новлении особой украинской 
зоны на Азове и объявлении всех 
зашедших в нее российских кора-
блей «агрессорами», с соответст-
вующим к ним отношением. Это и 
будет означать односторонний 
выход из соглашения с последую-
щим фактическим превращени-
ем Азова во внутреннее россий-

ское море. Пока в верхах разду-
мывают. И лучше пусть раздумы-
вают, чем действуют», — проком-
ментировал «РГ» заявление пред-
ставителя МИД директор Киев-
ского центра политических ис-
следований и конфликтологии 
Михаил Погребинский.

Заявление Елены Зеркаль о 
нежелательности разрыва дву-
стороннего соглашения по Азо-
ву, вероятно, является мнением 
условной «партии мира» в Кие-
ве, но его пока рано трактовать 
как официальную позицию МИД 
Украины.

«Зеркаль хороший юрист-ме-
ждународник и понимает риски. 

Если она так говорит, значит, ее 
мнение согласовано. Но не факт, 
что на самом верху. Может стать-
ся, что вскоре она сама скажет, 
что это было ее личное мнение», 
— считает директор киевского 
Центра политического марке-
тинга Василий Стоякин.

По словам политолога, сегод-
ня в Киеве идет кулуарная ди-
скуссия между «ястребами» и 
«голубями», совместный поиск 
линии поведения в сложившейся 
ситуации. «Все сходятся на том, 
что инициатива по разрыву со-
глашения должна исходить от 
России. Украина должна пред-
стать в привычном образе жер-
твы и просить об усилении сан-
кций и кораблях НАТО. Если же 
Киев выйдет из соглашения пер-
вым, на Западе могут задать не-
приятные вопросы: о продолже-
нии взаимной торговли, транзи-
те газа, неразорванных диплома-
тических отношениях и о прочих 
странностях в поведении жер-
твы», — пояснил «РГ» Стоякин. 

Поэтому перед украинскими 
политиками сегодня стоит ди-
лемма. С одной стороны, нака-
нуне выборов им нужно пока-
зать своему электорату — зача-
стую живущему за тысячу кило-
метров от Азовского моря — 

жесткую «патриотическую» ре-
акцию. С другой — необходимо 
адекватно решать проблему, что 
предполагает трезвый взгляд на 
международную обстановку и 
законодательство, а также на не-
соизмеримость украинского и 
российского военного потенци-
ала в регионе. Из этих рассужде-
ний возникают новые «нелиней-
ные» инициативы, например 
исключить Россию из Дунай-
ской комиссии (межправитель-
ственная организация, регули-
рующая вопросы совместного 
использования Дуная европей-
скими странами. — Прим. «РГ»).

«Маловероятно, что Украина 
может поставить такой вопрос 
перед членами Дунайской ко-
миссии, куда кроме нее входят 
Германия и та же Венгрия. Ско-
рее будет наоборот, и в Берлине 
подумают, прежде чем позво-
лить украинским представите-
лям открыть рот по этому пово-
ду. Особенно если инициатива 
будет исходить от ставшего для 
всех токсичным Порошенко», — 
говорит Василий Стоякин.

«Все это разговоры в пользу 
богатых. Не нашей нищей стране 
принимать решения такого мас-
штаба», — добавляет Михаил По-
гребинский. •

РЕКОРД  В Индии 
откроют 
высочайшую 
статую мира

182 МЕТРА 
СТАЛИ 
И БЕТОНА
Юрий Когалов

Самый высокий памятник в 
мире будет открыт в Индии в 
среду. Его высота составит 182 
метра (или 240 метров, если счи-
тать вместе с основанием). Та-
ким оригинальным образом 
власти Индии решили отметить 
годовщину рождения нацио-
нального героя, борца за незави-
симость страны Валлабхаи Пате-
ля (1875—1950).

Скульптура изображает само-
го Сардара (это почетное звание 
означает «лидер», «вождь») в 
традиционной одежде конца XIX 
— начала XX века и официально 
будет называться «Статуей Един-
ства». Она установлена на 58-ме-
тровом постаменте посреди 
искусственного озера недалеко 
от города Вадодара в штате Гуд-
жарат. Для возведения памятни-
ка понадобилось свыше 24 тысяч 
тонн стали и железной арматуры 
(около 5 тонн собрали в виде по-
жертвований по всей стране), 75 
тысяч кубометров бетона и 22,5 
тысячи тонн бронзовых листов, 
которыми покрыта статуя. В ра-
ботах, которые велись почти пять 
лет (первый камень был заложен 
31 октября 2013 года), было за-
действовано более 2,5 тысячи ра-
бочих. Строительство монумента 
обошлось индийскому прави-
тельству и частным инвесторам в 
29,9 миллиарда рупий (430 мил-
лионов долларов), 43 миллиона 
долларов пожертвовал лично 
премьер-министр Нарендра 
Моди. 

Власти страны считают, что 
все расходы окупятся. По мне-
нию Моди, памятник повысит 
международный авторитет Ин-
дии и привлечет туристов. Ведь 
строится не просто статуя. В ее 
основании будет открыт музей и 
выставочный зал, а на высоте 
грудной клетки (153 метра) — га-
лерея и смотровая площадка, от-
куда открывается великолепный 
вид на близлежащие горы. Ожи-
дается, что памятник привлечет 
многочисленных туристов, а вот 
удерживать там их будут уже при 
помощи различных развлечений, 
в первую очередь водных видов 
спорта, музыкальных и световых 
шоу, экотуризма (местность во-
круг статуи малоизученна и от-
личается богатым биоразнообра-
зием). На берегу реки Нармада и 
искусственного озера появится 
палаточный городок. В ближай-
шие пять лет путешественники 
будут селиться именно в нем, 
пока не будут построены нор-
мальные гостиницы. Нужды это-
го поселения в электричестве 
предполагается полностью обес-
печивать за счет солнечной энер-
гии. 

До открытия «Статуи Единст-
ва» первое место среди самых вы-
соких памятников занимал 
115-метровый Будда Шакьямуни 
в Лечжун-Сасачжа (Мьянма). •

ИНТРИГА Немецкие эксперты гадают, кто заменит Меркель 
во главе Христианско-демократического союза

Кто на новенького

Екатерина Забродина

Н
е успела Ангела Мер-
кель объявить о сво-
ем решении оста-
вить пост главы пра-
вящего Христиан-
ско-демократиче-
ского союза, как не-
мецкие СМИ стали 
строить догадки о 

том, кто заменит ее на этом по-
сту. Дополнительная интрига за-
ключается в том, что Меркель 
пока не собирается покидать 
кресло федерального канцлера, 
а значит, новому лидеру ХДС — 
кого бы ни избрали на предстоя-
щем в декабре партийном съезде 
— придется до следующих выбо-
ров в бундестаг работать «в 
связке» с главой правительства. 
По мнению экспертов «РГ», та-
кой расклад уменьшает шансы 
кандидатов из числа явных оп-
понентов Меркель в рядах хри-
стианских демократов, которые 
могли бы проводить самостоя-
тельный партийный курс. 

Наиболее вероятной преем-
н и ц е й  М е р к е л ь  н а з ы в а ю т 
56-летнюю Аннегрет Крамп-
Карренбауэр — генерального се-
кретаря ХДС, которую на эту 
должность в феврале выдвинула 
сама канцлер. Ради перехода на 
партийную работу в Берлине 

Крамп-Карренбауэр оставила 
пост премьера своей родной 
земли Саар, который занимала с 
2011 года. Хотя новый генсек в 
последнее время критиковала 
«большую коалицию», ни у кого 
нет сомнений, что Крамп-Кар-
ренбауэр стала бы преемницей 
Ангелы Меркель в классическом 
понимании этого слова. «Экс-
премьер Саара будет полностью 
лояльна госпоже Меркель, кото-
рой обязана последними пере-

менами в карьере. И она явно не 
собирается ничего менять. Пе-
рейти во главу партии со сту-
пеньки генсека в принципе воз-
можно — в свое время сама Мер-
кель проделала тот же путь», — 
напомнил «РГ» немецкий поли-
толог Александр Рар. 

При этом, как известно, в ста-
не немецких консерваторов ца-
рит раскол, и Меркель многие 
однопартийцы ставят в вину 
именно отход от классических 
правых ценностей и политиче-
ский крен влево, который раз-

мыл идеологию ХДС. Восстано-
вить авторитет партии мог бы 
кто-то из представителей его 
консервативного крыла. Как пи-
шут немецкие СМИ со ссылкой 
на источники в Берлине, двое по-
литиков уже заявили о своих 
притязаниях на партийное руко-
водство. Один из них — нынеш-
ний министр здравоохранения 
ФРГ Йенс Шпан. Сразу после его 
вхождения в новый состав пра-
вительства ФРГ немецкие эк-

сперты заговорили о «притоке 
свежей крови» в руководство 
страны. «Немецкая волна» назы-
вает 38-летнего Шпана одним из 
главных оппонентов Меркель 
среди соратников по партии. В 
том числе — в миграционном во-
просе. Так, в сентябре 2015 года, 
через несколько дней после ре-
шения Меркель открыть двери 
Германии для неограниченного 
потока беженцев с Ближнего 
Востока, Шпан хотя и признал 
его безальтернативным, однако 
выступил за решительные меры, 

призванные не допустить рас-
пространение нелегальной миг-
рации в стране и на европейском 
континенте в целом. Кроме того, 
в конце 2016 года политик — во-
преки намерениям канцлера — 
убедил делегатов съезда ХДС 
принять резолюцию, ограничи-
вающую возможность сохране-
ния второго гражданства для 
просителей убежища. Впрочем, 
по мнению Александра Рара, 
Йенс Шпан все-таки слишком 
молод для того, чтобы возгла-
вить партию и, возможно, стать 
канцлером после 2021 года или 
даже раньше, если в стране объ-
явят досрочные выборы. 

Другой альтернативой Мер-
кель мог бы стать бывший глава 
фракции Христианско-демокра-
тического и Христианско-соци-
ального союза в бундестаге 
Фридрих Мерц. Его амбиции 
сесть в кресло Меркель называ-
ют стремленим взять реванш. У 
62-летнего Мерца к ней личные 
счеты, ведь в свое время он ли-
шился поста фракционного ли-
дера, как считается, из-за вну-
трипартийных маневров Мер-
кель. «У этого политика есть 
определенный вес, прежде всего 
— среди немецкого и европейско-
го бизнеса, а также американ-
ских кругов», — признает Алек-
сандр Рар. В то же время немец-

кое издание Handelsblatt полага-
ет, что связка «Меркель — Мерц» 
будет попросту недееспособной. 

«В условиях острого соперни-
чества между кандидатами в 
игру может вступить еще одна 
фигура, которая в состоянии вы-
играть в схватке за власть. Не 
исключено, что этим «счастли-
вым третьим» станет 57-летний 
Армин Лашет, действующий пре-
мьер земли Северный Рейн-Вест-
фалия. Опытный политик, воз-
главляющий самую крупную зе-
мельную организацию ХДС, в це-
лом будет придерживаться курса 
Меркель, но это не означает, что 
он превратится в ее клона, — счи-
тает Рар. — Например, примеча-
тельно, что еще в 2000-е годы Ла-
шет не отказывался от участия 
во многих мероприятиях, фору-
мах, которые проходили в Рос-
сии. Думаю, он проводил бы пра-
гматичный курс в отношении 
Москвы. Что касается самой 
Меркель, то хотя она формально 
и дистанцировалась от разгово-
ров о преемнике, но на самом 
деле постарается сделать все, 
чтобы сохранить рычаги влия-
ния на партию — по крайней 
мере, до тех пор, пока остается 
канцлером». •

После ухода с поста главы ХДС Ангела 
Меркель постарается сохранить вли-
яние на партию, считают эксперты. 

Захваченный Украиной российский сейнер «Норд» выставлен на аукцион.

А К Ц Е Н Т

Меркель только формально дистанциро-
валась от разговоров о преемнике

СМЕНА ФОРМЫ ПЕРЕД 
СМЕНОЙ СОДЕРЖАНИЯ
Встречу по будущему Сирии в Стамбуле долго готови-
ли, от нее многого ждали, а прошла она буднично, без 
громких заявлений и судьбоносных решений. Всех ее 
участников связывают, мягко говоря, сложные отно-
шения, договориться о совместном заседании долго не 
удавалось. Тем не менее оно состоялось. И это тот слу-
чай, когда формат важнее, чем конкретные результа-
ты. 

Нет, ни о какой «новой Антанте» или «Стамбуль-
ском четырехугольнике» речи, конечно, не идет. Лиде-
ров России, Турции, Германии и Франции привело за 
стол переговоров не желание заключить стратегиче-
ское партнерство или выразить сердечную симпатию 
друг другу, а конкретные прагматические интересы. 
Каждой из стран нужно решать свои и совсем несовпа-
дающие проблемы, связанные с Сирией. Это вообще 
(как и ранее Астанинский формат), судя по всему, но-
вая модель взаимодействия, которая идет на смену 
жестким обязываю-
щим альянсам ми-
нувшего периода. 
Так что конфигура-
ции могут склады-
ваться неожидан-
ные и недолговеч-
ные, что не исклю-
чает их тактический 
эффективности. 

Есть и еще один 
интересный аспект 
встречи в Турции. 
На ней не присутст-
вуют Соединенные 
Штаты, хотя они являются одним из, несомненно, клю-
чевых игроков как в самой Сирии (на поле), так и во-
круг нее. И дело не в том (ну или далеко не только в 
том), что участники не хотят взаимодействовать с Ва-
шингтоном. Сами Соединенные Штаты по собственно-
му желанию покидают круг действующих лиц, которые 
готовы брать на себя ответственность за решение ка-
ких-то проблем. 

Несмотря на яростную борьбу в американской вер-
хушке, обличения в адрес Дональда Трампа и увещева-
ния по поводу того, что он лично разрушает основы по-
литики США, его меркантилистские взгляды, пусть в 
чуть более приглаженной форме, пользуются поддер-
жкой, как минимум, части истеблишмента. Америка 
отходит от роли глобального лидера, которая счита-
лась безальтернативной после окончания «холодной 
войны», и в той или иной степени (возможно, не такой 
карикатурной, как у Трампа) акцент на собственную 
выгоду сохранится или даже усилится. Причин тому 
много — как внутренних, так и внешних. 

При этом, отказываясь от установки на то, что Ва-
шингтон должен быть дирижером мирового коллекти-
ва, он не покидает подиум, а остается самым большим 
и громким инструментом, способным при желании и 
необходимости заглушить весь остальной оркестр. Так 
что прочим музыкантам нужно искать способы испол-
нять свои партии в обход суперсолиста. А это для мно-
гих, как минимум, непривычно. 

Европа находится в наиболее смятенном состоянии. 
Практически Вашингтон не идет ни на какие шаги и 
уступки, о которых просит ЕС, будь то сфера безопа-
сности (иранская сделка, выход из РСМД), экономики 
(торговые войны и давление на партнеров) или даже 
общие успокоительные декларации о политическом 
единстве. 

Две недели назад заместитель госсекретаря США 
Уэс Митчелл сказал, выступая в Атлантическом совете, 
буквально следующее: «Западу необходимо вернуться 
к традиции поддержки национальных государств как 
таковых и более настойчиво работать над тем, чтобы 
международные институты отражали демократиче-
скую волю народов, в противном случае следует ожи-
дать, что эти институты будут терять влияние и значе-
ние». 

Для ЕС это звучит если и не как приговор, то точно 
как обвинительное заключение, ибо суть европейской 
интеграции заклю-
чалась именно в по-
степенной тран-
сформации нацио-
нальных суверени-
тетов в институцио-
нальные прерогати-
вы. И если Вашинг-
тон так ставит во-
прос, то фактически 
под сомнением ока-
зываются базовые 
принципы функцио-
нирования совре-
менной Европы. Тем 
более что в самом 
ЕС крепнут силы, 
которые выступают 
с тех же национали-
стических позиций и критикуют интеграцию. И в лице 
США они находят солидную опору, как минимум, мо-
рально-политическую.

Через два дня после стамбульской встречи Ангела 
Меркель объявила, что не намерена выдвигаться на 
пост лидера партии ХДС на съезде в декабре, а нынеш-
ний срок во главе правительства для нее точно послед-
ний. О том, что госпожа канцлер засиделась, говорят 
давно, а в последний год это стало просто общим ме-
стом. Так что ее уход (а он вполне может отложиться и 
до 2021 года) — событие легко предсказуемое. Важно, 
однако, другое. 

Меркель может стать последним канцлером, кото-
рый руководил привычной политической системой 
Германии, довольно мало изменившейся с послевоен-
ных времен. Весь политический ландшафт трещит и 
явно будет серьезно меняться. Так называемые «народ-
ные» (массовые) партии последовательно теряют голо-
са (и социал-демократы, и христианские демократы), 
прежние маргиналы набирают вес. Наследникам Мер-
кель предстоит не просто мучительно формировать но-
вые комбинации большинства, но и заново формулиро-
вать многие политические позиции. Отношение к Ев-
ропе (какой?), Америке, миграции и, наверное, не в 
первую очередь России. Прежний курс по всем направ-
лениям себя просто изживает.

Смена форматов взаимодействия происходит бы-
стрее, чем смена политических поколений, но она не-
избежна — и в Европе, и в Азии, и в России. Тогда, веро-
ятно, новые структуры станут наполняться и новым со-
держанием. Пока же началась просто подготовитель-
ная рекогносцировка. •

Каждой из стран 
нужно решать свои 
и совсем несовпа-
дающие проблемы, 
связанные 
с Сирией

Европа находится 
в наиболее смятен-
ном состоянии. 
Практически 
Вашингтон не идет 
ни на какие шаги 
и уступки, о кото-
рых просит ЕС

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799 

Федор Лукьянов,
главный редактор журнала 

«Россия в глобальной политике»
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ПОКА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

Семь российских моряков с сейнера «Норд» вернулись домой в Крым. Их 

обменяли на семерых украинских моряков, которые были ранее задержа-

ны за незаконный рыбный промысел. В Крыму россиян встретили родные 

и проводили домой в Керчь. Капитан «Норда» Владимир Горбенко пока что 

остается на Украине.
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КИНО 
Франсуа Клюзе 
представил 
в России новый 
семейный 
фильм

БОРОДАТЫЙ 
НЯНЬ
Инга Бугулова, 
Санкт-Петербург

Накануне российской премьеры 
французского фильма «Как про-
гулять школу с пользой» фран-
цузский актер Франсуа Клюзе, 
полюбившийся зрителям ролью 
аристократа Филиппа в кинохи-
те «1+1», встретился с журнали-
стами.

Режиссер картины — Николя 
Ванье; по словам Франсуа Клю-
зе, он «несколько раз обогнул 
земной шар, пересек всю Рос-
сию, в том числе на собачьих 
упряжках, прекрасно знает по-
вадки зверей и все — о растени-
ях… Поэтому неудивительно, 
что природа в фильме играет 
большую роль, и мы, как профес-
сиональные артисты, должны 
были пропускать ее немного впе-
ред, адаптироваться к той красо-
те, которая появляется в кадре».

Именно в природные рамки и 
вписан сюжет фильма: Франс — 
сирота, усыновленный деревен-
ской семьей лесника, охраняю-
щего угодья местного графа. 
Вскоре мальчик знакомится с 
неуловимым браконьером по 
имени Тотош (его играет Фран-
суа Клюзе); жизнь после детско-
го дома дарит Франсу не только 
свободу и прекрасный окружа-
ющий мир, но и человека, спо-
собного вести за собой. Факти-
чески — отца.

Съемки, по словам Клюзе, 
оказались непростыми: полно-
правными героями на площадке 
были настоящие звери. «Кроме 
того, мне пришлось измениться. 
Чтобы показать дикого челове-
ка, который живет физическим 
трудом, я поправился на не-
сколько килограммов, стал плот-
нее, мускулистее, приземистее. 
И шесть месяцев отращивал бо-
роду, потому что накладки пока-
зались мне неубедительными».

«Как прогулять школу с поль-
зой» — семейный фильм, уверяет 
Клюзе. Дети смогут с интересом 
следить за приключениями свер-
стника, тогда как родители — 
увидеть красоту природы, по-
нять, каким важно сохранить до-
ставшийся нам мир. •

КОНКУРС 

СМИротворец 
ищет 
настоящих 
журналистов

193 НЮАНСА

Наталья Лебедева

Более десяти тысяч статей, ре-
портажей, радиопередач и даже 
целых телевизионных шоу полу-
чили организаторы Х Всероссий-
ского конкурса средств массо-
вой информации «СМИротво-
рец», организованного Феде-
ральным агентством по делам 
национальностей (ФАДН).

— Когда мы начинали, журна-
листы вообще боялись браться 
за эту тему, — вспоминает пред-
седатель Гильдии межэтниче-
ской журналистики Маргарита 
Лянге. — В 2008 году по всей стра-
не мы обнаружили всего лишь 
600 журналистских работ, боль-
шинство из которых были кри-
минальными новостями с нацио-
нальным акцентом. А это ненор-
мально для многонационального 
общества.

Журналисты понимали важ-
ность проблемы, но не знали, как 
об этом писать. Так родилась 
школа межэтнической журнали-
стики, охватившей сегодня уже 
25 регионов страны.

— У нас в стране живут люди 
193 национальностей, и журна-
лист обязан знать все нюансы, — 
объясняет Маргарита Лянге.

Есть и другая серьезная про-
блема: большинство националь-
ных изданий — дотационные и, не 
выдерживая конкуренции, за-
крываются.

— Поэтому мы, заручившись 
поддержкой ФАДН, совместно с 
профильным комитетом Госду-
мы сейчас разрабатываем новую 
систему государственной под-
держки этнических СМИ, — зая-
вила Маргарита Лянге.

Вчера в медиацентре «Рос-
сийской газеты» жюри «СМИ-
ротворца-2018» определило 
имена победителей. Церемония 
награждения пройдет 22 ноября 
в Москве. •

ЗАБЫТЫЕ СЛОВА
Не скрою, у меня были большие сомнения по поводу 
того, стоит ли посвящать очередной выпуск телепрог-
раммы «Агора» 120-летию Московского Художественно-
го театра. О чем спорить и что обсуждать? Гибель идеи 
К. С. Станиславского и Вл. И. Немировича-Данченко в 
современной театральной практике? Кто об этом будет 
говорить? Кто опровергнет то, что многим кажется оче-
видным? Встать вровень с гениями, объявив себя их на-
следниками, — не просто большая смелость, но большая 
натяжка, граничащая с наглостью. Можно, конечно, за-
нять место отцов-основателей, что называется, ex officio, 
но должность еще никого не оберегала от уничижитель-
ных сравнений с предшественниками. И как неизбеж-
ность, в голове всплывали строки Д. Самойлова: «Вот и 
все. Смежили очи гении. (…) Нету их. И все разрешено». 

Не то чтобы я боялся этой программы, но во мне не 
было внутренней уверенности в том, что она позволит 
вести честный разговор о судьбе МХТ. При том, что я сов-
сем не хотел обижать ее участников, любезно согласив-
шихся прийти в студию, оторвавшись от своих дел. 

Понимал, что про-
блема не в них, но 
прежде всего во мне 
самом, испытываю-
щем вечную робость 
перед моими дейст-
вительно великими 
учителями, учены-
ми, погруженными в 
тайны профессии. 
Вспоминая выдаю-
щихся предшествен-
ников, всегда остро 
переживаешь свое 
летучее невежество, 
дефицит по-настоящему глубоких и многообразных зна-
ний. Это чувство собственной недостаточности неизбеж-
но проецировалось на моих будущих собеседников, что не 
прибавляло ни смысла, ни уверенности в будущей беседе. 

Наверное, любой нормальный человек испытывает 
определенную ущербность, очутившись в одном ряду со 
своими великими предшественниками. Это пережива-
ние было знакомо даже гениальному Михаилу Чехову, 
когда он сравнивал себя с К. С. Станиславским. Подлин-
ное наследование требует не только высокой культуры, 
но и известной самоуверенности. Пойди объяви всему 
миру: «Я духовный наследник Толстого, Станиславского 
или Чехова!» Но встав на плечи гигантов, трудно понять, 
какого роста ты сам.  

Мое отношение к самому себе мало изменилось после 
субботней программы, но после нее я испытал чувство 
невероятной радости от общения с серьезными, рефлек-
сирующими и от этого не менее убежденными в своих 
идеалах людьми. 

Забытые слова — идеал, идеальный и даже идеалисти-
ческий — звучали в устах М. Брусникиной, Е. Доброволь-
ской, А. Ребенок, А. Бартошевича, К. Гинкаса, С. Женова-
ча, И. Золотовицкого органично, осмысленно и выстра-
данно. Так же, как, наверное, они звучали и сто, и сто 
пятьдесят лет назад, когда их произносили люди, опреде-
лившие развитие театра в ХХ столетии и, похоже, на все 
остальные века. Как произносили их люди дореволюци-
онной русской культуры, еще не ведавшие, какая судьба 
уготована и им самим, и нашему Отечеству. И неважно, 
что А. Бартошевич, выдающийся шекспировед, внук 
В. И. Качалова, что называется, по праву родства кровно 
связан с Художественным театром, а остальные наследу-
ют ему духовно. Понимание того, что суть искусства Ху-
дожественного театра — в серьезности и честности по от-
ношению к жизни, к творчеству, к самим себе и окружа-
ющим людям, — дает право распорядиться этим наследи-
ем на своей манер, отвечая на запросы сегодняшнего 
времени. Разумеется, важны профессиональные навыки, 
степень искусности и искушенности в выбранном реме-
сле. Но К. С. Станиславский в своем выступлении на пер-
вом собрании труппы Московского Художественного те-
атра в 1897 году не случайно сделал акцент на этических 
основаниях будущего театрального дела: «Не забывайте, 
что мы стремимся осветить темную жизнь бедного клас-
са, дать им счастливые эстетические минуты среди той 
тьмы, которая окутала их. Мы стремимся создать разум-
ный, нравственный, общедоступный театр, и этой высо-
кой цели мы посвящаем свою жизнь». Этическое и эсте-
тическое в творчестве К. С. Станиславского и Вл. И. Не-
мировича-Данченко были связаны неразрывно. Они 
справедливо полага-
ли, что правда не 
всегда тождественна 
красоте, но художе-
ственная красота 
всегда тождественна 
правде.

Определяя суть 
искусства МХТ, мои 
собеседники говори-
ли о том, что его 
основа — общение 
живого с живым. 
Живого актера на сцене с живым зрителем в зрительном 
зале. Именно в этом духовном, душевном сцеплении спо-
собен родиться тот импульс творчества, который ведет к 
художественному познанию человека в летучей сиюми-
нутности перехода из прошлого в будущее. 

Искренность суждений не отменяла их интеллекту-
альной насыщенности. Понимание сути не приводило к 
категоричности умозаключений. И не случайно С. Жено-
вач отстаивал право художника на ошибки и заблужде-
ния, творчество — это всегда поиск, который предполага-
ет использование самых разных эстетических инстру-
ментов. Невольно вспомнил набросок выступления К.С. 
«Об организации студии Союза артистов»: «…Жизнь 
бесконечно разнообразна, как и сама душа человека. 
И сколько бы ни было приемов и средств для выявления 
жизни духа, — их все-таки будет слишком мало, чтобы в 
достаточной мере исчерпать душу человека. Поэтому 
следует приветствовать всякие творческие возможности 
в нашем искусстве, конечно, если они создаются живым 
чувством артиста. И реализм, и импрессионизм, и стили-
зация, и футуризм (если только он уже существует в на-
шем искусстве) нужны нам, раз что они применяются с 
умением и к месту, раз что они передают те оттенки чув-
ствований, которые они призваны выражать». 

Разговор о судьбе Художественного театра неизбежно 
обернулся разговором о судьбе русского человека во 
времени и пространстве. О судьбе России и русского че-
ловека в мире. Собственно, это всегда было важнейшим 
предметом размышлений русской интеллигенции, без 
которой мертва жизнь любого народа. Она всегда мечта-
ла о невозможном, невообразимом, не желая сдаваться в 
плен повседневной необходимости. Ведь для того, чтобы 
из сора могли родиться стихи, нужно, чтобы их автор по-
бывал на «Пире» Платона с участием Сократа и знал, где 
находится Священный Грааль. •

Правда не всегда 
тождественна 
красоте, но художе-
ственная красота 
всегда тождествен-
на правде

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВПЕРСОНА Вячеслав Самодуров: Раньше «театр начинался 
с вешалки», теперь — с веб-сайта

Урал Балет Триумф

Валерий Кичин

В
ячеслав Самодуров 
был приглашен возгла-
вить екатеринбург-
ский балет семь лет на-
зад. Об энергии взлета, 
которую он сообщил 
доселе почти не извест-
ной труппе, теперь го-
ворят и в России, и за 

рубежом. Мы продолжаем разго-
вор с худруком, начатый четыре 
года назад. Беседа состоялась в 
дни фестиваля к 200-летию Ма-
риуса Петипа, организованного 
театром «Урал Опера Балет». 
Только что прошла премьера 
«Приказа короля» — балета по 
мотивам Петипа, своего рода пу-
тешествия сквозь эпохи, стили, 
жанры и виды искусства. 

Семь лет назад вы сделали мно-
гих удививший выбор, после бле-
стящей карьеры солиста круп-
нейших театров мира уехав на 
Урал и возглавив екатеринбург-
ский балет. За эти годы вы не 
усомнились в правильности вы-
бора?

СЛАВА САМОДУРОВ: Для меня все сло-
жилось крайне удачно: это было 
на редкость плодотворное время, 
такое случается редко. Не все за-
думанное удалось сделать, но 
значительный процент того, чего 
хотелось добиться, в этом театре 
воплощен в жизнь. Мне кажется, 
это большой подарок судьбы.

Балетная труппа театра 
стала принципиально иной и 
теперь готова к очень слож-
ным вызовам. Она стала ин-
тернациональной: танцуют 
выпускники российских балет-
ных школ, люди из Японии, 
Италии, Бразилии. Из Петер-
бурга приехал Антон Пимонов. 
Как все это удалось? В городе 
нет моря и трудный климат... 

СЛАВА САМОДУРОВ: Да, но здесь есть 
театр, который стал магнитом 
для творческих людей, местом их 
интереса: здесь ставятся амбици-
озные задачи, и в российском те-
атральном меню он предлагает 
что-то свое, вырабатывает собст-
венный вкус и стиль, становится 
узнаваемым. Для театров сегод-
ня сложно не потеряться в общей 
массе. Иметь свой голос, свои ху-
дожественные идеи. Нам нужен 
был творческий человек с амби-
циями, который дал бы труппе 
что-то новое, и я сразу подумал 
об Антоне. И сработала репута-
ция театра как места, где можно 
экспериментировать, где труппа 
не боится сложностей, мобильна 
и, как хороший пластилин, ле-
пится согласно замыслу хореог-
рафа. И, конечно, Антона привле-
кла возможность быть востребо-
ванным. Здесь много работы: 
нужно следить за труппой, репе-
тировать, не считая собственно 
постановок. Это целиком твое, и 
ты «подсаживаешься» на такой 
театр и такую труппу — хочется ее 
развивать и взращивать дальше.

Свою коллекционную труппу 
вы собирали отовсюду. Расска-
жите подробнее.

СЛАВА САМОДУРОВ: Каждый год ездим 
смотреть балетные школы, и это 
безостановочный процесс: люди 
взрослеют, кто-то уходит на пен-
сию, кто-то пробует судьбу в дру-

гом театре, кто-то переходит из 
одной категории в другую — осво-
бождаются места. Большинство 
наших артистов — выпускники 
российских вузов. Томоха Терада 
— из Вашингтонской школы, 
Лири Вакабаяси — из Мюнхен-
ской академии танца… Надеюсь, 
никто не жалеет: у них здесь ин-
тересная, плодотворная жизнь.

Меняя театр и труппу, вы не-
избежно меняете зрителя — он 
восприимчив к новому?

СЛАВА САМОДУРОВ: Народ активно 
смотрит наши спектакли, залы не 
пустые — мне кажется, публика 
принимает то, что мы делаем, с 
интересом, отзывы всегда пози-
тивные, в зале появилось больше 
молодежи. Городу явно импони-
рует такой курс развития театра: 
на афише всегда можно найти и 
экспериментальный спектакль, и 
названия, адресованные тради-
ционалистам.

Но ведь и классика у вас не 
слишком традиционна: и 
«Тщетная предосторож-
ность», и «Пахита» радуют 
новизной решений. 

СЛАВА САМОДУРОВ: Не стоит делить 
все на классику и эксперимент — 
направлений развития нашего 
театра гораздо больше. Наряду со 
стереотипным решением класси-
ки у нас есть опыты переосмы-
сления традиции, «Приказ коро-
ля» — это создание на основе 
классики принципиально нового 
продукта — и так далее. «Пахита» 
и «Тщетная предосторожность» — 
скорее исключение из правила, 
наше ноу-хау последних сезонов, 
движение, которое мы будем раз-
вивать, — оно только началось. 
Продолжение будет уже в следу-
ющем сезоне. Через эти спекта-
кли мы почувствовали вкус но-
визны. Остальной классический 
репертуар вполне традиционен.

Мне показалось, что в какой-
то мере эти принципы вы 
сформулировали в «Приказе ко-
роля», где сталкиваете панто-
мимический балет в духе филь-
мов Мельеса с современным 
танцем, с полетом хореогра-
фической фантазии. И все это 
оказывается единством, суще-
ствующим в потоке меняю-
щихся времен.

СЛАВА САМОДУРОВ: Каждый наш но-
вый спектакль принципиально 
не похож на прежние. Вот мы вы-
пустили большой эксперимен-
тальный проект «Приказ коро-
ля», а к концу сезона появится 
«Дон Кихот», который традицио-
нен по сути: хотим восстановить 
сценографию Коровина, а хоре-
ограф Юрий Бурлака думает вос-
становить классическую струк-
туру. Но я уверен: это будет силь-
ный, свежий спектакль, где мы не 
пытаемся открыть новые двери, 
но, вспоминая старые смыслы, 
стараемся сделать их современ-
ными и яркими. То есть классиче-
ская платформа, на которую мы 
опираемся, обрастает новым 

опытом и становится крепче. 
Строя репертуар, стараемся не 
делать случайных телодвижений, 
событий «для галочки». В каждом 
проекте найти какой-то магнит, 
который сделает его интере-
сным, нужным для нас, для арти-
стов, для публики.

У театров уровня Большого, 
Мариинского, Ковент-Гарден, 
Мет есть всем очевидные преи-
мущества. Есть какие-то пре-
имущества у театров мас-
штаба Екатеринбургского?

СЛАВА САМОДУРОВ: Безусловно — от-
сутствие снобизма, открытость. 
Свобода от ощущения своей 
«исторической миссии» — очень 
важный критерий. У этого театра 
тоже есть свое прошлое, здесь 
происходило очень много дос-
тойных и важных событий, но его 
историю все-таки нельзя срав-
нить с историей Мариинки, 
Гранд-опера или Ковент-Гарден, 

где встают в памяти целые куль-
турологические пласты. Иногда 
это ощущение своего великого 
прошлого и исторической мис-
сии становится шлагбаумом.

Почему возникла идея сменить 
название театра на «Урал 
Опера Балет»?

СЛАВА САМОДУРОВ: Новое название 
подвело черту под прошлым — это 
уже театр XXI века. Он стал уже 
не просто екатеринбургским — 
стал в полной мере государствен-
ным: российским и мультикуль-
турным. В принципе это террито-
рия «эмигрантов»: почти все, кто 
здесь работает, приехали из дру-
гих городов и стран. А если люди 
готовы покинуть свой город ради 
работы — стало быть, это место 
работы чего-то стоит. Вступило в 
права другое мышление — как ме-
неджерское, так и культурологи-
ческое. Набирают права техноло-
гии: раньше «театр начинался с 
вешалки», теперь — с веб-сайта. И 
мы почувствовали, что название 
«Екатеринбургский театр оперы 
и балета» себя изжило — такие 
длинные имена больше не произ-

носят. Новым названием легче 
играть, оно легко трансформиру-
ется, лучше визуализируется.

Почему в наше время развитых 
видеотехнологий нет качест-
венных записей ваших спекта-
клей?

СЛАВА САМОДУРОВ: Мы снимаем на 
видео все премьеры — но это слу-
жебные записи. Есть проект с те-
леканалом Mezzo о съемках двух 
балетных спектаклей. Но вообще 
публика пусть приходит в театр: 
балет — живое искусство. Или при-
летает в Екатеринбург на спекта-
кли. Для того мы и делаем фести-
валь — хотим, чтобы люди сюда 
приезжали ради искусства, Екате-
ринбург этого достоин. И уже ста-
ли ездить к нам на премьеры. Во 
время футбольного чемпионата 
нашу кассу брали штурмом: ино-
странцы просто не ожидали встре-
тить такие качественные спекта-
кли в городе, название которого 
выговаривали с трудом.

На гастроли балет выезжает?
СЛАВА САМОДУРОВ: Периодически. 
Чаще всего — в Петербург, что 
приятно: петербургские фести-
вали хотят видеть спектакли на-
шего театра. Скоро будем там с 
«Пахитой». Мне даже интересно: 
что подумает петербургская пу-
блика, услышав, что приезжает 
«Пахита» из Екатеринбурга? 

Но о ней уже столько написано, 
столько фото разлетелось по 
стране…

СЛАВА САМОДУРОВ: Интернет, конеч-
но, — двигатель прогресса, но ли-
шает людей сюрпризов. И я иног-
да скучаю по временам, когда 
приходишь в театр и не знаешь, 
чего ожидать, какие будут деко-
рации, костюмы.. .  Но тайны 
больше нет, и это жаль. Впрочем, 
с «Приказом короля», мне кажет-
ся, нам удалось обмануть людей.

Да уж — там сюрпризы летят 
как вихрь и сбивают с ног. Увле-
кательно и очень здорово. Кого 
из крупных фигур в балете вы 
собираетесь пригласить для 
новых постановок? 

СЛАВА САМОДУРОВ: Слушайте, в этом 
сезоне наша балетная труппа вы-
держала такой обстрел! Прошла 
премьера «Приказа короля». В 
начале марта Антон Пимонов вы-
пустит свой балет «Новобрачные 
на Эйфелевой башне» — это будет 

часть вечера, в который войдет 
уже идущий балет «Наяда и ры-
бак» Юрия Бурлаки. Затем труп-
па будет впервые танцевать Ба-
ланчина — «Вальпургиеву ночь», 
поставленную им для Парижской 
оперы; в России этот вариант не 
шел. И, наконец, премьера «Дон 
Кихота» в версии Юрия Бурлаки. 
А прошлый сезон мы завершили 
Fashion Gala: попросили молодых 
екатеринбургских дизайнеров 
одеть наших артистов, и те танце-
вали что хотели — полная свобода 
выбора. Меня удивило, что, не-
смотря на тяжелый сезон, когда 
все устали, число заявок зашка-
ливало. В какой-то мере это было 
заменой Данс-платформе, на ко-
торую у нас не хватило времени. 
Когда в коллективе есть такой 
мощный креативный потенциал, 
я только снимаю шляпу: с такими 
людьми можно идти в разведку. 
Это подтвердил и сложный, 
стрессовый выпуск «Приказа ко-
роля», когда все делалось в по-
следнюю минуту. Но у нас труппа 
бойцов, на них можно положить-
ся, и я им верю.

Может, Данс-платформа вы-
вела театр на новый креатив-
ный уровень и, выполнив свою 
роль, исчерпала себя? 

СЛАВА САМОДУРОВ: У нас появились 
новые хореографы. Один из пер-
вых ее участников — Игорь Булы-
цын. Мы ему дали поставить од-
ноактный балет — он оказался не 
только талантливым танцовщи-
ком, но и хореографом. Начали 
ставить и другие артисты труп-
пы: Екатерина Кузнецова, Конс-
тантин Хлебников… Люди хотят 
пробовать, и они всегда будут по-
лучать у нас приоритет. В театре 
уже много людей, способных ста-
вить: есть худрук, есть его заме-
ститель и есть молодые артисты-
хореографы, которых мы не хо-
тим потерять. Большая концен-
трация для одного театра! 

Вас снова пригласили ставить 
в Большом. Вы могли бы рас-
сказать — что это будет?

СЛАВА САМОДУРОВ: К сожалению, не 
могу. Мы сейчас выплыли из од-
ной премьеры и начинаем гото-
вить следующую, еще более 
основательно, поэтому сказать 
пока просто нечего. •

«Приказ короля» — полет фантазии 
сквозь эпохи, стили и жанры, свобод-
ное развитие идей Петипа.

А К Ц Е Н Т

В дни футбольного чемпионата нашу 
кассу иностранцы брали штурмом

Если встать 
на плечи гигантов, 
трудно понять, 
какого роста 
ты сам
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Кадры из фильма и трейлер 
на сайте
rg.ru/sujet/5330

Досье «РГ»

Вячеслав Самодуров окончил Академию русского 

балета имени Вагановой. Карьеру танцовщика на-

чал в труппе Мариинского театра. С 2000 года стал 

премьером Национального балета Нидерландов, 

с 2003 года танцевал ведущие партии в Королев-

ском балете Ковент-Гарден (Лондон). Как хореог-

раф дебютировал в Большом театре в 2006 году. 

В 2011 году был приглашен в Екатеринбургский 

академический театр оперы и балета в качестве ху-

дожественного руководителя балетной труппы. 

Здесь он поставил такие балетные спектакли, как 

Amore Buffo (на музыку «Любовного напитка» 

Доницетти), «Вариации Сальери», «Цветоделика», 

«Занавес», «Ромео и Джульетта», «Приказ короля». 

В 2016 году поставил балет «Ундина» в Большом 

театре. Трижды награжден Национальной премией 

«Золотая маска» как лучший хореограф. Автор 

идеи хореографической мастерской «Данс-плат-

форма», ежегодно проходящей в столице Урала. 

В 2018 году основал в Екатеринбурге Международ-

ный фестиваль памяти Мариуса Петипа.
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ДЕНЬГИ 

Зарплаты 
москвичей 
за год выросли 
почти 
на 10 процентов

ИПОТЕКА 
ПО КАРМАНУ
Александр Мелешенко

Доходы москвичей продолжают 
стабильно расти — по данным 
Мосгорстата, за первые 8 меся-
цев этого года средняя зарплата 
даже с учетом инфляции выро-
сла на 9,4 процента по сравне-
нию с прошлым годом и превы-
сила 81 тысячу рублей. При 
этом в городе почти нулевая 
безработица, подъем промыш-
ленного производства, торговли 
и многих других сфер. Об этом 
«РГ» рассказал заммэра Мо-
сквы по вопросам экономиче-
ской политики и имуществен-
но-земельных отношений Вла-
димир Ефимов.

По его словам, опережающи-
ми темпами, примерно на 15—30 
процентов, в этом году росли 
зарплаты не только в таких тра-
диционно прибыльных облас-
тях, как телеком, информацион-
ные технологии и услуги для 
бизнеса, но и в социальной сфе-
ре. К примеру, заработки мо-
сковских врачей по сравнению с 
прошлым годом выросли на 
36,9 процента, достигнув 136,4 
тысячи рублей — об этом на днях 
рассказал замруководителя де-
партамента здравоохранения 
Валерий Павлов.

Интересно, что рост зарплат 
подтверждается не только дан-
ными статистики, но и налого-
выми показателями — к приме-
ру, поступления от НДФЛ за те 
же 8 месяцев увеличились на 
15,4 процента по сравнению с 
тем же периодом прошлого года. 
В свою очередь зарегистриро-
ванная безработица находится 
на крайне низком уровне — в 
Москве она составляет 0,34 про-
цента против 0,9 процента в 
среднем по стране.

«Рост трудовых доходов мо-
сквичей обусловлен хорошей 
динамикой развития городской 
экономики, — уверен Владимир 
Ефимов. — В свою очередь рост 
зарплат приводит к увеличению 
платежеспособного спроса на-
селения и ведет к возрастанию 
оборота розничной торговли».

Свое мнение Ефимов под-
тверждает цифрами. Оборот 
розничной торговли в этом году 
увеличился на 5 процентов, 
причем быстрее всего развива-
ется популярная сегодня он-
лайн-торговля: она показала 
рост почти 30 процентов. Мо-
сквичи чаще стали бывать в тор-
гово-развлекательных центрах 
— их посещаемость выросла на 
3,2 процента. Не пустуют в Мо-
скве и автосалоны — в январе — 
августе горожане купили новых 
легковых машин на 12,1 про-
цента больше, чем год назад. С 
жильем картина еще нагляднее 
— договоров на покупку квартир 
за 9 месяцев зарегистрировали 
на треть больше, чем за то же 
время прошлого года. «По ипо-
теке приобретено жилья в 1,7 
раза больше, чем в январе — сен-
тябре прошлого года. Доля ипо-
теки в покупках недвижимости 
тоже выросла — 39,2% против 
30% в январе — сентябре 2017 
года», — говорят в департаменте 
экономической политики и раз-
вития Москвы.

Ефимов отдельно указывает 
и на рост потребкредитования — 
москвичам за 8 месяцев выдали 
почти на 20 процентов больше 
займов, а если рассматривать 
только жилищные кредиты, то 
рост составил рекордные 60 
процентов. Сбережения горо-
жан тоже прирастают — к 1 сен-
тября они достигли почти 10 
трлн рублей. 

«Продолжающийся рост ре-
альных зарплат при одновре-
менном снижении ставок по 
кредитам привел к смене моде-
лей потребительского поведе-
ния, — обращает внимание вице-
мэр. — С третьего квартала 
прошлого года москвичи стали 
больше брать кредиты на покуп-
ки, чем на перекредитование. 
Горожане стали смелее тратить, 
у них появилась возможность 
больше средств откладывать на 
счетах и депозитах, выгодно фи-
нансируя крупные покупки из 
кредитных средств». •

Безработица нахо-
дится на низком 
уровне — в Москве 
она составляет 
0,34 процента про-
тив 0,9 процента в 
среднем по стране

СЕЗОН Автолюбителей 
попросили «переобуться»

Не тяните резину

Сергей Бабкин

Московских автолюбителей 
призвали как можно скорее по-
менять резину. В Центре органи-
зации дорожного движения объ-
яснили: сейчас самое время за-
писаться в шиномонтаж и избе-
жать серьезных очередей. 

Сегодня ожидается самый 
морозный день на этой неделе. В 
Гидрометцентре сообщили, что 
температура в среду будет коле-
баться между отметками 0 и 
плюс 2. По ночам уже наблюда-
ется устойчивый «минус», на 
днях поздним вечером был даже 
4-градусный мороз. Коммуналь-
щики в первый раз в этом сезоне 
выборочно посыпали дороги ре-
агентами. В основном прошлись 
по мостам, эстакадам и другим 
дорожным сооружениям. Тем не 
менее в ЦОДД рекомендовали по 
утрам все же не выезжать на лет-
ней резине, а подождать более 
благоприятных дней для визита 
в сервис. 

Судя по всему, многие вняли 
совету и пересели на автобусы и 
метро. В итоге на дорогах даже в 
пиковые часы было не больше 7 
баллов, и «День жестянщика» 
пока не состоялся. Как сообщи-
ли корреспонденту «РГ» в пресс-
службе ГИБДД столицы, в поне-
дельник (это первый морозный 
день на неделе) произошло 493 
мелких аварии, тогда как на 
прошлой неделе в обычные буд-
ни — более 500. А вот по вторни-
ку статистика еще «подбивает-
ся». Между тем очевидцы сооб-
щали, что с утра гололедица со-
здала проблемы на улице Акаде-
мика Варги. В соцсети попали 
фото автобусов, буксовавших на 

льду в полутора километрах от 
метро «Теплый Стан». Аварии не 
случилось, но людям пришлось 
идти до подземки пешком. Впро-
чем, никаких существенных сбо-
ев в работе общественного тран-
спорта зафиксировано не было. 
А вот с личным... На одной из 
улиц Красногорска вчера «за-
вертело» Volkswagen Polo: ма-
шина съехала с дороги в кювет. 
Данных о пострадавших пока не 
поступало. В самой Москве в 
ночь на вторник три аварии с 
участием семи машин произош-
ло на МКАД в районе Новодачно-
го шоссе. А на Варшавке пример-
но в то же время в районе метро 
«Аннино» столкнулись пять ав-
томобилей. По свидетельству 
очевидцев, некоторые из них 
были на летней резине. 

Ка к  п о ка за л а  м и н у в ш а я 
ночь,езда на «непереобутой» 
машине в такую погоду крайне 
опасна. Машины заносит на под-
мерзших лужах. Кроме того, ре-
зина дубинеет и плохо тормозит.

Погода вскоре даст москов-
ским автолюбителям шанс спо-
койно доехать до шиномонтажа. 
Теплеть начнет ближе к выход-
ным, до понедельника нас ожи-
дает днем в районе 6 градусов те-
пла. Возможны даже временные 
оттепели до плюс 11, но такая 
температура продержится хоро-
шо если пару часов в течение 
дня. А вот ночи постепенно ста-
новятся все холоднее, синопти-
ки уже д ва  дня наблюдают 
устойчивый «минус» после зака-
та. Самое время «переобувать-
ся». Заодно аналитики ЦОДД со-
ветуют проверить заряд аккуму-
лятора и при необходимости за-
менить его. •

ТРАНСПОРТ В городе запустили тактовое 
движение электричек

«Иволги» полетели
Светлана Батова

Н
а ответвлении на Усово Бе-
лорусского направления 
железной дороги запуще-

но тактовое движение пригород-
ных электричек — они теперь 
идут через равные промежутки 
времени. Пассажиров возят пое-
зда «Иволги», а все станции и 
пути отремонтировали. Пример-
но так же, только с меньшими ин-
тервалами, будут работать Мо-
сковские центральные диаме-
тры, движение на первых двух из 
которых планируют открыть в 
конце 2019 — начале 2020 года.

До прошлой недели электрич-
ки на Усово ходили с интервалом 
в два часа, а то и больше. На Бело-
русском направлении продолжа-
ется большая реконструкция — 
кладут новый путь, ремонтируют 
станции и строят дополнитель-
ные платформы. И «окна» в рас-
писании для работ часто делали 
за счет усовских электричек, но 
сейчас ситуация в корне измени-
лась. «Теперь количество рейсов  

в будни увеличилось с 22 до 32, а 
в выходные с 24 до 36», — расска-
зали «РГ» в пресс-службе Мо-
сковской железной дороги.

Для этого на участке от Кунце-
во-2 до Усово реконструировали 
около 15 километров путей, а в 
Филях проложили новые рельсы. 
На самой станции появился под-
земный пешеходный переход, 
три новые платформы и совре-
менная система регулировки — 
она позволила увеличить ско-
рость поездов. Для пассажиров 
от Кунцева до Усова построили 
шесть новых платформ с навеса-
ми во всю длину, в Усово — новый 
вокзал с теплым залом ожидания, 
туалетами и парковками. 

Теперь каждый час, начиная с 
6.20 от Белорусского вокзала 
идут «Иволги» — новые город-
ские электрички, их модернизи-
рованные версии будут курсиро-
вать на МЦД. В них есть туалеты, 
климат-контроль, тепловая заве-
са и сквозной проход через весь 
поезд. МЦД будут работать по та-
кому же принципу, только интер-

вал движения сократится до 5—6 
минут. «Развитие Белорусского 
направления позволит в буду-
щем реализовать один из первых 
проектов МЦД «Одинцово — Лоб-
ня», — говорят в столичном де-
партаменте транспорта. Следую-
щим этапом станет запуск диаме-
тра «Нахабино — Подольск». 

В придачу к обычным элек-
тричкам, на Усово запустили и 
экспрессы — они делают всего 
три остановки, в Филях, Кунцеве 
и Барвихе. Дорога занимает на 10 
минут меньше, чем раньше — все-
го 34 минуты. Экспрессы и обыч-
ные поезда идут поочередно, про-
езд стоит одинаково — 88 рублей.

Но изменилось не только ко-
личество поездов и расписание — 
составы пустили по новой ветке, 
проложенной в обход двух стан-
ций, где можно было пересесть на 
метро — Тестовской и Беговой. 
Чтобы на них попасть, при движе-
нии из Усово теперь надо выхо-
дить и пересаживаться на один-
цовские электрички на Рабочем 
Поселке или в Кунцево-1. •

ПРОЕКТ Вокруг столицы обещают построить плавучие поселки

Дом, дача и яхта

Ирина Рыбникова

М
осквичи в скором 
будущем смогут 
решать свой квар-
тирный вопрос не 
только на суше, но 
и на воде. На Пе-
стовском, Клязь-
минском и Хим-
кинском водохра-

нилищах планируется постро-
ить несколько водных поселков 
со всей полноценной жилой ин-
фраструктурой.

За рубежом плавучие дома — 
хаусботы — давно не в диковинку. 
В Америке их уже миллион, в ма-
ленькой Голландии — больше 100 
тысяч. Теперь нашлись желаю-
щие адаптировать хаусботы и к 
российской действительности. 
Как заверил «РГ» президент 
компании Hauseboart.ru Алек-

сандр Климчук, уже следующим 
летом в акватории Московского 
бассейна появится первый жи-
лой поселок из нескольких пла-
вучих домов. «Если мы говорим 
об экономике проекта, то стои-
мость одного хаусбота для по-
требителя будет сравнима с це-
ной трехкомнатной квартиры 
где-нибудь на окраине Москвы. 
Но при этом те, кто захочет жить 
в плавучем доме, приобретают 

не просто стены, а три в одном: 
дом, дачу и яхту», — уверяет 
Климчук.

Площадь одного хаусбота — 
примерно 100 квадратных ме-
тров. Собирать их планируют в 
Подмосковье — на территории 
Хлебниковского  судостроитель-
ного завода. Водный дом состоит 
из панелей российского произ-
водства и зарубежных двигате-
лей и инженерных систем. Вну-

три, как в обычной квартире, 
есть все необходимое. Юридиче-
ски хаусбот считается маломер-
ным судном, поэтому может сво-
бодно перемещаться по аквато-
рии и парковаться там, где удоб-
но его владельцам. «В отпуск на 
нем можно будет дойти, напри-
мер, от Москвы до Астрахани — 
представляете, какую мобиль-
ность получат хозяева хаусбо-
тов? Да и вне отпуска они смогут 
хоть каждый день менять вид из 
своих окон», — говорит Алек-
сандр Климчук. Для организа-
ции прибрежной инфраструкту-
ры на один поселок из 15 плаву-
чих домов нужно всего лишь 0,5 
гектара земли. Впрочем, можно 
организовать парковку и на тер-
ритории действующих яхт-клу-
бов, которых в столичном регио-
не порядка 40 — тогда земли во-
обще не понадобится. 

В пресс-службе ФГБУ «Канал 
имени Москвы» заявили «РГ», 
что с проектом знакомы, но рас-
сматривают его скорее как воз-
можность для развития туристи-
ческого потенциала Москвы и 
области. Все-таки менталитет у 
нас не американский и приобре-
тать в качестве постоянного ме-
ста жительства маломерное суд-
но не всякий согласен. К тому же 
акватория Московского бассей-
на на зиму замерзает — и какой 
прок тогда в яхте, пусть и полно-
стью благоустроенной? А вот 
плавучие отели могли бы быть 
очень востребованы. Туристиче-
ских объектов вдоль водной гла-
ди много, а гостиниц не хватает. 
И хаусботы могли бы с успехом 
восполнить эту нехватку. •

Уже следующим летом в акватории 
Московского бассейна появится пер-
вый поселок с подобными домами. 

А К Ц Е Н Т

Юридически хаусбот считается маломер-
ным судном, поэтому может свободно 
перемещаться по акватории и парковать-
ся там, где удобно его владельцам

РАКУРС  В реабилитационных 
центрах с детьми 
занимаются роботы 

На прием 
к дельфину

Ангелина Зеленькова

В Москве проживают чуть больше миллиона инвалидов, 
из них свыше 40 тысяч — дети. А детям нужно учиться. И 
хотя почти все столичные школы имеют практику ин-
клюзивного образования, особенные дети вынуждены 
время от времени пропускать уроки, ложась на реабили-
тацию в специальные центры. 

Точнее — были вынуждены. «Раньше в реабилитацион-
ных учреждениях дети только лечились и, возвращаясь в 
школу, потом очень сложно догоняли сверстников по 
предметам… Но сегодня в Москве ребенок с ограничен-
ными возможностями проходит реабилитацию без отры-
ва от образования», — отмечает Уполномоченный по пра-
вам человека в Москве Татьяна Потяева. По ее словам, в 
столице сейчас работают восемь подведомственных де-
партаменту соцзащиты реабилитационно-образователь-
ных учреждений, где по итогам этого года получат обра-
зование почти 2,1 тысячи детей. 

К примеру, в Центре реабилитации и образования 
№ 7 в Истринском районе Подмосковья ребята с 1-го по 
11-й класс проходят 24-дневный курс реабилитации, не 
пропуская школьных предметов. «Сложность в том, что 
у ребят разные заболевания и разный уровень образова-
ния — кто-то из коррекционных школ, у кого-то семейное 
обучение… Но мы научились выстраивать индивидуаль-
ный образовательный маршрут, и каждый ребенок после 
реабилитации приходит в школу, не пропустив ни одной 
темы», — рассказывает директор центра Светлана Вой-
тас. Все классы Центра оборудованы интерактивными 
панелями, 3D-сканерами и другой техникой.

А еще в этом центре работают роботы. В частности, 
интерактивная система дистанционной реабилитации 
для ребят с нарушениями опорно-двигательного аппара-
та. «К ребенку подсоединяются сенсорные датчики, а на 
экране он видит картинку, например, с плавающим в 
бассейне дельфином. Программа ему подсказывает, ког-
да и как погладить дельфина, и ребенок начинает двигать 
рукой. Так он незаметно для себя разрабатывает плече-
вой сустав», — объясняет Войтас. •

ЭКОЛОГИЯ Корреспондент 
«РГ» выловил рыбу в пруду 
и отдал ее на экспертизу

Брать 
или отпускать?

Иван Пышечкин

Столичные рыболовы спорят не первый год — можно ли 
употреблять в пищу рыбу из московских водоемов? Кто-
то считает, что она опасна для здоровья, но многие едят 
ее годами и не собираются изменять привычкам. Чтобы 
разобраться в этом, корреспондент «РГ» отправился на 
рыбалку на Борисовские пруды, а весь улов — 23 неболь-
ших окуня — отдал на исследование в лабораторию. Те-
перь результаты получены, и у редакции есть четкий от-
вет на вопрос, брать или отпускать. 

Эксперты Центра гигиены и эпидемиологии Роспо-
требнадзора провели исследование по четырем основ-
ным показателям — органолептическим, паразитологи-
ческим, санитарно-химическим и микробиологическим. 
Оказалось, что по первым трем рыба соответствует тре-
бованиям ГОСТ: у нее нет выраженного постороннего за-
паха, в ней не обнаружены личинки паразитов в живом 
виде, а содержание свинца, мышьяка, кадмия, ртути и 
полихлорированных бифенилов соответствует норме. 

Но есть рыбу все-таки нельзя - подкачала микробио-
логия. Несмотря на отсутствие в улове опасных для че-
ловека бактерий — листерий, золотистого стафилококка, 
кишечной палочки и сальмонелл, превышенным сразу в 
семь раз оказалось общее содержание микроорганиз-
мов. На языке микробиологов этот показатель называ-
ется «количество мезофильных аэробных и факульта-
тивно-анаэробных микроорганизмов (КМАФАнМ)». Он 
указывает на степень обсемененности бактериями, в 
том числе непатогенными — если показатель выше нор-
мы, в пищу такая рыба не годится. Поэтому вывод лабо-
ратории звучит неутешительно. «Продукция не может 
быть использована для питания населения в связи с по-
вышенным риском микробиологического загрязне-
ния», — заключила врач отдела гигиены питания Алена 
Короткова. 

Чтобы точно убедиться в несъедобности «борисов-
ской» рыбы, редакция предоставила материалы исследо-
вания независимым экспертам. Их оценка звучит не ме-
нее категорично. «Отобранный образец загрязнен и со-
держит микроорганизмы, которые могут привести к раз-
личным заболеваниям пищеварения. Есть такую рыбу 
опасно для здоровья», — рассказала «РГ» эксперт-товаро-
вед АНО «Судебный эксперт» Анастасия Зотова. 

Выходит, пойманную в Борисовских прудах рыбу луч-
ше сразу отпускать - никто же не хочет подвергать опа-
сности себя и своих близких. При этом надо заметить, 
что эти результаты касаются всего лишь отдельного во-
доема. Именно поэтому утверждать, что вся московская 
рыба заражена, было бы неправильно. 

Но в любом случае совет всем желающим попробо-
вать московскую рыбу может быть только один — снача-
ла отдать образцы на исследование специалистам и толь-
ко потом подавать ее на стол, если все показатели будут в 
норме. Причем делать такой анализ придется регулярно 
— ведь состояние воды в одном и том же водоеме может 
быстро меняться. А анализ этот стоит немалых денег. •

За несколько часов автор наловил 23 небольших окуня, 
и все они вскоре попали в лабораторию. 
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Записаться во многие шиномонтажи Москвы «на сегодня» уже невозмож-

но — ждать придется несколько дней, а то и неделю. При этом вскоре на-

грузка на сервисы станет еще выше, так что затягивать с «переобувкой» 

действительно не стоит. Если времени ждать своей очереди нет, единст-

венный выход — обратиться в мелкие мастерские, где нет такого наплыва 

клиентов. «Переобуть» и отбалансировать четыре колеса стоит как и в об-

ычные дни 1,5—3 тысячи рублей, для внедорожников расценки выше. Ажио-

тажный спрос роста цен не вызвал. 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ В Дальневосточном федеральном университете готовят кадры для цифровой экономики 
и планируют запускать беспилотники

Как будет на Русском
Ольга Бухарова, 
Мария Агранович

Н
едавно в Совете без-
опасности РФ обсу-
ждались рекоменда-
ции по подготовке 
кадров в рамках на-
ционального проек-
та «Цифровая эконо-
м и к а  Р о с с и и » .  В 
частности, говори-

лось о необходимости повыше-
ния практико-ориентированных 
компетенций обучающихся в 
сфере информационных техно-
логий. На «Деловом завтраке» в 
«Российской газете» мы рас-
спросили ректора Дальневосточ-
ного федерального университета 
(ДВФУ) Никиту Анисимова, для 
кого вуз готовит специалистов по 
цифровой экономике и как реша-
ет кадровую проблему на Даль-
нем Востоке.

Никита Юрьевич, на базе ва-
шего университета действует 
первая в России школа цифро-
вой экономики. Что вы вклады-
ваете в понятие «цифровая 
экономика»?

НИКИТА АНИСИМОВ: Цифровая эконо-
мика — это экономика, основан-
ная на данных, которые уже про-
никают во все сферы нашей жиз-
ни: «умные города», искусствен-
ный интеллект, технологии ди-
станционного зондирования 
Земли, даже искусство уже ста-
новится цифровым.  Большие 
данные, блокчейн, виртуальная 
и дополненная реальность, ин-
тернет вещей — все это требует 
специальных знаний и навыков 
для создания новых конкуренто-
способных решений и продук-
тов. Это значит, что в ближай-
шем будущем хэдхантеры на-
чнут настоящую охоту за специ-
алистами с цифровыми компе-
тенциями, и наши выпускники 
будут самыми востребованными 
на новых рынках. 

Вам не кажется, что в послед-
нее время очень много говорит-
ся о цифровизации? У вас нет 
опасений, что попросту можем 
«заболтать» эту тему…

НИКИТА АНИСИМОВ: Я думаю, наобо-
рот, слишком мало об этом гово-
рим. Мы рискуем непоправимо 
отстать, если не будем об этом го-
ворить, а только думать и мол-
чать. 

Когда технопарк появляется 
только в 20-х годах XXI века на 
Дальнем Востоке, вот это можно 
назвать отставанием. Мы забол-
тали слово «инновации», реаль-
ную задачу, которая заключается 
не в том, чтобы построить зда-
ние, а в том, чтобы создать набор 
инструментов для поддержки мо-
лодежи. Когда они только пыта-
ются выйти на сложный азиат-
ский рынок, который перенасы-
щен предложениями. Им нужна 
сильная поддержка, как это сде-
лано, например, в центральных 
регионах России. Это и фонды 
развития, и Сколково с его льго-
тами, и множество инструментов 
финансовой поддержки. В со-
зданном у нас технопарке, кото-
рый уже работает, оказываем 
поддержку нашим ребятам все-
ми доступными нам способами.

Как в вашем вузе будут обучать 
цифровизации, существуют ли 
уже какие-то стандарты?

НИКИТА АНИСИМОВ: Открытие Шко-
лы цифровой экономики в ДВФУ 
отвечает одной из ключевых за-
дач федеральной повестки — под-
готовка кадров для цифровой 
трансформации региональной и 
национальной экономики. Мы 
начали с пяти уникальных в мас-
штабах страны магистерских 
программ. Это «Кибербезопа-
сность», «Технологии виртуаль-
ной и дополненной реальности», 
«Искусственный интеллект и 
большие данные», «Управление 
развитием территорий на основе 
технологий и данных дистанци-
онного зондирования Земли» и 

«Цифровое искусство». Все про-
граммы были собраны в пар-
тнерстве с технологическими 
лидерами и ведущими исследо-
вательскими центрами. Во мно-
гом это еще эксперимент, и про-
граммы могут претерпевать из-
менения в процессе обкатки, но 
то, что школа станет точкой, где 
сойдутся высокотехнологичный 
бизнес, наука и образование, — 
это факт. Что касается стандар-
тов, то модель обучения будет 
опираться на проектную дея-
тельность и разработку цифро-
вых проектов совместно с веду-
щими компаниями. 

Как в ДВФУ работают с та-
лантливыми детьми? Скоро в 
Приморье появятся научные 
центры, подобные сочинскому 
«Сириусу»? 

НИКИТА АНИСИМОВ: Такие задачи ре-
шаются ощущением ответствен-
ности руководителей за ту моло-
дежь, которая живет у них в реги-
онах. Если человек понимает, за-
чем нужен «Сириус» в регионе, 
то он появится завтра. Очень 
ждем, что новое руководство 
края реализует задачу, обозна-
ченную в поручении президента. 
А пока мы работаем с ребятами, 
которые стремятся к знаниям, в 
ожидании открытия своего даль-
невосточного «Сириуса». За по-
следние два года провели более 
20 интенсивов и проектных школ 
по иностранному языку, матема-
тике, естественным наукам для 
молодежи не только Приморско-
го края, но и всего Дальнего Вос-
тока. Результаты не заставили 
себя ждать: не прошло и полуто-
ра лет, как наши ребята поехали 
на финал Всероссийской олим-
пиады школьников. Такого в При-
морском крае не было уже не-
сколько лет. 

Максим Ильясов, ученик вы-
пускного класса школы поселка 
Бобровский Свердловской обла-
сти, спрашивает вас: меня 
очень увлекает все, что связано 
с программированием, цифро-
выми технологиями. Мы с ро-
дителями переезжаем на Даль-
ний Восток, насколько развито 
это направление в вашем уни-
верситете? 

НИКИТА АНИСИМОВ: Сейчас на рынке 
фиксируется огромная нехватка 
программистов. В этом году про-
ходной балл по ряду направле-
ний в области информатики, 
компьютерной безопасности 
был от 72 до 75, в зависимости от 
направления подготовки. Про-
граммисты не дотянули до рекор-

дных цифр, которые показали 
международники, где проходной 
балл был больше 80. Но в При-
морском крае, где не так много 
ребят сдают ЕГЭ по информати-
ке, большой спрос на направле-
ния, связанные с программиро-
ванием, продиктован тем, что к 
нам приезжают ребята со всей 
страны. В следующем году коли-
чество бюджетных мест, напри-
мер, на прикладную информати-
ку — 50, на прикладную матема-
тику и информатику — 66, всего — 
более 300 бюджетных мест на 
разные IT-специальности. Про-
буйте свои силы... 

А куда сегодня самый большой 
конкурс? Чему хотят учиться?

НИКИТА АНИСИМОВ: Огромный поток 
желающих в Школу биомедици-
ны. Этот молодой факультет от-
крыт с 2012 года, работает в 

очень плотной связке с Медицин-
ским центром ДВФУ. В нем прохо-
дит около 7 тысяч высокотехно-
логичных операций в год, тру-
дится множество профессиона-
лов, в том числе из-за рубежа. У 
студентов и ординаторов есть 
возможность стажироваться, не 
выходя из здания! Поэтому кон-
курс сюда очень большой...

В этом году ДВФУ впервые по-
пал в так называемую зеленую 
зону по баллу ЕГЭ у поступив-
ших на бюджетное отделение. 
Какие факультеты рекордсме-
ны по высокобалльникам?

НИКИТА АНИСИМОВ: Приемная кампа-
ния-2018 подтвердила, что ДВФУ 
стали чаще выбирать талантли-
вые абитуриенты. 41 человек — 
со 100-балльными результатами 
по ЕГЭ, почти 800 высокобалль-
н и к о в ,  к о т о р ы е  н а б р а л и 
230/320+ баллов за три/четыре 
экзамена (для сравнения, год на-
зад таких было чуть больше 600). 
Средний балл ЕГЭ за год у нас 
вырос на 3 пункта. Самый высо-
кий средний балл был у журнали-
стов — 92,3, у юристов — 87,4, у 
международников — 86,7, у вос-
токоведов — 85,5, у медиков на 
«лечебном деле» — 81, на робото-
технике — 78 баллов. Причем, как 

я уже сказал, с такими высокими 
баллами поступают ребята со 
всей России. Только из Москвы 
приехали учиться 30 человек. 
Для тех, кто поступил с высоки-
ми баллами (230+), мы запусти-
ли специальную программу под-
держки талантливых студентов 
Academic Excellence and Honors 
Education, которая включает в 
себя систему тьюторского со-
провождения и индивидуальной 
грантовой поддержки. Это по-
зволит талантливым первокур-
сникам ДВФУ выстраивать инди-
видуальные образовательные 
траектории для максимального 
развития своего потенциала. 

Приезжие обучаются и уезжа-
ют к себе, а местные рискуют 
остаться без высшего образова-
ния. Можно ли для местных 
выпускников выделить специ-
альные квоты?

НИКИТА АНИСИМОВ: Я не вижу риска 
для ребят, которые живут в При-
морье, поступить в любой понра-
вившийся им вуз по результатам 
ЕГЭ, который является объек-
тивным механизмом контроля 
качества знаний. Оценивать ка-
чество школьного образования 
во Владивостоке мне, пожалуй, 
сложно. Хотя, когда вижу стати-
стику, что средний балл ЕГЭ по 
математике по Приморью менее 
42 баллов, то повод переживать 
есть. Но забирать этим право у 
ребят из Свердловской области 
поступать в ведущие университе-
ты страны по результатам ЕГЭ я 
не готов. В наших школах при 
университете учатся более 2,5 
тысяч школьников, и они сдают в 
среднем на 60 баллов. У нас есть 
девочка, которая получила две 
стобалльные отметки на ЕГЭ. И 
сейчас она — студентка ДВФУ. По-

этому нужно не стесняться 
учиться, где бы ты ни жил, и тогда 
будут открыты двери любого 
университета страны. Подростку 
нужно как можно раньше заду-
мываться, что будет с ним через 
10—15 лет.

Про меня в свое время очень 
многие говорили как о мальчике, 
который лишен детства. В 15 лет 
я поступил в мехмат МГУ, в 23 
года защитил кандидатскую дис-
сертацию. В 38 лет я стал ректо-
ром ДВФУ. Да, в чем-то я был ли-
шен детства, но, поверьте, я ни о 
чем не жалею.

Вы готовите специалистов под 
реализуемые проекты на Даль-
нем Востоке?

НИКИТА АНИСИМОВ: На последнем 
Восточном экономическом фо-
руме наш университет заключил 
соглашения о подготовке специа-
листов для авиакомпании «Авро-
ра», Дальневосточного морского 
пароходства, СИБУРа и др. Мы 
договорились, что совместно с 
Агентством по развитию челове-
ческого капитала займемся раз-
работкой новых образователь-
ных программ, студенты кото-
рых будут проходить практику в 
компаниях-партнерах с перспек-
тивой трудоустройства. Кроме 
того, мы запустили новую модель 
образовательного партнерства с 
работодателями Дальнего Восто-
ка. Университет готов включать-
ся в разработку кадровых страте-
гий для предприятий, которые 
приходят или уже работают на 
Дальнем Востоке, открывать сов-
местные образовательные моду-

ли в интересах партнеров, чтобы 
обеспечить регион квалифици-
рованными кадрами.

Еще год назад минпромторг и 
ФГУП НАМИ заявляли, что 
кампус ДВФУ может стать 
зоной тестирования беспилот-
ного транспорта. Получилось?

НИКИТА АНИСИМОВ: Мы обратились 
во все инстанции с просьбой за-
пустить зону тестирования бес-

пилотного транспорта на остро-
ве Русский. Но, к сожалению, бю-
рократическая машина пока нас 
победила. Для запуска беспилот-
ного транспорта в нашей стране, 
как выяснилось, требуется со-
блюсти слишком много условий. 
И это возможно только на закры-
тых территориях, таких, как «Си-
риус» и Сколково, где уже были 
первые пробные запуски беспи-
лотного транспорта. У нас же на 
территории кампуса одновре-
менно находятся около 15 тысяч 
человек. Это зона повышенного 
риска, которая требует большого 
количества согласований и 
контроля за происходящим. 
Между ведомствами до сих пор 
происходят очень жесткие деба-
ты по этому поводу, но с откры-
тием на острове юридического 
заповедника, я думаю, недалек 
тот час, когда мы с радостью за-
пустим беспилотник. Мы уже 
сделали лабораторию, осталось 
определиться с платформой и ин-
дустриальными партнерами. 
Сейчас в лидеры по беспилотно-
му транспорту выходит Яндекс, с 
которым мы ведем переговоры и 
надеемся найти общий язык в 
этом вопросе.

Студент первого курса ДВФУ 
Егор спрашивает вас: собира-
ется ли вуз решать вместе с го-
родом транспортный вопрос? 
Муниципальные автобусы хо-
дят на остров через пень-коло-
ду и переполнены. Добираться 
большая проблема.

НИКИТА АНИСИМОВ: Прекрасно пони-
маю Егора и разделяю его него-
дование. Поверьте, когда на ули-
це минус 20, на остановке стоит 
толпа, а автобус ходит один раз 
в 20 минут...  тут не до смеха. И 
так два раза в день.   Но из-за не-
урядиц, которые происходят у 
нас в системе управления горо-
дом и краем,  нам довольно 
сложно добиться от тех, кто от-
вечает за транспортную доступ-
ность, решения этого вопроса. 
Пока заявлено, что еще один ав-
тобус на 100 мест начинает кур-
сировать на маршруте город — 
остров. Нам удалось догово-
риться, что в пиковые часы бу-
дут пускать больше автобусов. 
Конечно, мы боремся, и пишем, 
и встречаемся с руководством 
края, но ситуация пока решает-
ся медленно.

Одна из горячих тем осени — пе-
реход вузовских лекций в фор-
мат онлайн-курсов. Высшая 
школа экономики готова за 
пару лет сделать все лекции 
виртуальными. Как вам идея? 

НИКИТА АНИСИМОВ: В этом учебном 
году более 12 тысяч наших сту-
дентов будут слушать онлайн-
курсы ведущих университетов 
страны: Физтеха, МГУ, ВШЭ, Пи-
терского политеха и др. К приме-
ру, все инженеры первого года 
обучения будут слушать онлайн-
курс по математике Инны Садов-
ничей — доктора наук из МГУ. 
Наши преподаватели будут со-

провождать освоение этого кур-
са «на местах», помогать, если 
студенту что-то непонятно в лек-
ции. Я вижу в этом только преи-
мущества. Да, преподаватели 
опасаются, что останутся не у 
дел. Это не так. Преподаватель — 
такой же ключевой капитал уни-
верситета, как и студенты, это 
его база. Поэтому я буду высту-
пать за взаимодействие двух ре-
жимов: онлайн и офлайн.

Молодой ученый-экономист 
Надежда Часова спрашивает: 
какие меры материальной под-
держки молодых ученых есть в 
вашем вузе? 

НИКИТА АНИСИМОВ: Каждый год про-
водим грантовые конкурсы для 
молодых ученых совместно с 
Фондом целевого капитала 
ДВФУ. Ученые получают целевые 
гранты в размере 2 миллионов 
рублей в год на приоритетные 
направления развития. В этом 
году, например, для нас такими 
приоритетами являются вирту-
альная (VR) и дополненная (AR) 
реальность, востоковедение и 
ресурсы мирового океана. Кроме 
того, у нас есть программа фи-
нансовой поддержки аспирантов 
и докторантов. В среднем ежеме-
сячные доплаты аспирантам со-
ставляют 40 тысяч рублей, до-
кторантам — 50 тысяч. За счет 
программы «Мотивация» пред-
усмотрены дополнительные вы-
платы за опубликованные в на-
учных изданиях статьи. К приме-
ру, за публикации материалов в 
Science и Nature полагается до 
одного миллиона рублей.

В этом году был прилично со-
кращен перечень олимпиад 
школьников, которые дают 
льготы при поступлении в 
вузы. Многие ребята не могли 
подтвердить свой «олимпий-
ский» результат высокими 
баллами ЕГЭ. На ваш взгляд, 

сокращение — необходимая 
мера? Сколько олимпиадников 
в этом году вы приняли?

НИКИТА АНИСИМОВ: В ДВФУ зачисле-
но 18 победителей и призеров 
всероссийских олимпиад.  В 
2007—2009 годах я был ответст-
венным секретарем Российского 
совета олимпиад школьников. И 
уже тогда шли дискуссии о том, 
должны ли результаты олимпиад 
соотноситься с результатами 
ЕГЭ? По каким предметам долж-
на проводиться олимпиада? Вы 
знаете, что долгое время олимпи-
ады проводились исключительно 
по традиционным предметам. 
Пока не появился президентский 
проект «Национальная техниче-
ская инициатива» и Олимпиада 
НТИ по 19 междисциплинарным 
направлениям, таким, как «Агро-
биотехнологии» или «Интеллек-
туальная робототехника». Сегод-
ня участие и победа в этой олим-
пиаде засчитывается при посту-
плении в вузы.

Убежден, что ЕГЭ — не единст-
венный способ контролировать 
качество знаний. Есть ребята, ко-
торые могут проявлять свои спо-
собности в естественных науках, 
не выдавая высоких результатов 
ЕГЭ. И олимпиады, несомненно, 
имеют право на существование. 
Уверен, нынешнее руководство 
минобрнауки будет объективно 
оценивать не только их количест-
во, но и качество.

Рособрнадзор собирается ме-
нять систему госаккредита-
ции и лицензирования вузов. 
Возможно, появятся три уров-
ня аккредитации. Вы к переме-
нам готовы?

НИКИТА АНИСИМОВ: Реформа дейст-
вительно назрела. Сейчас стоит 
вопрос не столько борьбы с на-
рушителями, сколько вопрос по-
вышения качества образования. 
Только здесь важно не связывать 
два процесса: бюрократический 
и содержательный. Конечно, от-
ветственность за то, что проис-
ходит в образовании, должна 
быть. Скажу так: мы слишком не 
доверяем тем людям, которым 
отдали учить своих детей. На мой 
взгляд, это огромная проблема 
всей системы высшего образова-
ния. А будут уровни аккредита-
ции или нет… Либо мы хорошо 
учим, и любой эксперт это под-
твердит, либо мы учим плохо, и 
тогда уж точно найдутся те, кто 
это проверит. •

Никита Анисимов:  ДВФУ отвечает 
одной из ключевых задач — подготов-
ка кадров для цифровой трансфор-
мации региональной и национальной 
экономики.

ДВФУ на острове Русском является одним из самых крупных вузов на Дальнем Востоке России, а его кампус считается одним из лучших в мире. Размер вуза равен небольшому городку, который вырос посреди дикой природы.

А К Ц Е Н Т

Хэдхантеры скоро начнут настоящую 
охоту за специалистами с цифровыми 
компетенциями, и наши выпускники 
будут самыми востребованными 
на новых рынках

А К Ц Е Н Т

ЕГЭ — не единственный способ контроли-
ровать качество знаний. Есть ребята, кото-
рые могут проявлять свои способности 
в естественных науках, не выдавая высо-
ких результатов на экзаменах
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Ключевой вопрос

По невостребованным в России 
специальностям будем 
обучать иностранцев

Обучение иностранцев — важ-
ное направление для вашего 
вуза. Как привлечь иностран-
ного студента в Россию — есть 
секрет? 

НИКИТА АНИСИМОВ: Секрет прост: 

нужно делать такие образователь-

ные программы, которые будут 

конкурировать с топовыми про-

граммами ведущих университетов 

мира. Это как раз к вопросу о 

контроле качества: ориентиро-

ваться не на документы, а на кон-

курентоспособность на мировом 

образовательном рынке. Добиться 

этого сразу по всему университету 

сложно, но по конкретным образо-

вательным программам — вполне 

подъемная история. Например, мы 

сейчас запускаем совместную 

двухдипломную образовательную 

программу с МГИМО на англий-

ском языке. Для нее сформирова-

ны две учебные группы — для сту-

дентов-россиян и иностранцев. 

Скажу больше, все двухдипломные 

программы, которые мы сейчас за-

пускаем с российскими универси-

тетами, будут программами, адап-

тированными под иностранцев. 

Кроме того, что иностранцам у нас 

интересно учиться, они комфор-

тно себя чувствуют в комфортных 

условиях кампуса ДВФУ.

Вы говорили, что университе-
ту нужна система замещения 
российских студентов на ино-
странных на тех направлени-
ях подготовки, потребность в 
которых временно отпадает в 
России. Как это будет?

НИКИТА АНИСИМОВ: Речь о том, что не-

обходим внятный механизм заме-

щения студентов на образователь-

ных программах в случае падения 

заказа на выпускаемых специали-

стов в нашей стране. Ежегодно 

контрольные цифры приема в вуз 

распределяются по конкурсу. На-

пример, уже известно, что у нас на 

2019/2020 учебный год сильно 

снизился бюджетный набор на ма-

шиностроительное направление 

подготовки. Но это не повод закры-

вать всю специальность. Нельзя за-

крывать машиностроение на Даль-

нем Востоке, даже если госзаказ 

был снижен по тем или иным при-

чинам. Значит, мы должны обеспе-

чить замещение, пусть временное, 

и обучать иностранцев из тех госу-

дарств, где есть спрос на развитие 

машиностроения. Так мы сохраня-

ем специальности, которые в силу 

перехода в цифровую эпоху менее 

популярны, и одновременно про-

двигаем российскую образователь-

ную систему и культуру.



12 Деньги
economy.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
31 октября 2018
среда № 244 (7707)

Деньги FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ИНИЦИАТИВА Агентам 
хотят запретить 
продавать сложные 
страховые продукты

Третий лишний

Юлия Кривошапко

Агентам страховщиков могут запретить продажу поли-
сов инвестиционного страхования жизни (ИСЖ). Банк 
России объявил, что рассматривает подобную меру как 
один из способов предотвратить дальнейший рост жалоб 
потребителей. 

В 2018 году доля обращений, связанных с некоррек-
тными продажами инвестиционного страхования жиз-
ни, выросла более чем в два раза, отмечается в сообще-
нии регулятора.

Инвестиционное страхование жизни — продукт, по-
зволяющий в дополнение к рисковой составляющей по-
лучить инвестиционный доход, который меняется в за-
висимости от конъюнктуры рынка. Большинство догово-
ров ИСЖ (более 90 процентов) заключается при посред-
ничестве кредитных организаций — агентов страховщи-
ков. Мониторинг, проведенный регулятором, показал, 
что агенты недостаточно информируют потребителей об 
особенностях и рисках инвестиционного страхования 
жизни. При заключении договора клиента часто убежда-
ют, что покупка ИСЖ принесет значительно большую 
прибыль, чем открытие банковского вклада. Однако это 
не соответствует действительности: по данным ЦБ, сред-
няя доходность по завершившимся трехлетним догово-
рам составила 3,3 процента годовых, по пятилетним — 
2,4 процента годовых.

По мнению регулятора, подобная модель продаж 
ИСЖ формирует некорректные ожидания потребителей, 
поэтому он предлагает ужесточить меры по регулирова-
нию рынка.

Банк России планирует выпустить положение об уси-
лении контроля за деятельностью агентов и повышении 
уровня их квалификации. В планах ЦБ также мониторинг 
подготовки и совершения сделок по покупке полисов ин-
вестиционного страхования жизни. Кроме того, рассма-
тривается возможность законодательного запрета на 
продажу таких программ третьими лицами — агентами 
страховых организаций. •

Игра
на погашение

В мае 2018 года достиг исторического максиму-
ма и объем рефинансированной ипотеки: он со-
ставил почти 4,5 миллиарда рублей, отмечают в 

«Эквифаксе». В июле 2018 года заемщики рефинансиро-
вали жилищных кредитов на 3,2 миллиарда рублей (в 
2017 году было 1,2 миллиарда, в 2016 году — только 86,8 
миллиона рублей).

Клиенты банков, взявшие кредит на автомобиль, в 
июле 2018 года оформили договоров рефинансирования 
на 171,9 миллиона рублей. Динамика этого показателя 
также возросла — в 2017 году заемщики рефинансирова-
ли автокредитов на 106,8 миллиона рублей, в 2016 году — 
на 51 миллион.

Аналогичную динамику показывает и рефинансирова-
ние кредитных карт, подчеркивается в исследовании. В 
июле 2018 года объем рефинансирования по этому виду 
кредитования составил 57 миллионов рублей, показав 
рост на 230 процентов по сравнению с июлем 2017 года.

Рефинансирова-
ние — сравнительно 
новый на россий-
ском рынке продукт, 
он чутко реагирует 
на текущее состоя-
ние экономики, го-
ворит генеральный 
директор «Эквифак-
са» Олег Лагуткин. В 
связи с повышением 
ставок по ипотеке и 
потребительским 
кредитам вслед за 
ключевой ставкой 
ЦБ начиная с сентября объем рефинансирования будет 
демонстрировать тренд на снижение, полагает он.

В этом году отмечается общий рост востребованно-
сти банковских кредитов для физлиц, говорит аналитик 
банка «Хоум Кредит» Станислав Дужинский. По дан-
ным Банка России, портфель в целом по системе вырос 
с начала года на 21,5 процента. «Причины этого заклю-
чаются как в росте реальных доходов населения, на-
блюдавшемся в январе—июле, так и в низких ставках 
практически по всем видам кредитования», — рассказы-
вает Дужинский. В этих условиях закономерно, что 
определенный процент банковских клиентов хочет по-
лучить новый кредит по низкой ставке для погашения 
предыдущей задолженности, снижая тем самым сумму 
ежемесячного платежа, но одновременно и повышая со-
вокупную задолженность перед банками, отмечает ана-
литик. 

Особенно явно тенденция была заметна в сегменте 
потребительских кредитов и ипотеки, поскольку они за-
нимают наибольшую долю в розничных портфелях бан-
ков, добавляет ведущий аналитик по банковским рей-
тингам «Эксперт РА» Екатерина Щурихина. По ее мне-
нию, тенденция к рефинансированию старых долгов бу-
дет спадать все второе полугодие не только из-за роста 
ключевой ставки ЦБ, но и общего исчерпания спроса на 
этот продукт.

Несмотря на уже прошедшее кратное увеличение ре-
финансирования, риски роста закредитованности насе-
ления и устойчивости банковской системы несущест-
венны, полагает Дужинский. Банки учли негативный 
опыт 2013—2016 годов, сейчас большинство участников 
рынка довольно жестко применяют ограничения по PTI 
(payment to income — соотношение ежемесячного плате-
жа по всем кредитам к среднемесячному доходу заемщи-
ка) и DTI (debt to income — доля очищенного от налогов 
дохода заемщика, которую он направляет на обслужива-
ние долгов) при выдаче любых новых кредитов, говорит 
аналитик. Кроме того, Банк России принял ряд мер по ох-
лаждению рынка и  уже в следующем году, на фоне замед-
ления динамики доходов населения, ожидается довольно 
существенное снижение кредитования, прогнозирует 
Дужинский. •

РЕГУЛИРОВАНИЕ Каждая вторая микрофинансовая организация может свернуть свою деятельность,
оставшиеся подумают над снижением процентов по займам

Ставок больше — нет
Роман Маркелов

Б
анк России снова напомнил 
о своей идее ограничить 
ежедневные процентные 

ставки по микрозаймам. Она не-
избежно повлияет на работу ми-
крофинансовых организаций 
(МФО), которые строят свои биз-
нес-модели вокруг «займов до 
зарплаты». Рынок оценивает 
инициативы регулятора как 
«жесткие» и предсказывает ис-
чезновение или переформатиро-
вание работы почти каждого вто-
рого микрокредитора.    

На прошлой неделе стало из-
вестно, что давние инициативы 
Банка России по борьбе с высо-

корисковым микрофинансиро-
ванием, вероятно, будут включе-
ны в версию законопроекта ко 
второму чтению, вносящему из-
менения в законы «О потреби-
тельском кредите (займе)» и «О 
микрофинансовой деятельности 
и микрофинансовых организа-
циях». Сам Банк России не имеет 
права законодательной инициа-
тивы. Предлагаемые меры рас-
сматриваются представителями 
законодательной и исполнитель-
ной власти, обсуждены с участ-
никами рынка, сообщили в ЦБ.

Речь идет в первую очередь об 
ограничении процентной ставки 
по микрозаймам 1,5 процентами 
в день. С 1 июля 2019 года этот 

показатель должен будет сни-
зиться до одного процента с од-
новременным действием ограни-
чения предельного значения пол-
ной стоимости займа.

Также задолженность заем-
щика по договору микрозайма 
сроком до года не должна будет 
превышать 2,5-кратной величи-
ны суммы основного займа (с 1 
июля 2019 года этот коэффици-
ент предлагается сделать дву-
кратным, с 1 июля 2020 года — по-
луторным). Таким образом, мак-
симальная задолженность заем-
щика, насколько бы он ни прос-
рочил возврат микрозайма, не 
составит более 250 процентов, а 
в дальнейшем будет снижаться 
до 150 процентов и 100 процен-
тов, рассчитывают в Банке Рос-
сии.

В Банке России подчеркивают, 
что эти меры затрагивают не 
весь рынок МФО и даже не весь 
сегмент «займов до зарплаты» 
(pay day loans, PDL-заем — чаще 
всего под ним подразумевается 
микрозаем до 30 тысяч рублей 

сроком до 30 дней), а направлены 
на сдерживание темпов роста тех 
компаний, которые строят биз-
нес-модели, не отвечающие инте-
ресам заемщиков. В частности, 
речь идет об МФО, получающих 
прибыль за счет работы на пре-
дельных значениях полной стои-
мости кредита, злоупотребляю-
щих пролонгациями и рефинан-
сированием, не имеющих качест-
венной риск-экспертизы, предо-
ставляющих займы клиентам, ко-
торые не способны их обслужи-
вать, а также провоцирующих 
общий рост неоправданной дол-
говой нагрузки заемщиков. Од-
новременно из заявления ЦБ сле-
дует, что для сохранения возмож-
ности гражданам быстро полу-
чать в долг небольшие суммы де-
нег на короткий период времени 
(из-за их востребованности) из-
под ограничений будут выведе-
ны микрозаймы до 10 тысяч ру-
блей и сроком до 15 дней.

Эффект сокращения сегмента 
PDL-займов, безусловно, прои-
зойдет, и будет существенным, 

считает директор саморегулиру-
емой организации «Микрофи-
нансирование и Развитие» (СРО 
«МиР») Елена Стратьева. Она 
ожидает, что значительное число 
игроков, особенно региональ-
ных, покинет рынок. Большинст-
во оставшихся компаний не смо-
жет подстроиться под все усло-
вия нового регулирования и пе-
рейдет в сегмент более долгос-
рочных займов, а также сфокуси-
руется на работе с юрлицами, как 
это уже делает ряд крупных 
МФО, говорит Стратьева.

Сейчас ставки у МФО, работа-
ющих в PDL-сегменте, варьиру-
ются от 1,7 до двух процентов в 
день, говорит гендиректор МФК 
«Городская сберкасса» Алек-
сандр Мамонов. По его оценке, 
рынок покинут, либо действи-
тельно перестроят бизнес-мо-
дель примерно 80 процентов 
МФО, занимающихся выдачей 
PDL-займов. По мнению генди-
ректора финансового маркета 
«Юником24» Юрия Кудрякова, 
количество МФО в перспективе 
может сократиться вдвое (к кон-
цу первого квартала 2018 года  их 
было 2209, следует из статисти-
ки ЦБ). Не факт, что вышедшие из 
официального реестра кредито-
ры не продолжат деятельность в 
«черном» сегменте, говорит Ку-
дряков.

Таким образом, ограничения 
поспособствуют и концентрации 
рынка, говорит гендиректор 
МФК «Займер» Сергей Седов. По 

его данным, примерно 53 процен-
та рынка сегодня принадлежит 
двадцати крупнейшим компани-
ям. В случае принятия предложе-
ний Банка России их доля выра-
стет до 70 процентов, а между 
крупнейшими игроками может 
снизиться конкуренция, прогно-
зирует Седов. В новых условиях 
микрокредиторы могут ужесто-
чить требования к клиентам: на 
фоне уменьшенной прибыли дав-
ление на капитал из-за необходи-
мости формирования резервов в 
большом объеме будет ощущать-
ся сильнее, считает он.

Спрос населения на PDL-зай-
мы по-прежнему растет, говорит 
Седов. По его данным, объем вы-
данных микрозаймов за девять 
месяцев 2018 года в 2,1 раза 
больше объема за аналогичный 
период 2017 года. Предпосылок 
для резкого роста уровня реаль-
ных доходов населения в пер-
спективе ближайших нескольких 
лет пока не наблюдается, поэто-
му объективный спрос на доступ-
ные заемные средства будет 
оставаться на уровне не ниже се-
годняшнего, полагает Седов.

Он не исключает и «естест-
венного», а не регуляторного 
снижения ставок по микрозай-
мам в будущем. По мнению Седо-
ва, это произойдет только когда 
крупные игроки рынка увеличат 
технологический опыт и нара-
стят базу «проверенных» заем-
щиков. То есть во многом повто-
рят путь российских банков. •

НЕДВИЖИМОСТЬ Эксперты назвали оптимальные сроки покупки жилья
в ипотеку

Банки надувают процент
Юлия Кривошапко 

С
тавки по ипотеке после 
рекордного снижения 
начали расти и, скорее 
всего, этот тренд про-
должится в следующем 
году. В связи с этим оп-
тимальными сроками 
покупки квартиры для 
тех, кто рассчитывает 

на кредитные ресурсы, но хочет 
сэкономить, являются ноябрь — 
декабрь 2018 года, отмечают 
участники рынка.

Ипотечный портфель россий-
ских банков на 1 сентября 2018 
года достигал 6,2 триллиона ру-
блей. За 12 месяцев прирост соста-
вил 24 процента. Это объясняется 
ростом востребованности ипоте-
ки как основного способа улучше-
ния жилищных условий, рассказа-
ли «РГ» в Аналитическом центре 
госкорпорации «Дом.РФ» (Быв-
шее Агентство ипотечного жилищ-
ного кредитования — АИЖК). Сни-
жение ставок за два года с уровня 
12—13 процентов до сегодняшних 
9 процентов было самым масштаб-
ным за всю историю. Несмотря на 
рост объемов выдачи ипотечных 
кредитов, просроченная задол-
женность по ним упала до рекор-
дного уровня в 1,94 процента.

На сегодняшний день потенци-
ал снижения ставок в краткосроч-
ной перспективе исчерпан, пола-
гают аналитики. Снова начать де-
шеветь ипотека может после окон-
чания периода нестабильности на 
финансовых рынках, полагают 
они. Снижение неопределенности, 
связанной с санкционными риска-
ми, стабилизирует ситуацию на 
рынке ценных бумаг и валютном 
рынке, ослабив давление на рост 
цен в экономике. «Достигнутый 
сейчас уровень ставок достаточно 
комфортен, поэтому мы сохраня-

ем прогноз объема выдачи ипоте-
ки по итогам 2018 года в три трил-
лиона рублей (+50 процентов к 
2017 году). Средняя ставка выдачи 
составит 9,5—9,7 процента, впер-
вые за всю историю опустившись 
ниже 10 процентов по итогам 
года», — уточнили в Аналитиче-
ском центре «Дом.РФ».

Вслед за первым за четыре года 
повышением ключевой ставки 
Банка России ставки по ипотеке 
поднял «Дом.РФ», Сбербанк и еще несколько крупных кредитных ор-

ганизаций. Так, кредиты, выдавае-
мые «Дом.РФ» на покупку жилья 
на вторичном рынке, с 27 сентя-
бря подорожали сразу на один 
процентный пункт — с 9—9,25 про-
цента до 10—10,25 процента годо-
вых. Повышение ставок на покуп-
ку жилья в новостройках было не 
таким заметным: они увеличились 
на 0,25—0,5 процентных пункта — с 
8,75—9,25 процента до 9,25—9,5 
процента годовых.

В Сбербанке минимальная 
ставка на приобретение готового 
жилья, действующая для молодых 
семей, поднялась на 0,6 процен-
тного пункта, составив 9,2 процен-
та. Базовые же ставки на покупку 
готового жилья теперь достигают 
9,7—10,1 процента. Ставки на при-
обретение строящегося жилья вы-

росли на 0,4 процентного пункта — 
до 7,5 процента. Ипотека в Абсо-
лют Банке подорожала на 0,75 
процентного пункта. Теперь полу-
чить кредит на покупку квартиры 
в новостройке или на вторичном 
рынке можно под 10,75 процента 
годовых.

Сами банкиры называют ны-
нешнее повышение ставок по ипо-
теке следствием адаптации к теку-
щей ситуации на рынке после сен-
тябрьского повышения ключевой 
ставки Банка России, а также об-
щими макроэкономическими из-
менениями.

На очередном заседании в пят-
ницу, 26 октября, регулятор при-
нял решение оставить ставку на 
текущем уровне. Однако в следую-
щем году новое повышение вполне 
возможно, учитывая сохраняюще-

еся внешнеполитическое давление 
на Россию и вероятное ускорение 
инфляции, полагает Роман Ткачук, 
старший аналитик «Альпари». Со-
ответственно, стоимость кредитов 
и, в частности, ипотеки также про-
должит увеличиваться, считает он.

По прогнозу ведущего аналити-
ка по банковским рейтингам «Эк-
сперт РА» Екатерины Щурихиной, 
средневзвешенная ставка по ипо-

теке вырастет на 0,3—0,5 процен-
тных пункта до конца года, при-
близившись к 10 процентам. «Дав-
ление на ставку оказывает сен-
тябрьское повышение ключевой 
ставки, сохранение инфляцион-
ных рисков и неопределенность с 
санкциями», — поясняет она. В пер-
вой половине 2019 года средняя 
ставка по ипотеке с высокой веро-
ятностью превысит 10 процентов 
с учетом роста инфляции после 
увеличения НДС в начале года, не 
исключает Щурихина.

«Политика снижения ипотеч-
ных ставок опиралась на ожида-
ния, что ЦБ опустит ключевую 
ставку до 6 процентов и даже 
ниже, — комментирует руководи-
тель отдела ипотеки и кредитов 
«НДВ-супермаркет недвижимо-
сти» Ирина Туманова. — После по-
вышения ключевой ставки ряд 
банков могут попытаться опера-
тивно отыграть неоправданно бы-
строе удешевление жилищных 
кредитов, и в ближайшие полгода 
ипотечная ставка у некоторых иг-
роков может вырасти на 1,5—2 
процентных пункта».

Кроме того, переход с долевого 
финансирования жилищного 
строительства на проектное, с уча-
стием банков (оно станет обяза-
тельным для всех застройщиков с 
1 января), приведет к удорожанию 
стоимости самих квартир, счита-
ют эксперты. Исходя из этого, они 
советуют тем, у кого есть доста-
точные накопления для стартово-
го взноса в ипотеку оформлять 
кредит и приобретать жилье в бли-
жайшие месяцы, пока ставки и 
цены еще держатся на приемле-
мом уровне. «Дополнительным 
стимулом к покупке могут стать 
традиционные предновогодние 
акции и скидки, которые позволят 
приобрести собственную жилпло-
щадь с максимальной выгодой», — 
напоминает Ирина Туманова. •

Выдачи микрозаймов выросли в два раза. В ближайшие годы спрос на них, 
скорее всего, как минимум не упадет.

Кредиты дорожают, но пока не так 
сильно, чтобы отбить у граждан 
желание покупать жилье в ипотеку.

А К Ц Е Н Т

Средневзвешенная ставка по ипотеке 
вырастет на 0,3—0,5 процентных пункта 
до конца года, приблизившись 
к 10 процентам

А К Ц Е Н Т

С лета 2019 года в России 
может не остаться ни одного легального 
вида кредитования со ставками 
выше одного процента в день

Риски роста 
закредитованно-
сти граждан 
и устойчивости 
банков сейчас 
несущественны

Кстати 

Наиболее популярны в России — двухкомнатные квартиры. Такой вывод 

по итогам проведенного опроса сделали аналитики. «МИЭЛЬ-Сеть офисов 

недвижимости». О том, что они живут именно в «двушках», сообщили 

больше трети респондентов. «Это неудивительно: двухкомнатные кварти-

ры отвечают запросам существенной части населения, — поясняет Алек-

сандр Москатов, управляющий директор брокерского департамента. — Се-

мьи с одним ребенком, супружеские пары — все это целевая аудитория 

двухкомнатных квартир. Часто такой вариант является оптимальным вы-

бором по цене и размеру. На запрос покупателей реагируют и застройщи-

ки — в самых распространенных сериях типовых домов двухкомнатные 

квартиры занимают около половины всего  объема».

На втором месте по результатам опроса — однокомнатные квартиры, в них 

проживают 32 процента респондентов. Далее по убыванию идет жилье с 

большей площадью и комнатностью: трехкомнатные квартиры (19 процен-

тов), многокомнатные квартиры с количеством комнат от 4 (5 процентов). 

Остальные опрошенные проживают в собственных домах.
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ЭКСПЕДИЦИЯ Cтартовала 
космическая миссия 
к планете Меркурий

Загадочный 
карлик

Аркадий Симонов

К самой маленькой, самой близкой к Солнцу и самой ма-
лоизученной планете отправился космический аппарат 
BepiColombo. У него сложная предыстория. Этот сов-
местный проект Европейского космического агентства и 
Японского агентства аэрокосмических исследований 
много раз переносился, менялись планы работ, а в это 
время различные миссии отправлялись к другим плане-
там и даже к астероидам и кометам. И вот наконец свер-
шилось,  BepiColombo стартовал с космодрома Куру.

Сразу надо подчеркнуть, что это всего лишь третий 
полет к Меркурию, а ведь до Венеры и Марса добрались 
уже десятки аппаратов, летали они к намного более дале-
ким от Земли планетам, а два даже вышли за пределы 
Солнечной системы.  Почему же Меркурий оказался об-
деленным вниманием науки? Неинтересно? Все дело в 
проблемах самой планеты. К ней очень непросто подо-
браться. Она расположена слишком близко к Солнцу, и, 
чтобы вывести любой аппарат на ее орбиту по классиче-
ской схеме, нужно выполнить два маневра. Вначале пе-
рейти с орбиты Земли на орбиту вокруг Солнца, а затем 
перейти на орбиту вокруг Меркурия. Для таких манев-
ров придется дважды тормозить, что требуют очень мно-
го топлива. Так что куда проще отправить миссию даже 
на самые окраины Солнечной системы, даже к Плутону.

Есть более экономичный вариант. Это гравитацион-
ные маневры, которые используют для торможения тя-
готение планет. Но за экономию придется расплачивать-
ся временем. И BepiColombo совершит девять гравита-
ционных маневров — один раз вокруг Земли, дважды во-
круг Венеры и шесть 
вокруг Меркурия. 
Поэтому весь полет 
продлится около 7 
лет. Общий вес ком-
плекса составляет 
4,1 тонны, из кото-
рых примерно поло-
вина — горючее.

Но точное прибы-
тие на орбиту — дале-
ко не все проблемы 
миссии к Меркурию. 
Это очень экстре-
мальная планета по 
температуре и радиации. Днем поверхность нагревается 
до 450 °C, а ночью остывает до минус 180 °C, аналогич-
ные перепады испытает и космический аппарат. Кроме 
того, из-за близости к Солнцу высокоточные приборы 
будут сильно страдать от облучения. Поэтому требуется 
усиленная защита, а значит, и особая конструкция всех 
систем аппарата. 

У миссии очень обширная научная программа. Уче-
ные надеются получить ответы на множество вопросов, 
в частности, понять, как сформировался Меркурий, есть 
у него внутри жидкое ядро, продолжается ли на планете 
геологическая активность, как генерируется магнитное 
поле, каков состав поверхности и т.д. BepiColombo доста-
вит на Меркурий два самостоятельных аппарата, кото-
рые будут обращаться вокруг планеты на разных орби-
тах: MPO, разработанный европейскими ученями, MMO, 
созданный в Японии. Европейский модуль доставит к 
Меркурию 11 приборов для изучения поверхности пла-
неты, ее структуры, движения и т. д.  Две установки со-
зданы с участием российских ученых из Института кос-
мических исследований РАН: PHEBUS — ультрафиолето-
вый спектрометр для измерения состава и динамики эк-
зосферы, PICAM — панорамный энерго-масс-спектро-
метр для исследования химического состава грунта, а 
также поиска ответа на вопрос, существует ли у Мерку-
рия ионосфера.

А прибор МГНС (гамма- и нейтронный спектрометр) 
полностью разработан и создан в ИКИ РАН. По словам 
ученых, одна из главных интриг миссии — дальнейшее из-
учение ранее обнаруженных залежей льда кратеров в по-
лярных областях. Предполагается, что его могли занести 
на планету в далеком прошлом астероиды и кометы.

Второй зонд ММО создан в Японском агентстве аэро-
космических исследований. Он, в частности, займется 
изучением магнитного поля и магнитосферы Меркурия. 
Среди его пяти научных приборов есть камера MSASI для 
наблюдения в лучах натрия, созданная с участием рос-
сийских ученых.

В конце 2025 года аппараты должны выйти на орбиту 
Меркурия, где проработают до мая 2027 года с возмож-
ностью продления срока миссии. •

НЕОЖИДАННО  
Ворона может 
изготовить 
орудие труда 

ПЕРНАТЫЕ 
УМНИКИ 
Юрий Медведев 

Ворона умнее четырехлетнего 
ребенка и намного умнее мно-
гих животных, утверждают уче-
ные. Их уже не удивляет, что эти 
птицы умеют считать, различать 
предметы по цвету, форме и весу. 
Однако новый эксперимент по-
разил даже ученых. Всегда счи-
талось, что только человек и 
шимпанзе могут из разных ча-
стей собирать орудия труда. Бо-
лее того, у человека эта способ-
ность появляется только к пяти 
годам. Ведь нужно планировать 
свои действия, держа конечный 
результат в уме. 

И вот такую задачу группа 
ученых из Австрии, Германии и 
Великобритании поставила пе-
ред новокаледонскими ворона-
ми. Вначале птицы должны были 
достать еду из ящика с помощью 
палочки. Вороны запросто спра-
вились с тестом, когда длины ин-
струмента хватало, чтобы вы-
толкнуть еду из ящика. Затем за-
дание усложнили, выдав вместо 
длинных палочек короткие, при-
чем разного диаметра. Их можно 
было превратить в длинные, 
вставив узкие палочки в широ-
кие. Несколько птиц именно это 
сделали, хотя им предваритель-
но никто не показывал этот 
трюк.   

И, наконец, перед птицами 
поставили суперзадачу. Выдали 
короткие палочки равного диа-
метра, которые нельзя соеди-
нить друг с другом. Требовалось 
воспользоваться специальным 
переходником, который положи-
ли рядом с палочками. И тут все 
испытуемые спасовали. Кроме 
одного умника. Он долго изучал 
предметы и понял, зачем нужны 
переходники. Более того, собрал 
палку нужной длины из четырех 
запчастей. Орнитологи уверены, 
что ворона преподнесет науке 
еще немало сюрпризов. •

ПЕРСПЕКТИВЫ  «Шашечки» с крыльями обещают создать отечественные 
конструкторы к 2020 году

Улетное такси

Более семи лет придется аппарату BepiColombo маневрировать 
в космосе, прежде чем он достигнет орбиты Меркурия.

Проще отправить 
миссию на окраи-
ны Солнечной 
системы, 
даже к Плутону, 
чем к Меркурию
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ПРОЕКТ Российский самолет совершит первый беспосадочный полет вокруг Земли 

Кругосветка верхом на Солнце 

Юрий Медведев 

К
онечно, проект «Альба-
трос», разработанный рези-
дентом Сколково, очень ам-

бициозен. Достаточно вспомнить, 
как весь мир следил за одиссеей 
швейцарского самолета «Солар 
Импульс-2», который пару лет на-
зад на солнечной энергии совер-
шил кругосветку с 17 посадками. И 
каким разочарованием стала пау-
за почти на девять месяцев из-за 
неполадок. «Альбатрос» намерен 
уже в 2020 году без единой посад-
ки облететь Землю за 120—150 ча-
сов, преодолев разом около 35 тыс. 
км. Не слишком ли фантастично? 
Ведь при разработке «Солар Им-
пульс-2» применялись самые пе-
редовые разработки всего мира, 
но и его авторы на подобное не за-
махивались.   

— Мы стараемся учесть ошибки 
предшественников, — сказал руко-
водитель проекта «Альбатрос» 
Михаил Лифшиц.— Тогда одной из 
проблем стал перегрев и выход из 
строя ионно-литиевых аккумуля-
торов, накапливающих солнечную 
энергию для полета при отсутст-
вии света. Мы кардинально изме-

нили систему накопителей, при-
менив гибридный вариант. 

Аккумуляторы — это хранили-
ща на самолете больших запасов 
энергии.  Их можно сравнить со 
стайером, которого нельзя дергать 
«спринтерскими» скачками энер-
гии с пиками и спадами. Результат 
— перегрев и выход из строя. Что и 
произошло с «Соларом». 

Российские специалисты пред-
ложили создать гибрид, добавив к 
аккумуляторам   команду «сприн-
теров» — суперконденсаторы. Их 
емкость невелика, зато они бы-
стро заряжаются и разряжаются, 
что избавляет аккумуляторы от 
рывков, позволяя работать в ста-
бильном режиме без перегрева. 

Еще одно ноу-хау «Альбатро-
са» — конструкция солнечных па-
нелей. Если у «Солара Импульс-2» 
они были расположены только на 
верхней поверхности крыла, то у 
нашего самолета их установят и на 
нижней. Это позволит собирать 
как прямой свет от Солнца, так и 
отраженный от облаков, что в 2 
раза увеличит получаемую от Сол-
нца энергию, а значит, и возмож-
ности для беспосадочного полета. 

Хотя полет намечен на 2020 

год, авторы проекта  не спешат со-
здавать прототип. И это принципи-
альный момент, на котором наста-
ивает Михаил Лифшиц.   

— Изучая опыт предшественни-
ков, мы обратили внимание, что 
самолеты создавались без досто-
верной расчетной базы. Не было  
данных, сколько энергии он собе-
рет на разных высотах и широтах, 
в разное время суток, при разных 
положениях относительно Солнца 
и т.д. Чтобы создать оптимальный 
вариант самолета, надо все это 
знать и серьезно проанализиро-
вать. Только тогда конструкторы 
будут работать с ясными глазами. 

Такой подход позволит сделать 
солнечный самолет не уникаль-
ным явлением, а превратить в мас-
совую технологию. Ведь конструк-
торы будут иметь готовую расчет-
ную базу, и, говоря образно, им 
уже не придется каждый раз по-
вторять путь Королева. Поэтому 
авторы проекта создали и уже ис-
пытывают первую в мире летаю-
щую лабораторию фотовольтаики. 
Именно она должна собрать мно-
жество данных, на основе которых 
затем будет рассчитан и сконстру-
ирован «Альбатрос».    

Предполагается, что кругосвет-
ный полет пройдет на высоте 12—
14 км, средняя скорость — 210 
км/ч. Самолет пролетит над терри-
торией Австралии, Новой Зелан-
дии, Чили, Аргентины, Бразилии и 
Южной Африки. А более 80 про-
центов маршрута будет проходить 
над акваториями Тихого, Атланти-
ческого и Индийского океанов. 
Пилотом «Альбатроса» будет из-
вестный российский путешест-
венник Федор Конюхов, ранее уже 
облетевший Землю на воздушном 
шаре. По мнению авторов, в слу-
чае успеха проекта, он станет сти-
мулом для развития новой авиа-
ции, основанной на электриче-
ских системах движения. Разрабо-
танные технологии позволят со-
здать самые разные автономные 
летательные аппараты для органи-
зации сетей связи, высококачест-
венной съемки земной поверхно-
сти, мониторинга лесов, сельхозу-
годий, трубопроводов и т.д. •

ИНФОГРАФИКА «РГ» /  ЛЕОНИД КУЛЕШОВ /   ЮРИЙ МЕДВЕДЕВ

Комментарий

Игорь Митрофанов, доктор физико-математических 
наук, Институт космических исследований РАН:

— Чтобы установить на этом аппарате полностью российский 

прибор МГНС, мы выиграли конкурс в жесточайшей конку-

ренции с ведущими научными центрами мира. Он будет ре-

шать несколько задач. Выделю две главные. Требуется из-

учить полярные районы Меркурия и сопоставить их с поляр-

ными районами Луны. Зачем? Хотя Меркурий расположен 

близко к Солнцу, на его полюсах есть кратеры, куда никогда 

не доходит свет от звезды, а потому температура около ми-

нус 200°С. И если туда попадает молекула воды, то она оста-

ется навсегда. Что и было обнаружено в одной из предыду-

щих миссий к планете. Но почему-то примерно в таких же 

условиях на полюсах Луны вода присутствует всюду, а не 

сосредоточена только в затененных кратерах? Вот с этим и 

должен помочь разобраться наш прибор. Кроме того, при-

бор будет измерять соотношение калия к торию. Это фир-

менный показатель для каждой планеты, он характеризует 

эволюцию планеты, в каких условиях она образовалась.

Наталия Ячменникова

Т
акси? Пожалуйста, по-
дайте машину на 30-й 
этаж! Разговор из об-
ласти фантастика? 
Пока — да. А вот что бу-
дет через два года — 
как сказать. По край-
ней мере, российские 
конструкторы из цен-

тра прототипирования высокой 
сложности НИТУ «МИСиС» «Ки-
нетика» сделали очень серьез-
ную заявку на то, что будущее на-
ступает уже сегодня: они создали 
действующий прототип летаю-
щего такси-беспилотника.

Что это такое? Летательный 
аппарат, который сочетает в себе 
функции «летающего крыла», 
квадрокоптера и конвертоплана. 
Взлетает вертикально, разгоня-
ется в горизонтальной плоско-
сти, а его винты поворачиваются 
перпендикулярно корпусу. И да-
лее — летит подобно самолету.

Непосредственно взлет, под-
держание в воздухе и перемеще-
ние аппарата осуществляется за 
счет четырех «крыльев» — пар-
ных винтов, закрепленных на 
подвижных осях — это эффект 
Бартини, названный в честь ита-
льянского авиаконструктора. 

Корпус новичка изготовлен из 
полимерных материалов, оси — 
из стали. Питание — от литиевых 
батарей. Аппарат управляется 
дистанционно.

Масса машины, которую не-
которые специалисты уже окре-
стили электролетом,  примерно 
60 кг. Она может перевозить пас-
сажиров со скоростью до 200 
км/ч. Успешно прошла несколько 
тестирований: как говорят, пока-
зала хорошую маневренность и 
стабильность работы систем 
управления. Завершить испыта-
ния и представить аэротакси на 
рынке планируется к 2020 году.

В ближайших планах разра-
ботчиков — пересчет аэродина-
мических характеристик аппара-
та для создания полноразмерно-
го предсерийного образца. Пла-
нируется, что аэротакси будет 
вдвое крупнее прототипа. 

Да, удобный, маневренный и 
«компактный» летающий тран-
спорт для мегаполиса — мечта 
всех, кого достали часовые проб-
ки и давка в общественном тран-
спорте. Сократить ежедневную 
поездку до места работы с полу-
тора часа до шести минут? Супер.
Правда, возникают вопросы. На-
пример: если аэротакси будет 

классифицироваться как воз-
душное судно, значит, для его по-
летов будут закрыты определен-
ные зоны над той же Москвой? 
По логике — так. Устроит ли это 
пассажира?

Но для многих экспертов од-
нозначно: использование воз-
душных такси снизит транспор-
тную нагрузку в городах. Стро-
ить взлетные площадки можно 
будет на крышах парковок, небо-
скребов, торговых центров.  

Однако действительно ли это 
облегчит дорожную ситуацию, 
ведь поездка на электролетах, 
скорее всего, окажется не для 
каждого кошелька? Впрочем, 
аналитики уверены: с развитием 
инфраструктуры аэротакси бу-
дет только дешеветь. •

Отечественный прототип летающего такси-беспилотника: масса — 60 кг, 
может перевозить пассажиров со скоростью до 200 км в час.

МЕЖДУ ТЕМ

Идея летающего такси набирает обороты по всему миру. Недавно в Вели-

кобритании беспилотный летающий аппарат весом 750 килограммов, ра-

ботающий на электричестве, совершил пробный полет в аэропорту Кот-

свольд (графство Глостершир). Сделан из углеродного волокна. Легкий и 

относительно дешевый. Рассчитан на перевозку двух-четырех пассажиров 

на расстояние до 150 километров. Скорость — до 300 километров в час. 

Как сообщается, может «прописаться» на авиатрассах между городами в 

ближайшие четыре года.

Разработчики летающего такси Vahana опубликовали видео первых испы-

таний аппарата, который создается Airbus. На короткой записи можно уви-

деть не только несколько секунд полета прототипа, но и момент посадки. 

Машина способна подниматься на высоту до пяти километров. Взлет и по-

садка — вертикальные. Аппарат работает на электрических двигателях. Со-

здан по принципу конвертоплана с поворачивающимися крыльями, на ко-

торых расположено по четыре мотора с воздушными винтами. Взлетная 

масса — 745 килограммов. По словам разработчиков, за 53 секунды полета 

новый транспорт израсходовал всего 8 процентов заряда своей батареи.

Согласно сообщению в газета New Zealand Herald, беспилотное летающее 

такси начали тестировать и в Новой Зеландии. Как заявили авторы проекта, 

машина с рабочим названием Cora объединило в себе лучшие качества са-

молета и вертолета. Двухместная, питается электричеством. Разработчики 

обещают запустить ее в эксплуатацию за шесть лет.

Рабочая группа, которая займется созданием «летающего такси», сформи-

рована в Японии. Примечательно, что в число специалистов вошли экспер-

ты таких компаний, как Airbus, Boeing и Uber. А в Голландии на 2019 год на-

мечено производство первого серийного летающего автомобиля PAL-V 

Liberty — гибрида вертолета и автомобиля…

Впрочем, не будем забывать: множество прототипов подобных летатель-

ных так и остались в единичных экземплярах. По разным причинам.

В летающих авто из боевика «Пятый элемент» многие увидели прототип аэротакси будущего. 

А К Ц Е Н Т

«Такси? Пожалуйста, подайте машину на 30-й этаж!» 
Фантастика? Пока — да. А вот что будет через два года — 
как сказать. Заявка у наших конструкторов серьезная

Еще больше подробностей о проекте «Альбатрос» ищите в «РГ—Неделя».
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ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО   Депутаты южных регионов России предложили федеральному центру 
важные инициативы

Идеи рождает жизнь 
Екатерина Ковалевская, 
Краснодарский край

В 
Краснодаре прошла 
XXIX конференция 
Ю ж н о - Р о с с и й с к о й 
парламентской ассо-
циации (ЮРПА), в ко-
торой приняли участие 
представители законо-
дательных собраний 
Южного и Северо-Кав-

казского федеральных округов. 
Каждая конференция становится 
смотром значимых социальных 
инициатив, которые разрабаты-
вают парламентарии южных ре-
гионов. И нынешняя -  под пред-
седательством Краснодарского 
края - не стала исключением.

— У каждой делегации есть 
свои наработки. Вместе мы мо-
жем принять оптимальное ре-
шение и направить согласован-
ную позицию на федеральный 
уровень, — заявил председатель 
кубанского Законодательного 
собрания Юрий Бурлачко.

Важность таких встреч отме-
тили и в полпредстве президен-
та РФ в ЮФО.

— За годы своей деятельности 
ассоциация стала эффективным 
и влиятельным институтом 
межпарламентского сотрудни-
чества. Солидный опыт правот-
ворчества, накопленный ЮРПА, 
широко используется не только 
в законодательной практике 
юга России, но и в целом по 
стране, — считает заместитель 
полномочного представителя 
президента РФ в ЮФО Анатолий 
Сафронов. — Особенно важен 
вклад ассоциации в формирова-
ние надежных правовых инстру-
м е н т о в  г о с у д а р с т в е н н о г о 
управления в различных сферах 
экономики. По-прежнему акту-
альны задачи совершенствова-
ния законодательного регули-
рования в ЖКХ, здравоохране-
нии, образовании и социальной 
защите граждан. Важное место 
занимают вопросы духовно-
нравственного и патриотиче-
ского воспитания. То, что пред-
ставители ЮРПА откликаются 
на все вызовы времени, под-
твердилось и на этот раз. Хотя 
повод оказался печальным — 
трагедия в Керчи. Спикер ку-

банского парламента Юрий 
Бурлачко и председатель Госу-
дарственного Совета Республи-
ки Крым Владимир Константи-
нов побывали в краевой клини-
ческой больнице № 1, где наве-
стили пострадавших в Керчен-
ском политехническом коллед-
же. Под наблюдением врачей на-
ходятся девять человек. Юрий 
Бурлачко и Владимир Констан-
тинов пообщались с пациента-
ми, передали им подарки и по-
желали скорейшего выздоров-
ления.

Трагедия внесла существен-
ные поправки и в повестку кон-
ференции ЮРПА. Первой на об-
суждение вынесли инициативу о 

внесении изменений в несколь-
ко федеральных законов, чтобы 
усилить меры безопасности в 
образовательных учреждениях.

— Нужен глубокий и беспри-
страстный анализ этой ситуа-
ции. Необходимо внести кор-
рективы в систему профилакти-
ки, чтобы не допустить подоб-

ного впредь, — заявил Владимир 
Константинов. — Требуется пе-
ресмотреть меры безопасности, 
принятые в образовательных 
учреждениях. Пора переходить 
от формализма к созданию эф-
фективной профессиональной 
системы защиты. Предлагаем 
возложить на войска Нацио-

нальной гвардии задачи охраны 
дошкольных и общеобразова-
тельных учреждений. Также 
нужно повысить до 21 года воз-
раст, с которого граждане полу-
чают право на приобретение ог-
нестрельного оружия, сделав 
исключение только для предста-
вителей народов Крайнего Севе-
ра, у которых владение оружием 
связано с образом жизни. Надо 
ввести психологическое обсле-
дование при получении лицен-
зии на приобретение огне-
стрельного оружия. Сейчас не-
обходима только справка о том, 
что человек не состоит на учете 
у психиатра, и она несложно до-
бывается. Также нужен жесткий 

контроль со стороны участково-
го в отношении получившего та-
кую лицензию в течение трех 
лет с момента приобретения 
оружия. 

Эта инициатива была едино-
гласно поддержана членами 
ЮРПА.

Кубанские законодатели вы-
несли на обсуждение 13 инициа-
тив в сфере образования, связи, 
сельского хозяйства, местного 
самоуправления, регулирова-
ния госзакупок, туризма. Так, 
заместитель председателя ко-

митета по развитию АПК и про-
довольствию Заксобрания Кра-
снодарского края Сергей Ор-
ленко рассказал о предложении 
региональных парламентариев 
развивать в Сочи чаеводство:

— Климатические условия 
Краснодарского края позволя-
ют выращивать самый северный 
чай в мире. Но из 1200 гектаров 
земель, пригодных для его вы-
садки и расположенных в Сочи, 
эффективно используются толь-
ко 326. На остальных землях 
чайные плантации нужно либо 
реконструировать, либо переза-
кладывать из-за полного зара-
стания. Ежегодно из бюджета 
края предоставляются субсидии 
чаеводам на работы по восста-
новлению и уходу. Однако для 
наращивания объема производ-
ства этого недостаточно.

Члены ЮРПА обратились к 
министру сельского хозяйства 
РФ Дмитрию Патрушеву с ини-
циативой внести изменения в 
госпрограмму развития сель-
ского хозяйства и дополнить ее 
мероприятиями, направленны-
ми на развитие чаеводства в РФ.

Важные предложения каса-
лись и туризма. В частности, ку-
банские депутаты предложили 
дать регионам право контроли-
ровать качество гостиничных 
услуг. А инициатива развития 
яхтенного туризма и его право-

вого регулирования созрела 
сразу и на Кубани, и в Крыму.

— Это одно из наиболее дина-
мично развивающихся и при-
быльных направлений в отра-
сли, признанное во всем мире. К 
2020 году количество судов в 
России достигнет 3,3 миллиона, 
— пояснил председатель комите-
та по санаторно-курортному 
комплексу и туризму Госсовета 
Республики Крым Алексей Чер-
няк. — Норазвитие яхтинга в 
стране тормозится отсутствием 
четких правил регулирования.

Местом проведения юбилей-
ной ХХХ конференции ЮРПА 
выбран Сочи. Ее главной темой 
определили развитие спорта.

— В майском указе президента 
создание условий для занятий 
физической культурой, в том чи-
сле повышение уровня обеспе-
ченности населения объектами 
спорта и подготовка спортивного 
резерва, обозначено как приори-
тет. Также в указе предусмотрено 
увеличение доли граждан, веду-
щих здоровый образ жизни. Учи-
тывая, что четвертый год подряд 
лучшим регионом по развитию 
физкультуры признается Кра-
снодарский край, в рамках пред-
стоящей конференции ЮРПА мы 
готовы поделиться опытом со-
здания условий для развития 
спорта шаговой доступности, — 
сообщил Юрий Бурлачко. •

Спикер ЗСК Юрий Бурлачко (в цен-
тре) и его коллега из Крыма 
Владимир Константинов (справа) 
побывали в краевой больнице. 

А К Ц Е Н Т

Для развития туризма и водных видов 
спорта нужно уже сейчас создавать 
необходимую инфраструктуру 

А К Ц Е Н Т

Участники конференции ЮРПА 
предложили усилить меры безопасности 
в образовательных учреждениях 

Мнение
Вениамин Кондратьев, 
глава администрации Краснодарского края:

— Существуют задачи, которые си-

лами одного региона решить очень 

сложно. Нужно общими усилиями 

создавать условия для развития 

экономики территорий и повыше-

ния качества жизни людей. Для 

этого нужна мощная правовая 

база. В новых законодательных 

инициативах нуждаются сельское 

хозяйство, курортная сфера и 

предпринимательство. Нужны за-

коны, которые поставят заслон не-

легальному строительству и кон-

трафактной продукции.
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ  Депутаты краевого парламента обсудили проблемы и перспективы Новокубанского района 

Депутатский рентген
Валерий Догадаев, 
Краснодарский край

У 
каждого кубанского района 
есть своя особенность. Но-
вокубанский район — не ис-

ключение. Кто-то  при его упоми-
нании вспомнит, что именно здесь 
находится конезавод, где был вы-
ращен знаменитый скакун Ани-
лин, выигравший ряд призов на 
международных скачках. Другой 
отметит, что на здешнем предпри-
ятии производится коньяк под 
брендом «Новокубанский». А 
многие слышали об известном на 
всю страну сельхозпредприятии 
«Хуторок», которое возглавляет 
Федор Булдыжов.

Да, району есть чем гордить-
ся. Но и работать есть над чем, 
отметили депутаты краевого 
парламента в ходе подготовки к 
очередному Дню муниципально-
го образования. И не просто от-
метили, а подсказали, где и какие 
есть резервы, какие механизмы 
позволят повысить эффектив-
ность экономики.

Новый + кубанский = 
Новокубанский

Такие дни в Законодатель-
ном собрании Краснодарского 
края  начали проводить еще в 
прошлом созыве.  Традиция 
продолжилась в новом формате. 

Сначала в район отправляет-
ся представительный «парла-
ментский десант». Вот и на этот 
раз депутаты шести комитетов 
на месте  изучали ситуацию в 
экономике и других сферах. 
Они проанализировали дина-
мику развития района за по-
следние три года.

Ведущими отраслями эконо-
мики здесь являются сельское 
хозяйство и переработка. Суще-
ственную роль играют малые и 
средние предприятия. Значи-
тельные средства бюджета рай-
она (80 процентов) направля-
ются на социальную сферу. 

Главный тормоз развития 
экономики — нехватка энерго-
ресурсов. В районе необходимо 
построить новую подстанцию, а 
значит — включить этот проект 
в инвестпрограмму «Кубаньэ-
нерго». 

Депутаты сформировали 
конкретные предложения, на-
правленные на улучшение ра-

боты   муниципалитета. Потом 
за «круглым столом» в кубан-
ском парламенте состоялось 
обсуждение предлагаемых мер 
экономического роста. 

— Надеюсь, что итогом нашей 
встречи станут новые точки ро-
ста экономики Новокубанского 
района, — обозначил тему раз-
говора спикер ЗСК Юрий Бур-
лачко.  

Председатель районного Со-
вета Евгений Шутов отметил, 
что в муниципальном образова-
нии сейчас ведется работа по 
формированию стратегии соци-
ально-экономического разви-
тия района до 2030 года, пред-
усматривающей поэтапное до-
стижение целевых показателей, 
установленных майским ука-
зом президента. На этом пути 
уже есть некоторые достиже-
ния. Заложены сотни гектаров 
садов, выращиваемых по интен-
сивным технологиям, в два с по-
ловиной раза увеличена пло-
щадь теплиц для производства 
овощей в закрытом грунте. 

В районе 542 крестьянско-
фермерских и личных подсоб-
ных хозяйства, и для того чтобы 
успешней реализовывать их 
продукцию, в том числе в торго-

вых сетях, созданы три сельхоз-
кооператива, еще два на подхо-
де. Миллиардные инвестиции 
вкладываются в производство, 
хранение и переработку ово-
щей и фруктов, более четырех 
миллиардов рублей направлено 
на модернизацию животновод-
ческого комплекса. 

Серьезной проблемой являет-
ся неразвитость промышленного 
производства — 6,6 процента от 
общего числа инвестиционных 
вложений, а также низкий уро-
вень производительности труда. 
Зато в районе невысокий уро-
вень безработицы — всего 0,3 
процента. Нет проблем с местами 
в детсадах для детей от четырех 
до семи лет, хотя ясельных групп 
пока не хватает, как и мест в шко-
лах — для перехода на обучение в 
одну смену. 

В шести населенных пунктах 
нет газа.  Обеспечить их населе-
ние голубым топливом — задача 
из числа первоочередных, как и 
сокращение дефицита энерго-
мощностей. 

Глава района Александр Го-
модин обратил внимание на то, 
что  само название района сим-
волично: оно образовалось от 
слов «Кубань» и «новая». 

— Кстати, это отразилось в 
его бренде, представленном на 
недавнем межрегиональном 
форуме бизнеса, — сказал глава 
района. — Наша новая стратегия 
строится по принципу «Три П». 
Новокубанский район — это: 
Новый Кубанский Продукт, Но-
вый Кубанский Подход, Новый 
Кубанский Прорыв. 

У муниципалитета большие 
планы: создание новых садов ин-
тенсивной технологии, теплиц с 
капельным орошением, строи-
тельство молочного завода. 

Глава района  и другие пред-
ставители муниципального 
образования отметили, что 
при поддержке краевой вла-
сти,  федера льных целевых 
программ улучшается каче-
ство жизни новокубанцев, 
строятся и капитально ремон-
тируются социальные объек-
ты. Благодаря участию в феде-
ральной программе в  этом 
году распахнулись двери ново-
го спортивного комплекса в 
поселке Прогресс. При содей-
ствии депутатов ЗСК откры-
лась новая музыкальная шко-
ла в станице Советской. 

— Мы рады видеть ваш опти-
мизм,  — поддержал новокубан-
цев глава краевого парламента. 
—  Однако все успехи — это уже 
прошлое. А сейчас необходимо 
обратить внимание на пробле-
мы, существующие в районе, и 
найти варианты их решения. 
Наша задача — оказать всю не-
обходимую помощь муниципа-
литету. 

Добавить энергии
Пожалуй, именно дальней-

ший диалог был той кульмина-
цией, ради которой начиналось 
большое и нужное дело. Предсе-
датели профильных комитетов 
ЗСК предложили варианты ре-
шения проблем, выявленных во 
время работы в районе. 

Заместитель председателя 
ЗСК, председатель комитета по 
вопросам промышленности, 
инвестиций, предприниматель-
ства, связи, потребительского и 
финансового рынков, внешнеэ-
кономической деятельности 
Сергей Алтухов сказал:

— Несмотря на достижения и 
положительные результаты, 
есть факторы, сдерживающие 
социально-экономическое и 
инвестиционное развитие рай-
она. Один из главных — дефицит 
энергомощностей. В результате 
под угрозой срыва крупные ин-

вестпроекты с общим объемом 
капиталовложений более двух 
миллиардов рублей. В эту сум-
му входят и свыше 500 миллио-
нов рублей собственных и заем-
ных средств, уже вложенных 
инвесторами. 

За три года район заключил 
19 соглашений на общую сумму 
21 миллиард рублей. Реализова-
но уже восемь. В активной ста-
дии реализации находится де-
вять соглашений на сумму 1,5 
миллиарда рублей. Вице-спикер 
ЗСК убежден, что крайне важно 

добиться выполнения «дорож-
ных карт» по этим соглашени-
ям, и здесь должен быть самый 
серьезный контроль.

Сергей Алтухов порекомен-
довал активней вести работу по 
привлечению мер господдерж-
ки, создавать промышленные 
производства, например, по из-
готовлению стройматериалов, 
пользующихся стабильным 
спросом, усилить, в том числе 
информационно, поддержку 
малого и среднего бизнеса. 

В аграрной отрасли тоже на-
копилось немало проблем. Но-
вокубанский район многие 
годы был одним из лидеров 
сельхозпроизводства как в вы-
ращивании зерновых, так и в 
животноводстве. Однако в по-
следние годы отрасль стала бук-
совать.

Заместитель председателя 
ЗСК, руководитель профильно-
го комитета Александр Труби-
лин охарактеризовал ситуацию 
в животноводстве района как 
напряженную. Вследствие аф-
риканской чумы свиней их по-
головье уменьшилось на 60 про-
центов. За три года численность 
поголовья крупного рогатого 
скота сократилась на пять про-
центов. Правда, надои молока в 
общественном секторе (то есть 
у людей, которые держат коров) 

выросли на шесть процентов. 
Развиваются малые хозяй-

ства, чей вклад в экономику му-
ниципалитета составляет 33 
процента. В районе создано три 
кооператива, из которых два — 
по молочному производству. По 
мнению руководителя комите-
та, животноводство надо разви-
вать активнее. 

А вот у председателя комите-
та по вопросам строительства и 
ЖКХ Владимира Лыбанева 
большое беспокойство вызвали 
темпы жилищного строитель-

ства в районе. В частности, по-
ступило мало заявок по обеспе-
чению индивидуального жи-
лищного строительства (ИЖС) 
земельными участками и инже-
нерной инфраструктурой.

Нерешенными проблемами 
остаются нехватка полигонов 
для твердых коммунальных от-
ходов, отсутствие газификации 
в некоторых населенных пун-
ктах, задолженность по уплате 
взносов на капремонт.

— Надо активней участвовать 
в целевых госпрограммах, — 
уверен  Владимир Лыбанев. 

Николай Петропавловский, 
возглавляющий комитет по во-
просам здравоохранения и со-
циальной защиты населения, 
одной из самых острых для 
района проблем считает недо-
статочную обеспеченность 
врачами.  В муниципалитете 
не хватает 120 специалистов. 
Местному самоуправлению 
следует обратить серьезное 
внимание на создание усло-
вий, которые привлекли бы в 
район медиков. 

Явные нелады и с демографи-
ей: смертность в районе превы-
сила рождаемость. Свою «леп-
ту» в неутешительную стати-
стику вносит и ситуация на до-
рогах. Николай Петропавлов-
ский отметил, что смертность 
от дорожно-транспортных про-
исшествий в районе увеличи-
лась в 2,5 раза. Особенно часты 
они на трассе Армавир — Отрад-
ная. Здесь вместе с органами 
ГИБДД необходимо принимать 
срочные меры. 

Председатель комитета по 
вопросам науки, образования, 
культуры и делам семьи Виктор 
Чернявский выделил несколько 
основных задач, которые пред-
стоит решать муниципалитету. 
Необходимо ликвидировать 
вторую смену в школах. Это по-
требует ввода новых образова-
тельных учреждений. Насущ-
ной проблемой является профо-
риентация детей. Надо, чтобы 
они со школьной скамьи зани-
мались любимым делом. 

— В числе любимых занятий 
новокубанцев должен быть и 
спорт, — убежден председатель 
комитета по физической куль-
туре, спорту, делам молодежи и 
взаимодействию с обществен-

ными объединениями Алек-
сандр Поголов. 

В районе не так уж много жи-
телей, систематически занима-
ющихся спортом. По этому по-
казателю Новокубанский район 
опустился ниже тридцатого ме-
ста в крае. Проблемой остается 
и нехватка специалистов по ра-
боте с молодежью.

— Бюджет района растет, в 
том числе и за счет собствен-
ных доходов, но надо видеть 
перспективу и как минимум 
увеличить поступления на 25 
процентов.  Наполняемость 
бюджета муниципального обра-
зования должна быть значи-
тельно больше одного миллиар-
да рублей, — считает председа-
тель комитета по вопросам 
местного самоуправления, ад-
министративно-территориаль-
ного устройства и социально-
экономического развития тер-
риторий Сергей Жиленко. 

Для этого нужно повысить 
заработную плату, уровень 
жизни людей, а также произво-
дительность труда — не менее 
чем на пять процентов. Еще 
один путь на этом направлении 
— рост числа предприятий мало-
го и среднего бизнеса, привле-
чение молодых специалистов. 

Расписание на завтра
— По сути, — сказал в конце 

встречи Юрий Бурлачко, — де-
путатами был проведен рентген 
муниципального образования. 
Уверен, что его итогом будут 
новые точки роста экономики 
муниципального образования.

Результатом работы «круг-
лого стола» стали конкретные 
рекомендации по социально-
экономическому развитию Но-
вокубанского района. Они были 
закреплены затем в постановле-
нии Законодательного собра-
ния края, принятом на недавней 
сессии. Этот документ пред-
ставляет собой своеобразную 
программу действий для райо-
на на ближайшие годы. Ее цель 
— исполнение положений май-
ского Указа Президента «О на-
циональных целях и стратеги-
ческих задачах развития Рос-
сийской Федерации на период 
до 2024 года». Ход реализации 
намеченного  депутаты взяли на 
контроль.

«Парламентский десант» плодотвор-
но работал в Новокубанском районе.
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А К Ц Е Н Т

В этом году распахнулись двери нового  
спортивного комплекса в поселке 
Прогресс, при содействии депутатов ЗСК 
открылась новая музыкальная школа  
в станице Советской



15Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
31 октября 2018
среда № 244 (7707)

СпортFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ОТСТАВКА Мадридский клуб 
уволил Лопетеги и ищет 
нового главного тренера

«Реал» меняет 
курс

Илья Соболев

Мадридский «Реал», являющийся соперником ЦСКА на 
групповом этапе Лиги чемпионов, отправил в отставку 
главного тренера команды Юлена Лопетеги. На вакан-
тную должность прочат итальянца Антонио Конте.

Кажется, высшая футбольная справедливость все-та-
ки существует. Если кто забыл, в «Реал» Лопетеги прихо-
дил со скандалом. Назначение тренера в «Реал» было со-
гласовано, еще когда Лопетеги возглавлял сборную Ис-
пании. Переговоры проходили за спиной национальной 
футбольной федерации, но тайное все равно стало яв-
ным. Причем за день до чемпионата мира, что не поме-
шало функционерам отправить Лопетеги в отставку.

Трудно сказать, кто в этой истории повел себя более 
некрасиво. «Реал» и лично его президент Флорентино 
Перес, наплевавшие на интересы сборной, или сам Лопе-
теги, поддавшийся на уговоры мадридцев. Но факт оста-
ется фактом: счастья этот союз не принес никому.

Конечно, кивать в сторону только фатума не стоит. 
Объективно Лопетеги сразу не повезло остаться без 
Криштиану Роналду, ушедшего в туринский «Ювентус». 
«Моего сына ограбили на 50 голов», — метко высказался 
отец экс-наставника «Реала» Хосе Антонио. А без порту-
гальца новую команду построить не получилось. Послед-
ней каплей стало унизительное поражение мадридцев в 
гостях от «Барселоны» — 1:5. Причем «Реал» не спасло 
даже неучастие в «класико» Лионеля Месси.

После 10-го тура испанского чемпионата «Реал» ока-
зался на девятой позиции, самой низкой для себя за по-
следние 17 лет, и с худшей разницей забитых и пропу-
щенных мячей, начиная с 1947 года. «Есть огромное не-
соответствие между качеством игроков и текущими ре-
зультатами», — говорится в заявлении, посвященном от-
ставке Лопетеги, на официальном сайте клуба.

Его место временно занял наставник мадридской 
«молодежки» Сантьяго Солари. Однако по регламенту 
испанской Примеры в статусе и.о. тренировать можно не 
дольше 15 дней. За это время «Реал» попытается догово-
риться с Антонио Конте, с которым пока остаются разно-
гласия по финансовым вопросам. •

ХОККЕЙ Объявлен состав 
сборной на первый этап 
Евротура

По зову 
Воробьева

Илья Зубко

Вчера штаб сборной России по хоккею объявил имена 
игроков, вызванных на первый этап Евротура — Кубок 
Карьяла. Турнир пройдет в Финляндии с 8 по 11 ноября.

Этот состав нельзя назвать экспериментальным, но и 
всех сильнейших задействовать наставник сборной Илья 
Воробьев не стал. Например, в списке нет лучшего на се-
годняшний день бомбардира Континентальной хоккей-
ной лиги Никиты Гусева. Скорее нынешнее сочетание иг-
роков — некая попытка создать сплав молодости и опыта. 
Помимо нескольких олимпийских чемпионов Пхенчха-
на, чьи позиции вопросов не вызывают, свой шанс проя-
вить себя получили хоккеисты, для которых само попа-
дание в сборную — 
большое событие и 
аванс на будущее. 
Средний возраст ко-
манды — 24,5 года — 
тоже говорит о том, 
что стартовый этап 
Евротура подразу-
мевает не столько 
достижение сиюми-
нутного результата, 
сколько работу на 
перспективу. 

Главным событи-
ем для сборной в 
этом сезоне станет майский чемпионат мира, который 
пройдет в Словакии. На него из нынешнего состава попа-
дут далеко не все, да и вообще Евротур в последние годы 
всеми без исключения сборными воспринимается как 
некий испытательный полигон и возможность найти 
нужных исполнителей и оптимальные сочетания. 

Интересно, что даже несмотря на то, что в КХЛ на вре-
мя матчей сборных будет объявлен перерыв, который 
продлится с 7 по 11 ноября включительно, в Финляндию 
отправится усеченный тренерский штаб. Помогать Илье 
Воробьеву будут Алексей Жамнов и Анвар Гатиятулин, а 
также Рашит Давыдов, который занимается подготовкой 
вратарей. А вот Алексей Кудашов и Игорь Никитин, рабо-
тающие соответственно в СКА и ЦСКА, Кубок Карьяла 
пропустят. Как отмечает пресс-служба Федерации хок-
кея России, «из-за занятости в клубах».

В целом состав сборной выглядит так:
Вратари: Игорь Шестеркин (СКА), Илья Сорокин 

(ЦСКА), Илья Коновалов («Локомотив»). 
Защитники: Никита Нестеров, Артем Блажиевский 

(оба — ЦСКА), Артем Зуб (СКА), Денис Баранцев («Торпе-
до»), Никита Трямкин, Алексей Василевский (оба — «Ав-
томобилист»), Виктор Антипин («Металлург»), Алек-
сандр Елесин («Локомотив»), Андрей Педан («Ак Барс»). 

Нападающие: Михаил Григоренко, Кирилл Капризов, 
Иван Телегин, Максим Шалунов (все — ЦСКА), Андрей 
Локтионов («Локомотив»), Андрей Кузьменко, Алексей 
Бывальцев, Александр Барабанов, Александр Дергачев, 
Евгений Кетов (все — СКА), Анатолий Голышев («Автомо-
билист»), Денис Зернов, Илья Михеев (оба — «Аван-
гард»), Александр Кадейкин, Петр Хохряков (оба — «Са-
лават Юлаев»). •

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА Женская сборная России выиграла «серебро»
чемпионата мира в Дохе и получила первые олимпийские лицензии

Пируэты получились 
Анна Козина

Ж
енская сборная России 
по спортивной гимна-
стике вслед за нашим 

мужским коллективом выиграла 
«серебро» в командном турнире 
на чемпионате мира, который 
проходит в Дохе. Хотя важны 
были не только медали, но и пу-
тевки на Олимпиаду 2020 года. 
Чемпионы и призеры получили 
командные лицензии на четырех 
человек для участия в Олимпиаде 
в Токио.

У женщин на пьедестал подня-
лись США (171,629 балла), Рос-
сия (162,863) и Китай (162,396). 
Как и в квалификации, в финале 
Алия Мустафина,  Ангелина 
Мельникова, Ирина Алексеева, 
Лилия Ахаимова и Ангелина Си-
макова уступили американкам 
во главе c Симоной Байлз. Четы-
рехкратную олимпийскую чем-
пионку с намеченного пути не 
сбило даже то, что перед стартом 
ЧМ она угодила в больницу с ди-
агнозом «камни в почках». Еще 
бы — ведь по итогам этого турни-
ра 21-летняя спортсменка может 
стать рекордсменкой. Сейчас на 
ее счету 11 титулов. А заветная 
цель — 13 побед. 

Помимо Байлз все камеры 
были направлены на нашу Алию 
Мустафину. Для двукратной 
олимпийской чемпионки сорев-

нования в Катаре — первый офи-
циальный старт после Олимпиа-
ды-2016 и рождения дочери Али-
сы в 2017 году. 

— Я очень скучала по соревно-
вательной атмосфере, по коман-
де, по эмоциям и адреналину, ко-
торые испытываешь, выходя на 
помост, — призналась Мустафина. 
— Если ты родила ребенка, это не 
означает, что на своей жизни или 

спортивной карьере можно ста-
вить крест. Если у тебя есть люби-
мое занятие, не нужно его бро-
сать. Наверное, сейчас я получаю 
от выступлений даже больше удо-
вольствия, чем раньше, потому 
что гимнастика — это моя страсть.

По ходу финала лидеры из 
тройки сильнейших команд не 
смогли избежать ошибок. Симо-
на Байлз чуть не упала с бревна. У 

Лилии Ахаимовой не получилось 
приземление на опорном прыж-
ке. Ангелина Мельникова засту-
пила на вольных упражнениях. 
Но, как сказала Мустафина, глав-
ная задача на турнир выполнена. 

— Ошибки были — и в квалифи-
кации, и в финале, но нас, к при-
меру, учили делать акцент не на 
ошибках, а на том, что мы сдела-
ли хорошо, — отметила Мустафи-

на. — Мы стремились отобраться 
здесь на Олимпийские игры в То-
кио. Это было для нас основной 
целью, и мы ее добились.

Напомним, что медали в Дохе 
также разыграют в индивидуаль-
ном многоборье. В финал прошли 
Ангелина Мельникова, показав-
шая в квалификации пятое место 
с результатом 55,465 балла, и 
Ирина Алексеева (53,532, 12-е 
место). Кроме того, Мельникова 
и Ахаимова отобрались в финал в 
вольных упражнениях с третьим 
( 1 4 , 0 3 3  б а л л а )  и  в о с ь м ы м 
(13,600) результатом соответст-
венно. Мустафина в квалифика-
ции в упражнениях на разновы-
соких брусьях набрала 14,433 
балла и вышла в финал с шестым 
результатом. •

НОВОСТИ  
Столичный 
клуб опроверг 
информацию 
о новом 
тренере 

ЗНАРКА 
НЕ ЖДАЛИ
Иван Ильин

Вчера в Континентальной хок-
кейной лиге состоялись очеред-
ные матчи регулярного чемпио-
ната. Московский «Спартак» 
впервые уступил в основное вре-
мя под руководством Алексея 
Жамнова. Прямо в день игры 
против «Трактора» московский 
клуб был вынужден публиковать 
опровержение на своем офици-
альном сайте.

Напомним, что «красно-бе-
лые» недавно провели рокиров-
ку на тренерском мостике. Ко-
манду покинул Вадим Епанчин-
цев, а его роль теперь исполняет 
генеральный менеджер клуба 
Алексей Жамнов. Однако в кулу-
арах продолжают шептаться, что 
самому Жамнову не очень нра-
вится идея тренировать на по-
стоянной основе, и менеджер-
ская работа ему все-таки ближе. 
Соответственно, никуда не деть-
ся от слухов о «преемнике». По-
следний выглядел весьма экстра-
вагантно. Дескать, «красно-бе-
лые» предложили пост главного 
тренера Олегу Знарку с годовой 
зарплатой в 20 миллионов ру-
блей. Но в клубе поспешили эту 
информацию опровергнуть.

— ХК «Спартак» официально 
сообщает, что данная информа-
ция не соответствует действи-
тельности. Никаких предметных 
переговоров с экс-главным тре-
нером сборной России клуб не 
вел, в связи с чем фигурировав-
шая в тексте сумма гонорара 
специалисту является плодом 
фантазии журналиста, опубли-
ковавшего данную информацию, 
— говорится в официальном со-
общении клуба.

Возможно, вся эта история, 
пусть даже и не нашедшая под-
тверждения, не прошла для 
«Спартака» бесследно. «Красно-
белые» встречались на выезде с 
челябинским «Трактором», ко-
торому смена главного тренера 
по ходу сезона пока не очень по-
могает. Из пяти последних мат-
чей уральцы проиграли четыре. 
Однако со «Спартаком» челя-
бинцы справились на удивление 
уверенно — три шайбы в первом 
периоде и 4:1 в итоге. 

Касаткина 
успешно 
стартовала 
на турнире 
в Китае 

РАКЕТКИ 
В ПОДНЕБЕСЬЕ
Владимир Ильин

Наша теннисистка Дарья Касат-
кина вчера провела свой первый 
матч на престижном турнире 
WTA Elite Trophy в китайском го-
роде Чжухай с общим призовым 
фондом 2,5 млн долларов. Во 
встрече группы «Азалия» росси-
янка взяла верх над хозяйкой 
корта Ван Цян — 6:1, 2:6, 7:5.

Соревнования Elite Trophy 
впервые были проведены в 2015 
году и с тех пор место прописки 
турнира остается неизменным — 
Чжухай близ специального ад-
министративного района Китая 
Макао, бывшей португальской 
колонии.

По сути «Элит Трофи» — это 
второй дивизион итоговых со-
стязания Женской теннисной ас-
социации. Дюжина участниц 
одиночного разряда  определена 
по рейтингу чемпионской гонки 
WTA, в котором Касаткина заня-
ла десятое место. Причем Дарья 
была официальной запасной на 
недавнем финале ассоциации, но 
сыграть в Сингапуре ей так и не 
было суждено.

В Чжухае девушки на предва-
рительном этапе разбиты на че-
тыре тройки. Группа «Азалия» — 
Касаткина, Ван Цян, Мэдисон Кис 
(США); «Орхидея» — Арина Собо-
ленко (Белоруссия), Каролин Гар-
сия (Франция), Эшли Барти (Ав-
стралия); «Роза» — Элисе Мертенс 
(Бельгия), Юлия Гергес (Герма-
ния), Анетт Контавейт (Эстония); 
«Камелия» — Анастасия Севасто-
ва (Латвия), Гарбинье Мугуруса 
(Испания), Чжан Шуай (Китай). 

За победу в матче группового 
раунда положен гонорар в разме-
ре 76,3 тыс. долл. Сильнейшие иг-
роки от каждой тройки выходят в 
полуфинал. Премия за титул, по-
мимо призовых за отдельные вы-
игрыши , составляет 478,2 тыс. 
долл. Финальный поединок за-
планирован на  4 ноября. •

ФУТБОЛ Москвичи не могут выиграть уже во втором матче 
подряд после ухода Массимо Карреры

Ничейный «Спартак»

Артур Нанян

М
осковский «Спар-
так» провел уже 
второй матч при 
и с п о л н я ю щ е м 
обязанности глав-
ного тренера Рау-
ле Рианчо. В за-
к л ю ч и т е л ь н о й 
встрече 12-го тура 

Премьер-лиги «красно-белые» 
сыграли вничью на выезде с «Ру-
бином» — 1:1.

Как видим, в отличие от про-
тивостояния с «Рейнджерс» (0:0) 
в Лиге Европы спартаковцы су-
мели забить. Да и в целом они вы-

глядели неплохо. И это против со-
перника, который в нынешнем 
розыгрыше Премьер-лиги потер-
пел одно поражение — от безого-
ворочного лидера турнира пи-
терского «Зенита».

Раулю Рианчо не позавиду-
ешь. Каждый следующий матч 

может стать для него последним 
у руля «Спартака». Ни для кого 
не секрет, что руководство сто-
личного клуба рассматривает ва-
риант с приглашением другого 
специалиста. Претендентов пока 
двое — рулевой тульского «Арсе-
нала» Олег Кононов и наставник 
«Ростова» Валерий Карпин, кото-
рый ранее уже тренировал «кра-
сно-белых».

По неофициальным данным, 
представители «Спартака» на 
днях провели переговоры с Кар-
пиным и руководством «Росто-
ва». Стороны взяли время на раз-
мышления. Примерно та же са-
мая ситуация с Кононовым. С не-
большой поправкой, что в отли-
чие от Карпина у боссов «красно-
белых» нет такой уверенности в 
кандидатуре Кононова. 

Впрочем, сам Рианчо на эти 
разговоры не обращает внима-
ния. 

— В любом случае сбылась моя 
мечта, — отметил Рианчо. — Я ни-
когда не был профессиональным 
футболистом, но стал главным 
тренером. Хочу сказать следую-

щее: я работал во многих стра-
нах. Но такого прекрасного кол-
лектива по человеческим и про-
фессиональным качествам, как в 
«Спартаке», не видел нигде.

За ту неделю с небольшим, что 
он работает в московском клубе 
после отставки итальянца Масси-
мо Карреры, Рианчо уже во вто-
рой раз подчеркивает: он нигде 
не видел такого прекрасного кол-
лектива, как в «Спартаке». Воз-
можно, испанец просто отводит 
удар от футболистов. В частно-
сти, Дениса Глушакова. Капитан 
«красно-белых» впервые за пол-
тора месяца попал в заявку ос-
новной команды, но на поле так и 
не вышел. Вероятно, это случит-
ся уже завтра, когда спартаковцы 
примут в 1/8 финала Кубка стра-
ны с махачкалинским «Анжи». 

К этой встрече москвичи ри-
скуют подойти с большими ка-
дровыми проблемами, о которых 
Рианчо поведал на пресс-конфе-
ренции.

— По информации от нашего 
медицинского штаба, Фернандо 
выбыл на 7—10 дней. У Зе Луиша 
сильная гематома бедра. Ждем 
его на следующей неделе. У Луиса 
Адриано были проблемы с пище-
варением и мышечная травма. 
Посмотрим, сколько ему потре-
буется времени на восстановле-
ние. Что касается Глушакова, то 
вы увидите его на поле.

Кадровые проблемы есть не 
только у «Спартака», но и у «Ру-

бина». Казанцы не досчитались 
на матч с «красно-белыми» сразу 
двух основных игроков — Серда-
ра Азмуна и Павла Могилевца. 
Футболисты столкнулись на тре-
нировке и получили серьезные 
повреждения. 

— Конечно, Азмун и Могиле-
вец — очень важные футболисты 
для нашей команды, — сказал 
главный тренер «Рубина» Кур-
бан Бердыев. — Закономерна ли 
ничья? Когда хорошо играешь, 
создаешь много моментов и в 
итоге не побеждаешь, то, навер-
ное, какой-то осадок остается. •

В матче с «Рубином» спартаковцы 
упустили победу, пропустив уже 
в добавленное время.

Молодая мама Алия Мустафина скучала по эмоциям, которые можно испытать только на соревнованиях.

Олимпийский чемпион Пхенчхана Кирилл Капризов сыграет 
за сборную России на Кубке Карьяла.
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Приглашение полу-
чили игроки, для 
которых само попа-
дание в сборную — 
большое событие 
и аванс на будущее

А К Ц Е Н Т

Пока непонятно, кто возглавит 
«красно-белых». Претендентов двое — 
Олег Кононов и Валерий Карпин

Положение команд
И В Н П М О

«Зенит» 12 9 1 2 21—9 28

«Краснодар» 12 7 1 4 20—10 22

«Локомотив» 12 6 3 3 16—11 21

«Ростов» 12 6 3 3 12—6 21

«Спартак» 12 5 4 3 13—11 19

ЦСКА 12 5 4 3 17—7 19

«Рубин» 12 4 7 1 13—10 19

«Оренбург» 12 4 4 4 13—11 16

«Ахмат» 12 4 4 4 10—12 16

«Арсенал» 12 3 5 4 16—15 14

«Динамо» 12 3 5 4 10—10 14

«Урал» 12 3 4 5 12—19 13

«Кр. Советов» 12 3 2 7 5—16 11

«Уфа» 12 2 5 5 8—14 11

«Анжи» 12 3 1 8 6—18 10

«Енисей» 12 1 3 8 6—19 6

КУБОК РОССИИ

Сегодня пройдут первые четыре 

матча 1/8 финала Кубка страны: 

«Оренбург» — «Тюмень», «Урал» — 

«Нижний Новгород», «Локомотив» 

— «Енисей» и «Ахмат» — «Арсенал». 

Еще три встречи состоятся в чет-

верг: «Крылья Советов» — «Красно-

дар», «Ростов» — «Зенит» и «Спар-

так» — «Анжи». Чуть ранее путевку в 

следующий раунд добыл «Рубин», 

победивший «Динамо».

Что любопытно: «Локомотив» с 

«Енисеем» встречались в минувшее 

воскресенье в рамках чемпионата 

России. Москвичи крупно обыгра-

ли красноярцев на выезде (3:0), по-

бедив в четвертый раз подряд в 

Премьер-лиге.

ЦИФРА

4
ГИМНАСТА

из сборных, завоевавших меда-

ли на ЧМ в Дохе, получили неи-

менные командные лицензии на 

Олимпиаду в Токио. Отбор на 

Игры-2020 продолжится на ЧМ-

2019 в Штутгарте, а также на эта-

пах Кубка мира 
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Татьяна 
Кудрявцева

Овен 
Тем, кто будет слиш-
ком настойчиво тре-
бовать от вас внима-
ния, вы сегодня вы-
скажете все, что ду-
маете. Контролиро-
вать эмоции вам бу-
дет трудно.

Телец 
Своевременно по-
святить этот день 
планированию но-
вых дел. Сегодня вы в 
равной степени мо-
жете положиться как 
на логику, так и на 
свою интуицию — она 
не подведет.

Близнецы  
Для того чтобы обес-
печить себе процве-
тание, придется про-
явить выдержку.

Рак 
Велика вероятность, 
что вы сможете улуч-
шить свое финансо-
вое положение.

Лев 
Не стоит бессмы-
сленно рисковать и 
заниматься коммер-
цией: это день эконо-
мии и бережливости.

Дева 
Вы можете влипнуть 
в историю — стать 
участниками риско-
ванных авантюр.

Весы 
Многих представите-
лей этого знака ожи-
дает успех; особенно 
удачным день будет 
для тех, кто умеет вы-
бирать посильные 
задачи.

Скорпион 
Любое дело, начатое 
сегодня, будет выиг-
рышным и принесет 
плоды, если сможете 
проявить изобрета-
тельность.

Стрелец 
Этот день принесет 
глубокие пережива-
ния, даст возмож-
ность осознать свои 
ошибки и, главное, 
исправить их.

Козерог 
Постарайтесь завер-
шить все начатые 
дела — это будет хоро-
шим знаком и позво-
лит не отвлекаться от 
напряженной работы 
в дальнейшем.

Водолей 
Будьте готовы перео-
ценить свои поступ-
ки, дать волю чувст-
вам, которые раньше 
вы стеснялись прояв-
лять.

Рыбы 
Не доверяйте посту-
пающей информа-
ции: велика вероят-
ность, что кто-то на-
меренно вводит вас в 
заблуждение.

Москва -4...+1, перем. обл.

Санкт-Петербург 0...+5, дождь

Анадырь -12...-3, снег

Архангельск -6...0, перем. обл.

Астрахань +3...+9, перем. обл.

Благовещенск  -2...+8, ясно

Владивосток +3...+10, перем. обл.

Волгоград -1...+7, перем. обл.

Воронеж +1...+6, дождь

Екатеринбург -4...0, снег

Иркутск -1...+12, перем. обл.

Казань -5...+1, перем. обл.

Калининград +7...+14, перем. обл.

Краснодар +8...+18, перем. обл.

Магнитогорск -6...+2, перем. обл.

Мурманск -7...0, снег

Нижний Новгород -4...+1, перем. обл.

Новосибирск -5...-4, снег

Омск -7...-3, снег

Орел 0...+6, перем. обл.

Оренбург -5...+3, перем. обл.

Пермь -4...+1, снег

Ростов-на-Дону +8...+13, перем. обл.

Севастополь +11...+23, ясно

Симферополь +11...+23, ясно

Сочи +12...+20, перем. обл.

Тамбов -6...+4, ясно

Тюмень -8...-1, перем. обл.

Уфа -5...0, перем. обл.

Хабаровск -2...+6, дождь

Челябинск -4...-1, перем. обл.

Чита -7...+9, ясно

Элиста +3...+10, перем. обл.

Южно-Сахалинск -1...+8, дождь

Якутск -7...-4, перем. обл.

Ярославль -5...+2, ясно

НА УЛИЦЕ

Жаль, конечно, что Россия не привлекает такое количе-
ство туристов, как те страны, что вошли в десятку самых 
быстрорастущих турнаправлений мира («РГ», 4-я поло-
са). Ведь у нас есть на что посмотреть. Много удивитель-
ных мест и красот, каких не встретишь больше нигде. 

Любителям и ценителям исключительно пляжного от-
дыха у нас, наверное, все же не так комфортно. Хотя море-
то есть. Что еще нужно? Ну да, сервис, вероятно, не на са-
мом высоком уровне. Но так и цены не зашкаливают. Наши 
курорты постоянно развиваются, расширяют набор пре-
доставляемых услуг, стремятся к улучшению качества 
предлагаемого продукта. Безусловно, не везде все хорошо 
и, как говорится, гладко «причесано». Далеко не везде, но 
выбор тем не менее имеется. И в той же любимой многими 
россиянами Турции можно встретить некачественный 
сервис, столкнуться с грубостью и попасть в неприятную 
ситуацию. Это жизнь, в которой никто из нас ни от чего не 
застрахован. Туркам просто удалось «раскрутить» свою 
страну как туристическую. Но у них и выбора не было. 
Иначе не на что было бы жить. Туризм — один из основных 
источников дохода этой страны. А вот мы пока не научи-
лись себя рекламировать. Что знают иностранцы о Рос-
сии? Что у нас очень холодно, по улицам бродят медведи и 
вечно пьяные русские с бутылкой водки под мышкой. Не-

известно откуда взявшиеся стереотипы, растиражирован-
ные и, понятное дело, не соответствующие действитель-
ности. А какие места иностранные туристы чаще всего по-
сещают в нашей стране? Правильно. В основном они едут в 
столицу да в Санкт-Петербург — культурную Мекку Рос-
сии. Ну, может быть, еще на Байкал. Об остальном они 
просто не знают. Кроме того, мы сами отпугиваем от себя 
туристов. Любим рассказывать о том, как у нас плохо: и 
сервис-то не очень, и с преступностью дела обстоят не луч-
шим образом, и дороги-то ужасные, и так далее и тому по-
добное. Конечно, иностранцы после этого боятся к нам 
приезжать. И считают, что в этой «отсталой» России де-
лать нечего, ничего интересного, восхитительного и уди-
вительного там не увидишь. Самокритика — это прекрасно, 
она должна быть, но надо научиться видеть и подмечать и 
хорошее тоже.

У нас совершенно потрясающая, невероятно разноо-
бразная природа. Тундра, тайга, степи, горы, леса, моря и 
океаны — такого многообразия природных зон и ландшаф-
тов нет больше ни в одной стране мира. Какие у нас просто-
ры! Просто сказка. Мне кажется, именно это и должно 
стать нашим «туристическим брендом». Нам нужно раз-
вивать направление экотуризма. В России пока еще много 
относительно диких уголков, не тронутых и не изменен-
ных человеком. Но при этом не таких уж труднодоступ-
ных. Они прекрасно подойдут для людей, желающих отдох-
нуть от цивилизации, почувствовать свое единение с при-
родой, разобраться в тишине и покое со своими внутрен-
ними проблемами. Сейчас это, кстати, набирает популяр-
ность. Все, что «эко», «био», пользуется невероятным 
спросом. 

Подготовила Анна Кольдина 

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
Синоптики прогнозиру-
ют облачную погоду без 
осадков. Атмосферное 
давление повышенное — 
764 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
В течение дня возможен 
небольшой дождь. 
Атмосферное давление — 
764 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
На улице будет ясно и 
практически безветрен-
но. Атмосферное давле-
ние — 763 мм ртутного 
столба.

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

СВЕЖАЯ ГОЛОВА

Олег Капкаев,
мотопутешественник, член Русско-

го географического общества

ГОРОСКОП

31.10 среда

С лицензией в дорогу
Татьяна Замахина  •  rg.ru/art/1603802
Причина роста аварийности с автобусами вовсе не в от-
сутствии лицензии, а в обнищании транспортных компа-
ний и в падении качества и уровня подготовки водите-
лей. Раньше у них зарплаты были значительно выше 
средних, теперь меньше, чем у охранников в супермар-
кете. Приличные люди уходят из профессии. Этому спо-
собствует административный прессинг, который за по-
следние 5—6 лет резко усилился. Тахографы обязательны 
с 2013 года. За 5 лет на порядок увеличилось количество 
проверок и размеры штрафов. И все эти 5 лет аварий-
ность неуклонно растет. Получение лицензии явится 
очередным оброком и обойдется перевозчикам в десят-
ки тысяч рублей. Зарплаты водителям еще более придет-
ся урезать. Автобусы лицензированных перевозчиков 
попадают в аварии ничуть не реже. Есть опасения, что 
лицензирование будет использоваться для борьбы с ма-
лым бизнесом.

Вова Буспрофи

Куда несешь ружье?
Михаил Фалалеев  •  rg.ru/art/1608313
Предложение оснастить оружие датчиками очень похо-
же на желание производителя продать эти датчики вла-
дельцам охотничьего оружия. Из статьи неясно, как 
предлагается датчики фиксировать на оружии: на ствол 
— проблематично из-за условий эксплуатации (влага, 
ветки, камыши), если монтировать в прикладе — приклад 
(ложа) легко заменяется. Хорошим подспорьем могла бы 
стать коллективная ответственность — поручительство 
2-х или 3-х опытных охотников за каждого нового.

Константин Долгин

Считаю, что часть процесса можно автоматизировать. 
Кроме того, сама по себе сохраненная информация о 
маршруте передвижения единицы оружия даст ценную 
оперативную информацию правоохранительным орга-
нам о происшествиях с огнестрельным оружием. Что, в 
свою очередь, самым положительным образом скажется 
на раскрываемости преступлений, исходя из принципа: 
больше объективной фактической информации — точнее 
реакция правоохранительной системы.

Тарас Булатецкий

Без бумажки
Наталья Козлова  •  rg.ru/art/1609657
Безусловно, официальное оформление трудовых отно-
шений является обязанностью работодателя. Эта норма 
игнорируется, причем на взаимовыгодных условиях, как 
для нанимателя, так и работника. Первому нет необходи-
мости обеспечивать работника нормальными и безопа-
сными условиями труда, проводить налоговые отчисле-
ния за работника, имеется возможность прекратить тру-
довые отношения без каких-либо гарантий, сроков вы-
платы заработной платы или выходного пособия. Для ра-
ботника — нет необходимости представлять при трудоу-
стройстве обязательные документы об образовании, 
здоровье и т.д. Из минусов для работника — формируется 
огромный перечень под единым определением: беспра-
вие с уклоном в безответственность. Как вариант, воз-
можно рассмотрение обязательного заключения догово-
ра работодателя с работником на конкретный срок, фик-
сирующий определенные гарантии сохранения трудо-
вых соглашений. Особенно может быть востребован 
срочный договор для работников предпенсионного воз-
раста, при котором досрочное увольнение работника бу-
дет обеспечено выплатами пособия до конца срока дей-
ствия договора.

Анатолий Урсул

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

АВТО Какой автомобиль выбрать за 1 млн рублей
rg.ru/art/1605999

ВИДЕО Малую подлодку неизвестного типа заметили 
в Китае
rg.ru/art/1609447

ФОТО Как выглядит тайный бункер бывшего 
президента Южной Кореи
rg.ru/art/1609501

ГАДЖЕТЫ Назван самый качественный смартфон 
в России
rg.ru/art/1609472

АРТ Искусственный интеллект написал картину
rg.ru/art/1608831

СТИЛЬ Чем запомнилась «Неделя Моды» в Москве
rg.ru/art/1609934

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ
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Третьи сутки Апеннинский полуостров ведет неравный 
бой с непрекращающимися ливневыми дождями и шква-
листым ветром. Стремительно растет число жертв непого-
ды: в списках погибших значатся уже девять человек. 
Наивысший «красный» уровень штормового предупрежде-
ния накануне был объявлен сразу в пяти регионах Италии. 
Популярный курорт Террачина (Лацио) оказался во власти 
сильнейшего урагана, который вырвал с корнем сразу 
несколько вековых сосен.  Больше всего, пожалуй, доста-
лось от непогоды Венеции, в которой по распоряжению 
местных властей было объявлено кризисное положение. 

Под водой оказалось 75 процентов исторического центра. 
Площадь Святого Марка превратилась в гигантскую реку, 
доступ которой был перекрыт правоохранительными орга-
нами.  Сотрудники музеев пытаются спасти уникальные 
экспонаты, а владельцы магазинов прямо ведрами выгре-
бают воду из своих лавок. По всему городу возведены 
специальные наплавные тротуары и временные мосты. А 
туристы, никак не ожидавшие подобной аномалии, массо-
во скупают резиновые сапоги. Аномалия, тем не менее, не 
помешала проведению благотворительного марафона — 
энтузиасты отказались переносить мероприятие, пробе-

жав по Лагуне по колено в воде. Наводнение может ока-
заться самым сильным с 1966 года, когда затопило 
Венецию и Флоренцию. Второй день подряд практически 
по всей стране закрыты школы и детсады, а также многие 
госучреждения. Наблюдаются серьезные проблемы с фун-
кционированием транспортной системы.

Подготовила Нива Миракян

— Смотрите видео на сайте 
rg.ru/art/1609896
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